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Dames en Heren,

Tijdens haar vergaderingen van 14 en 29 novem-
ber 2023 heeft uw commissie Sectie 07 – Autonome 
Instellingen (partim: Gendergelijkheid, Gelijke Kansen 
en Diversiteit) en Sectie 12 – FOD Justitie (partim: 
Gendergelijkheid, Gelijke Kansen en Diversiteit) 
van het ontwerp van Algemene uitgavenbegroting 
voor het begrotingsjaar 2024 (DOC 55 3647/001) 
besproken, met inbegrip van de verantwoording 
(DOC 55 3648/004), (DOC 55 3648/005) en de be-
leidsnota (DOC 55 3649/0010).

I. — INLEIDENDE UITEENZETTING

De staatssecretaris voor Gendergelijkheid, Gelijke 
Kansen en Diversiteit geeft een inleidende uiteenzet-
ting waarin de krachtlijnen van haar beleidsnota worden 
toegelicht. In het licht van het recente conflict in het 
Midden-Oosten, besteedt zij in haar uiteenzetting bij-
zondere aandacht aan de bestrijding van antisemitisme.

II. — BESPREKING

A. Tussenkomsten van de leden

Mevrouw Kathleen Depoorter (N-VA) bespreekt voor-
eerst het hoofdstuk over transpersonen. Zij benadrukt 
dat in deze materie evidence based practice zeer be-
langrijk is. De laatste tijd is er in ons land, maar ook in 
de ons omringende landen, heel wat discussie rond 
het toedienen van puberteitsremmers. Tegelijk vragen 
steeds meer jonge mensen – vooral jonge meisjes – 
om een traject met puberteitsremmers op te starten. 
Is de staatssecretaris bereid om een evidence based 
onderzoek naar het gebruik van puberteitsremmers op 
te starten? De spreekster meent dat de politiek een 
zekere verantwoordelijkheid heeft jegens jongeren met 
genderdysforie.

In het algemeen meent de spreekster dat er in de 
beleidsnota weinig concrete maatregelen staan. Nog 
steeds wordt er vaak verwezen naar uit te voeren studies, 
of wordt er doorverwezen naar andere beleidsdomeinen.

De spreekster betreurt de partnermoord die enkele da-
gen geleden in Haaltert heeft plaatsgevonden. Ook de 
zoon van het gezin werd in het drama meegesleurd. 
Spreekt men in dit geval ook over een feminicide? Is er 
enkel sprake van feminicide als er enkel een vrouwelijk 

mesDames, messieurs,

Votre commission a examiné la section 07 – 
Organismes indépendants (partim: Égalité des genres, 
Égalité des chances et Diversité) et la section 12 – 
SPF Justice (partim: Égalité des genres, Égalité des 
chances et Diversité) du projet de Budget général des dé-
penses pour l’année budgétaire 2024 (DOC 55 3647/001), 
y compris sa justification (DOC 55 3648/004 et 
DOC 55 3648/005) et la note de politique générale 
(DOC 55 3649/0010), au cours de ses réunions des 
14 et 29 novembre 2023.

I. — EXPOSÉ INTRODUCTIF

La secrétaire d’État à l’Égalité des genres, à l’Égalité 
des chances et à la Diversité présente un exposé intro-
ductif au cours duquel elle commente les lignes de force 
de sa note de politique générale. Compte tenu du conflit 
qui a récemment éclaté au Moyen-Orient, elle accorde 
une attention particulière à la lutte contre l’antisémitisme 
au cours de son exposé.

II. — DISCUSSION

A. Interventions des membres

Mme Kathleen Depoorter (N-VA) évoque d’abord le 
chapitre relatif aux personnes transgenres. Elle sou-
ligne que le fondement scientifique est très important 
dans cette matière. Ces derniers temps, la question de 
l’administration de bloqueurs de puberté a été vivement 
débattue en Belgique, mais aussi dans les pays voisins. 
Parallèlement, de plus en plus de jeunes – principalement 
des jeunes filles – demandent à entamer un traitement 
incluant la prise de bloqueurs de puberté. La secrétaire 
d’État est-elle prête à lancer une étude étayée scien-
tifiquement sur l’utilisation des bloqueurs de puberté? 
L’intervenante estime que le monde politique a une 
certaine responsabilité à l’égard des jeunes atteints de 
dysphorie de genre.

Selon l’intervenante, la note de politique générale 
contient, de manière générale, peu de mesures concrètes. 
Elle renvoie toujours à des études qui doivent encore 
être réalisées ou à d’autres domaines politiques.

L’intervenante déplore le drame familial qui s’est produit 
à Haaltert il y a quelques jours. Le fils de cette famille a 
également été victime de ce drame. S’agit-il également 
d’un féminicide? Ou n’en est-il question que s’il n’y a 
qu’une seule victime qui est une femme? L’intervenante 
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slachtoffer is? De spreekster meent dat de problematiek 
breder moet worden bekeken. De staatssecretaris haalt 
soms aan dat er meer middelen moeten worden toege-
kend aan politiediensten voor opleidingen rond familiaal 
geweld. Wordt er een concreet bedrag vrijgemaakt? 
Welke afspraken zijn er gemaakt met de minister van 
Binnenlandse Zaken?

De meeste slachtoffers van intrafamiliaal geweld zijn 
inderdaad vrouwen, maar de spreekster vraagt om meer 
aandacht voor mannen en kinderen als slachtoffers te 
hebben. Wat is de stand van zaken van de uitrol van de 
resolutie over het intrafamiliaal geweld, in het bijzonder 
tegen vrouwen en kinderen (DOC 55 1844/001)?

Welke concrete acties zullen er worden genomen 
om het standaardmodel voor het deskundigenverslag 
bij de risicotaxatie op te stellen? De staatssecretaris wil 
daarnaast inzetten op meer statistische gegevens. Dat 
betekent dat de geïntegreerde politie heel wat informatie 
zal moeten verwerken. Is dat praktisch haalbaar? Worden 
er voldoende middelen voorzien?

De politiediensten zijn nog steeds niet verplicht om 
een dienst Jeugd en Gezin op te nemen. Hoe gaat de 
staatssecretaris ervoor zorgen dat gezinnen en kinderen 
in elke politiezone kunnen worden geholpen?

Het is een goede zaak dat de Zorgcentra na Seksueel 
Geweld nog verder uitgerold zullen worden. Er moet echter 
wel een goede juridische omkadering zijn, en niet enkel 
voor de politionele en juridische aspecten. Ook voor de 
zorg en de psychologische begeleiding die in de centra 
worden toegediend is een duurzaam kader nodig. Voor 
de juridische omkadering van staalafname bij daders is 
er bijvoorbeeld enkel nog een koninklijk besluit nodig.

De N-VA-fractie pleit al sinds 2020 voor spreekrecht 
bij kindermisbruik. De spreekster begrijpt niet waarom 
de staatssecretaris geen prioriteit maakt van de bescher-
ming van kinderen na misbruik. Is de staatssecretaris 
voorstander van het wetsvoorstel dat de N-VA-fractie 
heeft ingediend?

De spreekster vraagt zich af waarom er niet meer 
wetgevend werk wordt gedaan rond maagdenvliesrecon-
structie. Men is het er toch over eens dat dit niet gedra-
gen moet worden door de ziekteverzekering. Hetzelfde 
geldt voor besnijdenis om niet-medische redenen. Is 
de staatssecretaris bereid om er werk van te maken?

estime qu’il convient d’examiner cette problématique 
dans son ensemble. La secrétaire d’État affirme parfois 
que des moyens plus importants devraient être alloués 
à la police pour des formations sur les violences intrafa-
miliales. Un montant concret sera-t-il prévu à cette fin? 
Quels accords la secrétaire d’État a-t-elle passés avec 
la ministre de l’Intérieur?

S’il est vrai que la majorité des victimes des violences 
intrafamiliales sont des femmes, l’intervenante demande 
qu’une plus grande attention soit accordée aux hommes 
et aux enfants victimes de ces violences. Où en est-on 
en ce qui concerne la mise en œuvre de la résolution 
sur la violence intrafamiliale, en particulier à l’égard des 
femmes et des enfants (DOC 55 1844/001)?

Quelles actions concrètes la secrétaire d’État entend-
elle mener en vue de l’établissement du modèle standard 
de rapport d’expertise pour l’évaluation des risques? La 
secrétaire d’État entend par ailleurs se fonder davantage 
sur les données statistiques. Cela signifie que la police 
intégrée devra traiter de nombreuses informations. Est-
ce faisable sur le plan pratique? Prévoit-on des moyens 
suffisants?

Les zones de police ne sont pas encore obligées de 
se doter d’un service Jeunesse et Famille. Comment la 
secrétaire d’État entend-elle veiller à ce que les familles 
et les enfants puissent trouver l’aide nécessaire dans 
chaque zone de police?

L’intervenante se félicite que le déploiement des 
Centres de prise en charge des violences sexuelles 
se poursuive. Il convient toutefois de prévoir un bon 
encadrement juridique, et pas seulement pour les volets 
policier et juridique. Un cadre durable sera également 
nécessaire pour les soins et l’accompagnement psy-
chologique dispensés dans ces centres. Par exemple, 
il ne manque qu’un arrêté royal pour compléter le cadre 
juridique entourant le prélèvement d’échantillons chez 
les auteurs.

Le groupe N-VA préconise depuis 2020 le droit de 
parler en cas d’abus sur mineur. L’intervenante ne com-
prend pas pourquoi la protection des enfants victimes 
d’abus n’est pas une priorité pour la secrétaire d’État. 
Est-elle favorable à la proposition de loi que le groupe 
N-VA a déposée?

L’intervenante demande pourquoi on ne légifère pas 
davantage en ce qui concerne la reconstruction de 
l’hymen bien que tout le monde soit d’avis que cette 
intervention ne doit pas être prise en charge par l’assu-
rance maladie. Il en va de même pour la circoncision 
pour des raisons non médicales. La secrétaire d’État 
est-elle prête à œuvrer dans ce sens?
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Mevrouw Depoorter vindt het verwonderlijk dat het 
zorgverlof nog steeds niet gekoppeld is aan een uitke-
ring. Kan de staatssecretaris uitleggen waarom dit nog 
steeds niet is gebeurd?

De staatssecretaris heeft in haar beleidsnota een 
hoofdstuk gewijd aan vermogen en erfenissen. Bij de 
overdracht van familie-erfenissen zouden er vooroordelen 
bestaan die nadelig zijn voor vrouwen. De staatssecretaris 
wil die vooroordelen wegwerken. Volgens de spreekster 
zou de erfbelasting volledig afgeschaft moeten worden. 
Andere voorbeelden van mogelijke gezinsvriendelijke 
maatregelen zijn het verlagen van tarieven bij alle erf-
genamen van kinderloze alleenstaanden of het verlagen 
van de tarieven bij kleine erfenissen. Wat is de mening 
van de staatssecretaris?

De spreekster stelt vast dat de staatssecretaris heel wat 
taken aan het Instituut voor de Gelijkheid van Vrouwen 
en Mannen (IGVM) toevertrouwt. Zij heeft echter niet 
gesproken over de transparantie inzake de kosten van 
de juridische dossiers. Het zou gaan om een budget van 
ongeveer 800.000 euro. Het is niet helemaal duidelijk 
hoe dat bedrag wordt besteed. Zal de staatssecretaris 
iets doen aan dit gebrek aan transparantie?

Verloskundig geweld is een vrij nieuw thema in het 
gelijke kansendebat. De spreekster vraagt zich af of de 
wet op de patiëntenrechten en het strafrecht niet vol-
staan om dit type geweld te bestrijden. Komt het Fonds 
Medische Ongevallen niet voldoende in actie wanneer er 
sprake is geweest van verloskundig geweld? Het baart 
de spreekster meer zorgen dat de opleiding Vroedkunde 
niet overal gelijk is in ons land. Moet dit probleem ook 
opgenomen worden in het aangekondigde onderzoek?

De werkzaamheden van de parlementaire Congo-
commissie zijn op een sisser afgelopen. De spreekster 
heeft vernomen dat de staatssecretaris een algemene 
Herdenkingsdag zou willen invoeren. Wat heeft de 
staatssecretaris precies gepland? En wat is de mening 
van haar coalitiepartners?

Heeft de staatssecretaris met de deelstaten over-
legd over het thema racisme? Heeft ze gesproken met 
de vertegenwoordigers van het recent geïnstalleerde 
Vlaamse Mensenrechteninstituut?

Er is nog heel veel werk in het domein van de perso-
nen met een handicap. De staatssecretaris besteedt in 
haar beleidsnota zeer weinig aandacht aan dit thema. 
Wat zal de staatssecretaris doen om personen met 
een handicap te begeleiden? Hoe zal zij de verlaging 
van de integratietegemoetkoming ondervangen? Hoe 

Mme Depoorter s’étonne que le congé d’aidant ne 
donne toujours pas droit à une allocation. La secrétaire 
d’État peut-elle expliquer pourquoi cette allocation n’est 
toujours pas prévue?

La secrétaire d’État a consacré un chapitre de sa note 
de politique générale au patrimoine et aux successions. 
Des biais de genre défavorables aux femmes seraient 
à l’œuvre dans la transmission des patrimoines fami-
liaux. La secrétaire d’État entend supprimer ces biais. 
L’intervenante estime qu’il conviendrait de supprimer 
l’ensemble des droits de succession. D’autres exemples 
de mesures visant à aider les ménages concernent la 
baisse des droits de succession de l’ensemble des héri-
tiers des célibataires sans enfants ou la diminution des 
taux pour les petites successions. Quelle est l’opinion 
de la secrétaire d’État à ce sujet?

L’intervenante constate que la secrétaire d’État confie 
de nombreuses tâches à l’Institut pour l’égalité des 
femmes et des hommes (IEFH). Elle n’a toutefois pas 
parlé de la transparence en ce qui concerne le coût 
des dossiers juridiques. Le budget concerné s’élèverait 
à 800.000 euros. L’affectation de ce montant n’est pas 
tout à fait claire. La secrétaire d’État remédiera-t-elle à 
ce manque de transparence?

Le thème des violences obstétricales est un thème 
assez neuf dans le débat sur l’égalité des chances. 
L’intervenante se demande si la loi sur les droits du 
patient et le droit pénal ne suffisent pas pour lutter 
contre cette forme de violences. Le Fonds des accidents 
médicaux n’entre-t-il pas suffisamment en action en cas 
de violences obstétricales? L’intervenante s’inquiète 
davantage du fait que la formation en obstétrique n’est 
pas identique partout en Belgique. Ce problème doit-il 
également être abordé dans l’étude annoncée?

Les travaux de la commission parlementaire Congo 
ont été décevants. L’intervenante a appris que la secré-
taire d’État aimerait instaurer une journée générale de 
commémoration. Quels sont les projets exacts de la 
secrétaire d’État? Et qu’en pensent ses partenaires de 
coalition?

La secrétaire d’État s’est-elle concertée avec les entités 
fédérées sur le thème du racisme? A-t-elle parlé avec 
les représentants du Vlaams Mensenrechteninstituut 
récemment installé?

Beaucoup de choses restent à faire en ce qui concerne 
les personnes handicapées. La secrétaire d’État accorde 
très peu d’attention à ce thème dans sa note de politique 
générale. Que fera-t-elle pour accompagner les personnes 
handicapées? Comment compensera-t-elle la baisse 
de l’allocation d’intégration? Comment permettra-t-elle 
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zal zij ervoor zorgen dat personen met een handicap 
kunnen gaan werken en dat het voor hen ook loont om 
te gaan werken?

Ook over gedwongen huwelijken wordt er in de be-
leidsnota weinig vermeld. Hoe staat het met de evaluatie 
van de acties tegen gedwongen huwelijken? Wat wordt 
er gedaan op het vlak van sensibilisering en preventie? 
Zijn er samenwerkingsverbanden met de partnerlanden?

De staatssecretaris geeft in haar beleidsnota aan dat 
het “conservatisme in Europa zorgwekkend toeneemt”. 
Wat bedoelt de staatssecretaris precies met conser-
vatisme? De spreekster herinnert eraan dat conserva-
tisme niet betekent dat men tegen vooruitgang is. Het 
is een filosofie waarin eigen rechten en eigen plichten 
en verantwoordelijkheden, binnen een gemeenschap, 
centraal staan. Is het dat wat de staatssecretaris in de 
genoemde landen verontrust? Of heeft zij een andere 
definitie van conservatisme?

Tot slot heeft de staatssecretaris een aantal acties 
tegen racisme toegelicht. De spreekster vindt het goed 
dat de staatssecretaris ook heeft gesproken over anti-
semitisme. Verder is zij van mening dat men in de strijd 
tegen discriminatie moet uitgaan van gelijkheid en vrijheid 
in alle aspecten. Deelt de staatssecretaris die mening?

Mevrouw Séverine de Laveleye (Ecolo-Groen) erkent 
dat de Vivaldi-regering gedurende de huidige legislatuur 
zeer veel werk heeft verzet voor de strijd tegen ongelijk-
heid tussen vrouwen en mannen.

Op het vlak van gendergerelateerd geweld heeft het 
staatssecretariaat voor Gelijke Kansen een indrukwekkend 
parcours afgelegd. Zo werd de feminicidewet aangeno-
men. In die wet is voorzien dat er officiële cijfers zullen 
worden verzameld. Vanaf wanneer zullen die officiële 
cijfers beschikbaar zijn?

Wanneer zullen de aangekondigde uitvoeringsbesluiten 
worden genomen?

De staatssecretaris wenst economisch geweld aan 
te pakken, en de Dienst voor Alimentatievorderingen 
(DAVO) speelt daarbij een fundamentele rol. Er zal een 
haalbaarheidsstudie voor de oprichting van een uni-
verseel en automatisch fonds worden uitgevoerd. Dat 
is een goede zaak. Het zal waarschijnlijk niet mogelijk 
zijn om het fonds nog tijdens de huidige legislatuur op 
te richten. Maar zullen de aanbevelingen van de haal-
baarheidsstudie wel reeds klaar zijn voor het einde van 
de legislatuur?

aux personnes handicapées de travailler et comment 
veillera-t-elle à ce qu’elles aient avantage à le faire?

La note de politique générale n’aborde en outre guère 
les mariages forcés. Où en est l’évaluation des actions 
menées contre les mariages forcées? Que fait-on en 
matière de sensibilisation et de prévention? Des ac-
cords de coopération ont-ils été conclus avec les pays 
partenaires?

Dans sa note de politique générale, la secrétaire d’État 
mentionne “une inquiétante montée des conservatismes 
en Europe”. Qu’entend-elle exactement par “conserva-
tisme”? L’intervenante rappelle que le conservatisme 
n’exprime pas l’opposition au progrès. Il s’agit d’une 
philosophie qui octroie une place centrale aux droits, 
devoirs et responsabilités propres au sein d’une com-
munauté donnée. Est-ce cela qui inquiète la secrétaire 
d’État dans les pays cités? Ou bien a-t-elle une autre 
définition du conservatisme?

Enfin, la secrétaire d’État a commenté une série 
d’actions menées contre le racisme. L’intervenante estime 
qu’il est positif que la secrétaire d’État ait également 
parlé de l’antisémitisme. Elle indique ensuite que, pour 
lutter contre la discrimination, il convient de se baser sur 
l’égalité et la liberté à tous égards. La secrétaire d’État 
partage-t-elle son opinion?

Mme Séverine de Laveleye (Ecolo-Groen) reconnaît 
que sous l’actuelle législature, le gouvernement Vivaldi 
a beaucoup travaillé pour lutter contre l’inégalité entre 
les femmes et les hommes.

En ce qui concerne les violences de genre, le secré-
tariat d’État à l’Égalité des chances a eu un parcours 
impressionnant. Par exemple, la loi relative au féminicide 
a été adoptée. Il est prévu dans cette loi que des chiffres 
officiels seront collectés. À partir de quand ces chiffres 
seront-ils disponibles?

Quand les arrêtés d’exécution annoncés seront-ils 
adoptés?

La secrétaire d’État souhaite s’attaquer aux violences 
économiques, et indique que le Service des créances 
alimentaires (SECAL) joue un rôle fondamental à cet 
égard. Une étude de faisabilité sera menée en vue de 
la création d’un fonds universel et automatique. C’est 
une bonne chose. Il ne sera probablement plus possible 
de créer ce fonds sous la législature actuelle. Mais les 
recommandations de l’étude de faisabilité seront-elles 
prêtes avant la fin de cette législature?
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De spreekster is verheugd dat er voldoende middelen 
zijn vrijgemaakt voor een uitbreiding naar maar liefst der-
tien Zorgcentra na Seksueel Geweld, maar eigenlijk zijn 
dit nog steeds proefprojecten. Zal het wetgevend werk 
voor de bestendiging van de Centra in 2024 klaar zijn?

Binnenkort zal de tussentijdse evaluatie van het 
Nationaal Actieplan tegen gendergerelateerd geweld 
klaar zijn. De spreekster hoopt dat hierover een debat 
gevoerd zal kunnen worden in het Parlement.

Met betrekking tot de loonkloof, wordt de omzetting 
van de richtlijn “loontransparantie” verwacht. Deze 
omzetting zal uiteraard niet alle problemen oplossen. 
Op  15 november is het Equal Pay Day: vanaf die dag 
werkt de gemiddelde Europese vrouw voor de rest van 
het jaar gratis. Het is dus nodig dat er in heel Europa 
verdere stappen worden gezet om de loonkloof weg te 
werken.

De spreekster hoorde mevrouw Depoorter stellen dat 
de erfbelasting best afgeschaft zou worden. Voor de 
spreekster, en voor de staatssecretaris, is deze belasting 
echter zeer belangrijk om de structurele ongelijkheid in 
de maatschappij te bestrijden. De spreekster is benieuwd 
naar de resultaten over vooroordelen tegenover vrouwen 
bij erfenissen. Zij wil graag bekijken hoe de wetgeving 
kan evolueren in de richting van meer gelijkheid.

Aan het begin van de legislatuur werd het eerste 
Plan Gendermainderstreaming voorgesteld. Dat was 
zeer interessant, omdat het de eerste keer was dat een 
dergelijk plan werd opgemaakt. Uit het tussentijds ver-
slag dat op 13 oktober 2023 is voorgesteld, blijkt dat er 
sindsdien zeer goede zaken zijn verwezenlijkt. Er blijven 
echter ook nog heel wat obstakels bestaan, en er zijn 
nog heel wat administraties die het moeilijk vinden om 
met gendermainstreaming te werken. Dat toont aan hoe 
belangrijk is om het werk verder te zetten.

De staatssecretaris vermeldt terecht in haar beleidsnota 
dat de verschillende parlementen van ons land heel wat 
werk hebben verricht rond gender en gezondheid. Zelf 
is de staatssecretaris onder andere aan de slag gegaan 
met de aanbevelingen van de resolutie met betrekking tot 
endometriose. De stappen die zijn gezet, zijn weliswaar 
nog klein, maar wel concreet.

De spreekster is zeer teleurgesteld dat het werk van de 
Senaat over verloskundig geweld gesaboteerd werd door 
verschillende politieke fracties. Degelijk onderzoekswerk 

L’intervenante se réjouit que l’on prévoie suffisamment 
de moyens pour porter le nombre de Centres de prise en 
charge des violences sexuelles à pas moins de treize, 
mais il ne s’agit en fait encore que de projets pilotes. Le 
travail législatif permettant de pérenniser ces Centres 
sera-t-il prêt en 2024?

L’évaluation intermédiaire du Plan d’Action National de 
lutte contre les violences de genre sera bientôt terminée. 
L’intervenante espère qu’un débat pourra être mené à 
ce sujet au Parlement.

En ce qui concerne l’écart de rémunération entre les 
hommes et les femmes, on attend la transposition de la 
directive “transparence des salaires”. Cette transposition 
ne résoudra bien sûr pas tous les problèmes. Le 15 no-
vembre sera la journée du salaire égal (Equal Pay Day): 
à partir de cette date, une femme européenne moyenne 
travaille gratuitement pendant le reste de l’année. Il 
est donc nécessaire que de nouvelles mesures soient 
prises partout en Europe pour supprimer les écarts de 
rémunération.

L’intervenante a entendu Mme Depoorter dire qu’il 
serait préférable de supprimer l’impôt successoral. 
Selon l’intervenante et la secrétaire d’État, cet impôt est 
néanmoins très important pour lutter contre l’inégalité 
structurelle au sein de la société. L’intervenante se de-
mande quels seront les résultats en matière de préjugés 
vis-à-vis des femmes dans le cadre des successions. 
Elle souhaiterait examiner comment la législation peut 
évoluer en faveur d’une plus grande égalité.

Au début de la législature, le premier Plan gender-
mainstreaming a été présenté. C’était très intéressant, 
car c’était la première fois que ce type de plan était établi. 
Il ressort du rapport intermédiaire présenté le 13 oc-
tobre 2023 que depuis lors, de très bonnes choses 
ont été réalisées. Cependant, beaucoup d’obstacles 
subsistent encore, et de nombreuses administrations 
éprouvent encore des difficultés pour travailler avec le 
gendermainstreaming. Cela montre à quel point il est 
important de poursuivre ce travail.

La secrétaire d’État indique à juste titre dans sa note 
de politique générale que les différents parlements de 
notre pays ont déjà œuvré énormément dans le domaine 
du genre et de la santé. La secrétaire d’État elle-même 
a notamment donné suite aux recommandations d’une 
résolution relative à l’endométriose. Les mesures prises 
sont certes encore modestes, mais elles n’en sont pas 
moins concrètes.

L’intervenante déplore vivement que le travail réalisé 
par le Sénat sur les violences obstétricales ait été saboté 
par plusieurs groupes politiques. En effet, un travail 
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zou immers niet alleen vrouwen ten goede komen, maar 
ook zorgverstrekkers.

Voorts is de spreekster erg tevreden dat de staats-
secretaris werkt aan een betere toegang tot noodanti-
conceptie. Verschillende wetgevende initiatieven in het 
Parlement worden immers tegengehouden door bepaalde 
politieke partijen. Nu zal de staatssecretaris, samen met 
de minister van Volksgezondheid, een eerste stap in de 
goede richting zetten.

Tot slot is er nog één zeer belangrijk dossier wanneer 
het gaat over vrouwen en gezondheid, en dat is dat van 
de vrijwillige zwangerschapsafbreking. In het voorjaar 
van 2023 heeft het Parlement een rapport ontvangen 
met zeer veel aanbevelingen. De spreekster hoopt dat 
de staatssecretaris nog met een aantal van die aanbe-
velingen aan de slag zal kunnen gaan.

De heer Steven Creyelman (VB) stelt vast dat de staats-
secretaris enerzijds de ernst van bepaalde problematieken 
wel graag onder de aandacht wil brengen, maar dat ze 
anderzijds ook weigert de olifant in de kamer te benoe-
men. In de beleidsnota staat vermeld dat er geen dag 
voorbij gaat zonder dat men geconfronteerd wordt met 
toenemend geweld tegen de LGBTQI+-gemeenschap, 
met racisme, antisemitisme en seksisme.

De staatssecretaris zet allerlei actieplannen op, orga-
niseert werkgroepen en subsidieert projecten. Er ontstaat 
een heuse industrie maar dit lijkt niet veel zoden aan 
de dijk te brengen.

De staatssecretaris heeft het vaak over discriminatie 
en racisme. Alles is racisme en discriminatie, behalve 
wanneer het gaat over anti-wit racisme. Dat bestaat 
blijkbaar niet.

Wanneer Zweedse voetbalsupporters omwille van hun 
Zweeds zijn in naam van een welbepaalde godsdienst 
koelbloedig worden afgemaakt, dan is dit klaarblijkelijk 
het werk van een lone wolf. Dan is er geen sprake van 
racisme en blijft het oorverdovend stil. Want zowel de 
slachtoffers als de dader of daders zijn van de verkeerde 
kleur. De spreker neemt de uitspraak van de staats-
secretaris dat ze racisme in al zijn vormen wenst te 
bestrijden met een korreltje zout.

De spreker vraagt zich af hoeveel van de 735 dossiers 
die de staatssecretaris inzake racisme aanhaalt in haar 
beleidsnota handelen over anti-blank racisme. Wordt 
dit anti-blank racisme onderzocht? De staatssecretaris 
erkent hieromtrent de dringende noodzaak van acties 
en opleiding. De spreker treedt haar daarin bij, zeker 

d’analyse de cette nature profiterait non seulement aux 
femmes mais aussi aux prestataires de soins.

L’intervenante ajoute qu’elle se réjouit énormément 
que la secrétaire d’État œuvre à améliorer l’accès à la 
contraception d’urgence. En effet, plusieurs initiatives 
législatives sont bloquées au Parlement par certains 
groupes politiques. La secrétaire d’État fait aujourd’hui, 
avec le ministre de la Santé publique, un premier pas 
dans la bonne direction.

L’intervenante conclut en rappelant qu’il reste un dos-
sier capital concernant les femmes et la santé, à savoir 
celui de l’interruption volontaire de grossesse. Au prin-
temps 2023, le Parlement a reçu un rapport comportant 
de très nombreuses recommandations. L’intervenante 
espère que la secrétaire d’État parviendra encore à 
mettre en œuvre plusieurs d’entre elles.

M. Steven Creyelman (VB) constate que, d’une part, la 
secrétaire d’État aime à souligner la gravité de certaines 
problématiques mais que, d’autre part, elle refuse aussi 
de voir la réalité en face. La note de politique générale 
indique qu’il ne se passe pas un jour sans que nous ne 
constations la hausse des faits de violence contre la 
communauté LGBTQI+, ainsi que des faits de racisme, 
d’antisémitisme et de sexisme.

La secrétaire d’État élabore toutes sortes de plans 
d’action, organise des groupes de travail et subventionne 
des projets. Il existe aujourd’hui une véritable industrie 
en la matière, mais cela ne semble pas améliorer beau-
coup la situation.

La secrétaire d’État évoque souvent les discriminations 
et le racisme. Tout relève du racisme ou de la discrimi-
nation sauf lorsqu’il est question de racisme anti-blanc, 
qui n’existe visiblement pas.

Lorsque des supporters de football suédois sont tués 
de sang-froid en raison de leur nationalité et au nom 
d’une certaine religion, c’est visiblement l’œuvre d’un 
loup solitaire. On ne parle alors pas de racisme et le 
silence est assourdissant, car les victimes comme l’auteur 
ou les auteurs des faits n’ont pas la bonne couleur de 
peau. L’intervenant ne prend pas au sérieux la secrétaire 
d’État lorsqu’elle prétend vouloir lutter contre le racisme 
sous toutes ses formes.

M. Creyelman se demande combien des 735 dos-
siers en lien avec le racisme évoqués par la secrétaire 
d’État dans sa note de politique générale concernent 
des actes de racisme anti-blanc. Le racisme anti-blanc 
est-il étudié? La secrétaire d’État reconnaît l’existence 
d’un besoin urgent d’actions et de formation à ce sujet. 
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gezien de uitlatingen over de Roma van een bepaalde 
partijvoorzitter.

De staatssecretaris heeft het ook over antisemitisme, 
maar ze weigert de oorzaak te erkennen en te herkennen. 
De staatssecretaris spreekt zich niet uit over de daders. 
De heer Creyelman benadrukt dat antisemitisme zich 
niet voordoet in het Oost-Vlaamse Buggenhout of het 
Naamse Laforêt. Het doet zich voor in grootsteden zoals 
Brussel en Antwerpen bij een geloofsgemeenschap die 
verantwoordelijkheid is voor deze Jodenhaat. De spreker 
stelt vast dat dit niet genoemd noch erkend wordt. Naar 
dit antisemitisme wordt geen onderzoek gevoerd omdat 
het om een inconvenient truth gaat. De spreker is be-
nieuwd naar de cijfers voor 2023, gegeven de steun die 
Hamas in de steden lijkt te hebben. Hetzelfde geldt voor 
geweld tegen de LGTBQIA+-gemeenschap. Dit geweld 
situeert zich ook voornamelijk in de steden.

De heer Creyelman betreurt dat onderzoeken waarvan 
de resultaten de premisse niet ondersteunen, niet worden 
besteld of uitgevoerd. Het is nochtans essentieel bij het 
in kaart brengen van een problematiek de dadergroepen 
duidelijk te identificeren. Worden er onderzoeken verricht 
die geen taboes uit de weg gaan?

De spreker gaat in op het ‘Plan voor een LGBTQI+ 
friendly België 2021- 2024’. De staatssecretaris stelt dat 
het plan in goede banen moet worden geleid. Wat bedoelt 
zij daarmee? Kan de staatssecretaris een overzicht geven 
van welke elementen van dat plan al geïmplementeerd 
werden en van wat er in deze legislatuur nog gaat komen?

Het is een goede zaak dat de staatssecretaris gen-
dergelijkheid niet reduceert tot enkel de problematiek 
van geweld. De spreker beaamt dat er in het kader van 
gender gerelateerd geweld al heel wat werk verzet werd. 
De spreker verwijst naar de Zorgcentra na Seksueel 
Geweld (ZSG) en het stalkingsalarm. De risicoanalyse 
en risicotaxatie zijn van groot belang. Maar uit de prak-
tijk blijkt dat dit toch onvoldoende is. Het afleveren van 
bijvoorbeeld een contactverbod is niet genoeg. Politie en 
ook Justitie moeten ook hun verantwoordelijkheid nemen.

Er moet nog heel wat gerealiseerd worden. Kan de 
staatssecretaris een overzicht geven van wat wanneer 
mag verwacht worden (vooral op het gebied van Politie 
en Justitie)?

De staatssecretaris neemt voor de ZSG de politieke 
coördinatie op zich. Wat houdt dit precies in? Er komt 

L’intervenant partage son avis, au regard notamment 
des déclarations faites par un certain président de parti 
sur les Roms.

La secrétaire d’État évoque également l’antisémitisme, 
mais elle refuse d’en avouer et d’en identifier l’origine. 
En effet, la secrétaire d’État ne mentionne pas les 
auteurs des actes antisémites. M. Creyelman souligne 
que ces actes ne sont pas commis dans la commune 
de Buggenhout, en Flandre orientale, ni à Laforêt, en 
province de Namur, mais à Bruxelles et à Anvers, au 
sein d’une communauté de croyants qui est respon-
sable de cette haine des Juifs. L’intervenant constate 
que cette dimension n’est ni nommée ni reconnue. Cet 
antisémitisme ne fait l’objet d’aucune étude parce qu’il 
implique une vérité qui dérange. L’intervenant attend 
avec impatience les chiffres de l’année 2023, compte 
tenu du soutien dont semble bénéficier le Hamas dans 
les villes. Il en va de même pour les actes de violence à 
l’encontre de la communauté LGTBQIA+, qui sont aussi 
principalement commis dans les villes.

M. Creyelman déplore que les études dont les conclu-
sions n’étayeraient pas les prémisses ne sont ni com-
mandées ni réalisées. Ces études seraient pourtant 
essentielles pour identifier clairement un groupe d’auteurs 
dans le cadre de la cartographie d’une problématique. 
Des études sans tabou sont-elles menées?

L’intervenant évoque le “Plan pour une Belgique 
LGBTQI+ Friendly 2021-2024”. La secrétaire d’État 
indique qu’il s’agira de s’assurer que ce plan soit sur de 
bons rails. Qu’entend-elle par-là? La secrétaire d’État 
pourrait-elle fournir un aperçu des éléments de ce plan 
qui ont déjà été mis en œuvre et de ceux qui le seront 
encore sous cette législature?

Il est positif que la secrétaire d’État ne réduise pas 
l’égalité des genres à la seule problématique de la 
violence liée au genre. L’intervenant reconnaît qu’énor-
mément de travail a déjà été réalisé dans ce domaine. Il 
renvoie aux Centres de prise en charge des violences 
sexuelles (CPVS) et à l’alarme anti-rapprochement. S’il est 
vrai que l’analyse et l’évaluation des risques est cruciale, 
la pratique montre cependant qu’elle est insuffisante. En 
effet, imposer une interdiction de contact, par exemple, 
est insuffisant. La police mais aussi la justice doivent 
également prendre leurs responsabilités.

Il reste encore fort à faire. La secrétaire d’État pour-
rait-elle fournir un aperçu des initiatives que l’on peut 
encore attendre et des calendriers y afférents (surtout 
en matière de police et de justice)?

La secrétaire d’État assume la coordination politique 
des CPVS. En quoi cela consiste-t-il précisément? En 
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m.b.t. de ZSG een analyse van de toegankelijkheid 
voor personen met een beperking. Werden die mensen 
dan initieel vergeten? Het gaat hier om een bijzonder 
kwetsbare groep die vaak het slachtoffer van seksueel 
misbruik is.

Het is volgens de staatssecretaris de verantwoordelijk-
heid van beleidsmakers om de juiste omstandigheden te 
creëren voor een beter evenwicht tussen werk en privé. 
Dit houdt in dat het glazen plafond doorbroken wordt en 
dat de arbeidsparticipatie van vrouwen verhoogt, resul-
terend in een tewerkstellingsgraad van 80 % in 2030.

Welke maatregelen heeft de regering genomen om 
de arbeidsparticipatie bij vrouwen te verhogen? De 
aangekondigde fiscale hervorming is er immers niet 
gekomen. Deze hervorming moest er nochtans voor 
zorgen dat werkende mensen meer gingen overhouden.

De arbeidsparticipatie bij vrouwen ligt lager bij vrouwen 
met een migratieachtergrond. Ligt dat aan het beleid? 
Ligt dat aan de bedrijven? Ligt dat aan hun culturele 
achtergrond? Heeft de staatssecretaris dit onderzocht?

Hoe staat de staatssecretaris tegenover de keuzevrij-
heid van gezinnen en van vrouwen in het bijzonder? De 
spreker heeft de indruk dat de staatssecretaris de keuze 
van mensen om, binnen hun gezin of familie, beroeps-
halve bijvoorbeeld geheel of gedeeltelijk te kiezen voor 
de opvoeding van de kinderen, het zorgen voor bejaarde 
of zieke ouders, minderwaardig vindt.

Hoe staat de staatssecretaris tegenover thuiswerkende 
ouders? Is onbetaald thuiswerk, al dan niet deeltijds, 
evenwaardig of minderwaardig aan betaald werk? De 
spreker wenst na meer dan vier jaar een antwoord te 
krijgen op deze vraag.

Het bestrijden van gender gerelateerd geweld vormt 
een onderdeel van het streven naar gendergelijkheid. 
De spreker gaat in op de feminicidewet. De spreker 
heeft deze wet gesteund, ondanks zijn bedenkingen. De 
heer Creyelman waarschuwt voor ambigu taalgebruik in 
deze wet. De wet is goed bedoeld maar wetten zoals de 
feminicidewet worden ondergraven, inhoudsloos en zelfs 
totaal zinloos wanneer daders zich kunnen beroepen 
op wettelijk vastgelegde termen als “sociale transitie”. 
De spreker vraagt zich af wat er gebeurt wanneer een 
mannelijke moordenaar van een vrouw zich nog voor of 
tijdens zijn rechtsgang gaat beroepen op zijn “sociale 
transitie”. Zijn er potentiële juridische gevaren? Valt 
de moord van een transman op een transvrouw onder 

ce qui concerne les CPVS, une analyse sera effectuée 
concernant l’accessibilité de ces centres pour les per-
sonnes handicapées. Aurait-on initialement oublié ces 
personnes? Il s’agit pourtant d’un groupe particulière-
ment vulnérable qui est souvent victime d’abus sexuels.

La secrétaire d’État estime qu’il appartient au légis-
lateur de créer les conditions adéquates d’un meilleur 
équilibre entre la vie privée et la vie professionnelle. Il 
s’agit de briser le plafond de verre et d’augmenter le taux 
d’emploi des femmes, pour atteindre un taux d’emploi 
de 80 % en 2030.

Quelles mesures le gouvernement a-t-il prises pour 
augmenter le taux d’emploi des femmes? En effet, la 
réforme fiscale annoncée n’a pas vu le jour. Elle devait 
pourtant se traduire par une augmentation du salaire 
net des travailleurs.

Le taux d’activité professionnelle des femmes est 
inférieur chez les femmes migrantes. Est-ce imputable 
à la politique? Aux entreprises? Au milieu culturel de 
ces femmes? La secrétaire d’État a-t-elle étudié cette 
question?

Que pense la secrétaire d’État de la liberté de choix 
des familles, en particulier des femmes? L’intervenant 
a l’impression que la secrétaire d’État estime que le 
choix de certaines personnes de se consacrer, à temps 
plein ou à temps partiel, à l’éducation de leurs enfants 
ou aux soins à leurs parents âgés ou malades est de 
moindre valeur.

Que pense la secrétaire d’État des parents qui tra-
vaillent à la maison? Le travail à domicile non payé, que 
ce soit à temps partiel ou non, a-t-il selon elle la même 
valeur que le travail payé, ou bien a-t-il une valeur infé-
rieure? Après plus de quatre ans, l’intervenant souhaite 
enfin obtenir une réponse à cette question.

La lutte contre les violences liées au genre fait partie 
de la lutte en faveur de l’égalité des genres. L’intervenant 
aborde la loi relative au féminicide. L’intervenant a soutenu 
cette loi, malgré ses réserves à cet égard. M. Creyelman 
met en garde contre l’ambiguïté des termes utilisés dans 
cette loi. La loi part de bonnes intentions, mais les lois de 
ce type sont affaiblies, vidées de leur substance, voire 
dénuées de sens lorsque les auteurs peuvent se référer 
à des notions inscrites dans la législation, par exemple à 
celle de “transition sociale”. L’intervenant se demande ce 
qui arrivera si un homme qui a tué une femme se réfère 
à sa “transition sociale” avant ou pendant son procès. 
Y a-t-il des risques juridiques potentiels? Le meurtre 
d’une femme transsexuelle par un homme transsexuel 
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de feminicidewet? En omgekeerd? De spreker wenst 
verduidelijking in het belang van de rechtszekerheid.

Hoe begrijpt de staatssecretaris feminicide rekening 
houdend met de door haar genomen initiatieven over 
gender?

De spreker gaat in op de problematiek van de vrou-
welijke genitale verminking. De problematiek komt ech-
ter ook bij jongens voor. De spreker zal de initiatieven 
inzake bestrijding van genitale verminking steunen. De 
heer Creyelman suggereert te onderzoeken waar het 
probleem zich situeert. Dit zal de staatssecretaris helpen 
het probleem te bestrijden.

De spreker verwijst naar de aangenomen resolutie met 
betrekking tot endometriose (DOC 2510/007). In deze 
resolutie werd onder meer verzocht om financiële tege-
moetkomingen te voorzien waarop de patiënt recht kan 
hebben, indien aan bepaalde voorwaarden is voldaan.

De minister van Volksgezondheid heeft in de lente een 
aantal endometriosepatiënten op zijn kabinet ontvangen. 
Zij bezorgden op die ontmoeting de minister een open 
brief met negen actiepunten. De patiënten wachten 
echter nog op de nodige erkenning.

Heeft de staatssecretaris hierover met de minister van 
Volksgezondheid overlegd? Kan de staatssecretaris een 
stand van zaken geven met betrekking tot de uitvoering 
van de verzoeken in de resolutie en de actiepunten in 
de open brief van de endometriosepatiënten?

De spreker wenst te vernemen waarom de vzw Toi 
Mon Endo een subsidie krijgt om een nationale cam-
pagne te voeren. Deze vzw slaagt er nauwelijks in om 
een Nederlandstalige versie van haar website aan te 
bieden. De spreker maakt een gelijkaardige opmerking 
over de vzw Femmes et Santé aangaande obstetrisch 
geweld. Deze vzw heeft zelfs geen poging gedaan een 
Nederlandstalige versie van hun website te voorzien. 
De vzw stelt zelf enkel actief te zijn op het grondgebied 
van de Fédération Wallonie-Bruxelles. Hoe kunnen deze 
vzw’s nationale campagnes verzorgen?

De heer Creyelman gaat verder met de inclusie van 
transgender en intersekse personen. De staatssecre-
taris wil de mogelijke problemen laten onderzoeken die 
transgender en intersekse personen ondervinden bij het 
verkrijgen van terugbetalingen voor medische handelin-
gen. De staatssecretaris stelt nochtans dat intersekse 
kinderen geregeld onnodige operaties en hormoonbe-
handelingen ondergaan. De staatssecretaris wil in dat 

relève-t-il de la loi sur les féminicides? Et inversement? 
L’intervenant demande des précisions dans l’intérêt de 
la sécurité juridique.

Comment la secrétaire d’État conçoit-elle le féminicide, 
compte tenu de ses initiatives en matière de genre?

L’intervenant aborde la problématique des mutilations 
génitales féminines. Cette problématique concerne 
cependant aussi les garçons. L’intervenant soutiendra 
les initiatives en matière de lutte contre les mutilations 
génitales. M. Creyelman suggère d’étudier où se situe le 
problème. Cela aidera la secrétaire d’État dans sa lutte.

L’intervenant renvoie à la résolution adoptée sur l’endo-
métriose (DOC 2510/007). Cette résolution demande 
notamment de prévoir des interventions financières 
auxquelles les patientes peuvent avoir droit si certaines 
conditions sont remplies.

Au printemps, le ministre de la Santé publique a 
reçu dans son cabinet plusieurs patientes souffrant 
d’endométriose. Lors de cette rencontre, elles ont remis 
au ministre une lettre ouverte énumérant neuf points 
d’action. Cependant, ces patientes attendent toujours 
la reconnaissance nécessaire.

La secrétaire d’État s’est-elle concertée avec le ministre 
de la Santé publique à ce sujet? La secrétaire d’État 
peut-elle expliquer où en est la mise en œuvre des 
demandes formulées dans la résolution et des points 
d’action exposés dans la lettre ouverte des patientes 
souffrant d’endométriose?

L’intervenant demande pourquoi l’asbl Toi mon endo 
reçoit des subsides pour mener une campagne nationale. 
Cette asbl arrive en effet à peine à fournir une version 
néerlandaise de son site web. L’intervenant formule 
une remarque similaire à propos de l’asbl Femmes et 
Santé en ce qui concerne les violences obstétricales. 
Cette asbl n’a même pas essayé de fournir une version 
néerlandaise de son site web. Cette asbl indique elle-
même qu’elle est uniquement active sur le territoire de 
la Fédération Wallonie-Bruxelles. Comment ces asbl 
peuvent-elles mener des campagnes nationales?

M. Creyelman aborde ensuite la question de l’inclusion 
des personnes transgenres et intersexuées. La secrétaire 
d’État entend faire réaliser une étude sur les problèmes 
éventuellement rencontrés par les personnes transgenres 
et intersexuées pour obtenir le remboursement d’actes 
médicaux. La secrétaire d’État affirme pourtant que les 
enfants intersexués subissent souvent des opérations 
et des traitements hormonaux inutiles. La secrétaire 
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kader wetgeving ontwikkelen die de lichamelijk integriteit 
van intersekse minderjarigen beschermt. Hoe rijmt de 
staatssecretaris dit met het bijna actief bevorderen van 
transitiepraktijken, in de context van genderdysforie en 
genderfluïditeit? Voor zogenaamde transkinderen geldt 
die bescherming van de lichamelijke integriteit blijkbaar 
niet als het gaat om het gebruik van hormoonblokkers.

Moet er niet omzichtiger omgesprongen worden 
vooraleer al te drastische – en vooral onomkeerbare – 
processen in gang te zetten?

De spreker gaat in op het verbod op conversiepraktij-
ken. Is het aanbieden van psychologische ondersteuning 
voor mensen die worstelen met hun genderidentiteit voor 
de staatssecretaris een vorm van conversiepraktijk of 
een vorm van ondersteuning?

Het is uiteraard iets anders als het gaat over sek-
suele voorkeur. Homoseksualiteit is geen stoornis. De 
staatssecretaris zou onderzoek moeten verrichten naar 
welk deel van onze maatschappij daar toch anders over 
denkt. Een dergelijk onderzoek zou het beleid van de 
staatssecretaris veel doelgerichter kunnen maken.

De aangehaalde studie van het Centre Permanent 
pour la Citoyenneté et la Participation is heel recent 
en dateert van 2022. De spreker wijst erop dat som-
mige van die getuigenissen 20 jaar oud waren en over 
homoseksuele mannen gingen. De staatssecretaris 
rekent daar nu transgenders bij, maar dat is dus voor 
rekening van de staatssecretaris. De studie had echter 
geen betrekking op transgenders. Heeft de staatsse-
cretaris zelf onderzoek laten verrichten of plant ze een 
dergelijk onderzoek?

Werden er al conversiepraktijken gemeld sinds de 
invoering van de wet die conversiepraktijken verbiedt? 
Is de staatssecretaris zich ervan bewust dat dit feno-
meen quasi uitsluitend religieus of religieus-cultureel 
is geïnspireerd?

De staatssecretaris streeft naar bewustmaking rond 
LGBTQIA+. De heer Creyelman verwijst naar een artikel 
in Het Laatste Nieuws van 10 november 2023 waarin 
wordt gewaarschuwd voor radicalisering in scholen en 
waarin letterlijk wordt gesteld dat het gaat om jonge-
ren die niet meer over een regenboogzebrapad willen 
stappen of grove uitspraken doen over de LGBTQIA+-
gemeenschap. Er zijn ook jongens die in de klas niet meer 
naast meisjes willen zitten of de orders van vrouwelijke 
leerkrachten negeren.

d’État souhaite, à cet égard, élaborer une législation pour 
protéger l’intégrité physique des mineurs intersexués. 
Comment la secrétaire d’État concilie-t-elle ce projet 
avec la promotion quasi active des pratiques de transi-
tion dans le contexte de la dysphorie et de la fluidité de 
genre? Pour les enfants transgenres, cette protection 
de l’intégrité physique ne s’applique manifestement pas 
lorsqu’il s’agit de l’utilisation de bloqueurs hormonaux.

Ne faut-il pas être plus prudent avant d’enclencher 
des processus trop radicaux – et surtout irréversibles?

L’intervenant aborde l’interdiction des pratiques de 
conversion. L’offre d’une aide psychologique aux per-
sonnes tourmentées par leur identité de genre est-elle, 
selon la secrétaire d’État, une forme de pratique de 
conversion ou une forme d’aide?

Il n’en va bien sûr pas de même en ce qui concerne 
la préférence sexuelle. L’homosexualité n’est pas un 
trouble. La secrétaire d’État devrait mener une étude 
en vue de déterminer quelle partie de la société n’est 
pas de cet avis. Cette étude permettrait à la secrétaire 
d’État de mener une politique beaucoup plus ciblée.

L’étude citée du Centre Permanent pour la Citoyenneté 
et la Participation est très récente: elle date de 2022. 
L’intervenant souligne que certains de ces témoignages 
ont vingt ans et concernent des hommes homosexuels. 
La secrétaire d’État y associe maintenant les personnes 
transgenres, mais c’est donc à mettre sur son compte. 
Cette étude ne visait pas du tout les personnes trans-
genres. La secrétaire d’État a-t-elle elle-même fait réaliser 
une étude ou prévoit-elle de le faire?

Des pratiques de conversion ont-elles été mentionnées 
depuis l’adoption de la loi qui les interdit? La secrétaire 
d’État est-elle consciente que ce phénomène est quasi 
exclusivement d’inspiration religieuse ou religieuse et 
culturelle?

La secrétaire d’État vise à sensibiliser la société 
au sujet de la communauté LGBTQIA+. M. Creyelman 
renvoie à un article paru dans Het Laatste Nieuws 
du 10 novembre 2023. Celui-ci contient une mise en 
garde contre la radicalisation dans les écoles. Il y est 
littéralement question de jeunes qui ne veulent plus 
traverser la rue sur un passage piétons aux couleurs 
de l’arc en ciel ou qui s’expriment grossièrement au 
sujet de la communauté LGBTQIA+. En outre, certains 
garçons ne souhaitent plus s’asseoir à côté des filles 
en classe ou ignoreraient les ordres des enseignantes.
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Hoe gaat de staatssecretaris daar tegen optreden? 
Gaat de staatssecretaris dat onderzoeken om de pro-
blematiek duidelijk in kaart te brengen en gericht aan te 
kunnen pakken of blijft de staatssecretaris de oorzaak 
van het probleem gewoon ontkennen?

De staatssecretaris heeft enige tijd geleden een studie 
toegekend aan de ULB om deze problematiek te onder-
zoeken. Deze studie wordt tegen eind 2023 verwacht. 
Hoe staat het met deze studie? Is de staatssecretaris 
op de hoogte van de resultaten?

In mei 2023 werd de projectoproep Onze rechten! 
gelanceerd om LGBTQI+-personen op een duurzame 
manier meer zichtbaarheid te geven in de openbare 
ruimte. De projecten zijn geselecteerd en gaan bin-
nenkort van start. Wanneer gaan die precies van start? 
Waar gaan die door? In Schaarbeek? In Molenbeek?

De staatssecretaris wenst de bestrijding van antise-
mitisme voort te zetten, te versterken en zichtbaarder 
te maken. Is dat ook iets dat in het Brussels openbare 
leven wordt georganiseerd?

De beleidsnota vermeldt dat een betere kennis van 
antisemitisme in België essentieel is om het antisemi-
tisme beter te begrijpen en te bestrijden. De spreker 
verwijst naar pro-Hamas-betogingen en stelt dat daar 
de problemen in kaart gebracht kunnen worden.

De heer Creyelman gaat in op het online racisme. 
Voor de spreker is een oproep tot geweld een brug te ver. 
Toch moet men er voor waken niet te veel Big Brother 
te willen spelen. Er is nu eenmaal de vrijheid om een 
mening te uiten. Kritiek is soms hard om te slikken maar 
is niet verboden. Smakeloosheid is betreurenswaardig, 
maar niet strafbaar.

De staatssecretaris wil werken aan het nationaliteits-
criterium voor ambtenaren. Dit zou een middel vormen 
om racisme te bestrijden. Kan de staatssecretaris dit 
toelichten? Op welke manier bestrijdt dit racisme en 
rassenhaat? Is het de bedoeling de groep mensen van 
kleur te vergroten, zodat het aantal ambtenaren van 
kleur de hoogte in kan? De beleidsnota stelt verder dat 
de samenstelling van het federale ambtenarenappa-
raat momenteel niet de diversiteit van onze bevolking 
weerspiegelt. De spreker vraagt zich af of dit überhaupt 
mogelijk is. Wanneer wordt de diversiteit van de samen-
leving weerspiegeld in het ambtenarenapparaat? Kan 
de staatssecretaris dit definiëren? Wat wordt bedoeld 
met afspiegeling?

Comment la secrétaire d’État interviendra-t-elle contre 
ces phénomènes? Les examinera-t-elle en vue de dres-
ser un état des lieux clair de cette problématique et de 
pouvoir s’y attaquer de manière ciblée? Ou continuera-
t-elle simplement à nier l’origine de ce problème?

La secrétaire d’État a confié à l’ULB, il y a un certain 
temps, la réalisation d’une étude sur cette probléma-
tique. Cette étude est attendue pour la fin 2023. Quel 
en est l’état d’avancement? La secrétaire d’État a-t-elle 
connaissance de ses résultats?

Un appel à projets “À nous les droits” a été lancé 
en mai 2023 dans le but d’accroître la visibilité des 
personnes LGBTQI+ dans l’espace public de manière 
durable. Ces projets ont été sélectionnés et seront pro-
chainement lancés. Quand exactement? Où seront-ils 
menés? À Schaerbeek? À Molenbeek?

La secrétaire d’État souhaite poursuivre, renforcer et 
“visibiliser” la lutte contre l’antisémitisme. Ce projet est-il 
également mis en œuvre dans la vie publique bruxelloise?

La note de politique générale indique qu’une meilleure 
connaissance de l’antisémitisme en Belgique est essen-
tielle pour mieux le comprendre et mieux le combattre. 
L’intervenant renvoie aux manifestations favorables au 
Hamas et signale que les problèmes peuvent y être 
identifiés.

M. Creyelman aborde la question du racisme en ligne. 
L’intervenant estime qu’il est inadmissible d’appeler à 
la violence mais qu’il faut se garder de trop vouloir agir 
comme Big Brother. La liberté d’exprimer une opinion 
ne peut pas être remise en cause. Bien qu’il soit parfois 
difficile d’accepter la critique, elle n’est pas interdite. Le 
mauvais goût est regrettable mais il n’est pas punissable.

La secrétaire d’État souhaite se pencher sur le critère 
de nationalité applicable aux fonctionnaires. Celui-ci 
constituerait un outil pour lutter contre le racisme. La 
secrétaire d’État pourrait-elle préciser son point de vue 
à cet égard? Comment ce critère permet-il de combattre 
le racisme et la haine raciale? L’objectif est-il d’accroître 
le groupe des personnes de couleur afin que le nombre 
de fonctionnaires de couleur puisse augmenter? La note 
de politique indique en outre que la composition de la 
fonction publique fédérale ne reflète pas actuellement la 
diversité de notre population. L’intervenant se demande 
si c’est bien réalisable. Quand la diversité de la société 
est-elle reflétée dans la fonction publique? La secrétaire 
d’État est-elle en mesure de définir cette situation? 
Qu’entend-on par refléter?
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De staatssecretaris gaat ook in op het Belgische 
koloniale verleden. De heer Creyelman is van oordeel 
dat niet de gemiddelde Waal of Vlaming daarvoor het 
boetekleed moet aantrekken. De spreker wijst op de 
verantwoordelijkheid van het Belgisch koningshuis, de 
bourgeoisie en de haute finance.

De staatssecretaris wil met betrekking tot racisme 
in de gezondheidszorg samen met de minister van 
Volksgezondheid nagaan of er een onderzoek moet 
komen. De spreker vindt het raadzamer een onderzoek 
in te stellen naar hoe de stijging van geweld tegen zorg-
personeel kan verklaard worden.

De spreker is verheugd dat er ook aandacht besteed 
wordt aan mensen met een beperking. Hoeveel mensen 
met een beperking zijn werkzaam op de kabinetten van 
de regering? Tot voor een paar jaar bleek het amper 
om 0,77 % van het personeel op deze kabinetten te 
gaan. Het gaat dus om amper vijf mensen met een be-
perking. De spreker stelt vast dat de regering niet eens 
de eigen doelstellingen haalt. Is dat aantal ondertussen 
gestegen of gedaald? Haalt de regering nu de eigen 
doelstellingen?

De heer Creyelman spreekt zijn steun uit voor de 
bestrijding van leeftijdsdiscriminatie. De staatssecre-
taris wil meer data gaan verzamelen om het mogelijk 
te maken relevante maatregelen te treffen. De spreker 
verzoekt de staatssecretaris deze methodiek ook op 
andere beleidsdomeinen toe te passen.

De heer Creyelman is aangenaam verrast iets over 
fatshaming te lezen in de beleidsnota Gendergelijkheid, 
Gelijke Kansen en Diversiteit. De spreker stelt dat hij een 
ervaringsdeskundige is en aan morbide obesitas leed. 
Tegenover zwaarlijvige mensen bestaan inderdaad heel 
wat vooroordelen.

Waarom haalt de staatssecretaris het aspect fatsha-
ming uit de bodyshaming-problematiek? Elke vorm van 
bodyshaming valt te veroordelen. Waarom specifiek die 
aandacht voor fatshaming?

Er leven inderdaad heel wat stigma’s bij de brede 
bevolking tegenover te dikke mensen. Dikke mensen zijn 
immers altijd vrolijk, goedgezind en hebben een goed 
gevoel voor humor. Dat zijn dan nog vooroordelen die 
relatief positief zijn, ook al beseffen veel mensen niet dat 
het veelal om schone schijn gaat en dat humor dikwijls 
een verdedigingsmiddel is.

Maar er zijn ook negatieve vooroordelen. Dikke mensen 
zijn lui, dikke mensen hebben het zelf gezocht. De spreker 

La secrétaire d’État aborde également la question 
du passé colonial de la Belgique. M. Creyelman estime 
que ni les Wallons, ni les Flamands moyens ne peuvent 
être blâmés à cet égard. L’intervenant pointe la respon-
sabilité de la Maison royale belge, de la bourgeoisie et 
de la haute finance.

La secrétaire d’État souhaite examiner, conjointe-
ment avec le ministre de la Santé publique, la question 
de savoir si une étude doit être consacrée au racisme 
dans les soins de santé. L’intervenant estime qu’il serait 
préférable de réaliser une étude visant à expliquer la 
montée de la violence à l’encontre du personnel soignant.

L’intervenant se félicite que les personnes en situation 
de handicap ne soient pas oubliées non plus. Combien 
de personnes en situation de handicap y a-t-il dans les 
cabinets gouvernementaux? Il y a quelques années, il 
ne s’agissait que de 0,77 % du personnel de ces cabi-
nets. Il ne s’agit donc que de cinq personnes à peine. 
L’intervenant constate que le gouvernement n’atteint 
même pas ses propres objectifs. Ce chiffre a-t-il aug-
menté ou diminué depuis lors? Le gouvernement a-t-il 
aujourd’hui atteint ses propres objectifs?

M. Creyelman exprime son soutien envers la lutte 
contre la discrimination fondée sur l’âge. La secrétaire 
d’État souhaite collecter plus de données pour permettre 
de prendre des mesures pertinentes. L’intervenant 
appelle la secrétaire d’État à également appliquer cette 
méthode dans d’autres domaines politiques.

M. Creyelman est agréablement surpris que la gros-
sophobie figure dans la note de politique générale de la 
secrétaire d’État à l’Égalité des genres, à l’Égalité des 
chances et à la Diversité. L’intervenant indique qu’il est 
expert du vécu et qu’il a souffert d’obésité morbide. Il 
existe en effet de nombreux préjugés à l’encontre des 
personnes obèses.

Pourquoi la secrétaire d’État sépare-t-elle la grosso-
phobie de la problématique du body-shaming? Toute 
forme de body-shaming est répréhensible. Pourquoi la 
grossophobie fait-elle l’objet d’une attention spécifique?

Les personnes en surpoids font en effet l’objet d’une 
multitude de stigmatisations dans la population générale, 
qui les perçoit comme des personnes toujours joyeuses, 
de bonne humeur et ayant un bon sens de l’humour. Ce 
sont des préjugés encore relativement positifs, même si 
nombre de personnes ne se rendent pas compte qu’il 
s’agit le plus souvent d’une façade et que l’humour est 
souvent un moyen de défense.

Il existe cependant aussi des préjugés négatifs. Les per-
sonnes en surpoids sont par exemple jugées paresseuses 
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juicht het toe dat de staatssecretaris de discriminatoire 
gevolgen van die vooroordelen wil aanpakken.

De spreker waarschuwt echter voor een omgekeerd 
effect. Fatshaming is verwerpelijk maar obesitas is geen 
bewuste keuze. Men leert er soms mee leven. Men legt 
er zich soms bij neer. Sommigen maken er zelfs een 
carrière van en nog anderen trekken het zich gewoon 
niet aan. Maar vrijwel niemand is te dik omdat hij ervoor 
kiest. De spreker wijst erop dat de maatschappij van-
zelfsprekend niet aan bodyshaming en meer bepaald 
aan fatshaming mag doen, maar men mag ook niet 
vervallen in fatfaming.

Overgewicht is niet gezellig en plezant, het is onge-
makkelijk en het is vooral gevaarlijk. De lijst met gezond-
heidsproblemen omwille van overgewicht is nagenoeg 
eindeloos. De spreker onderschrijft de strijd tegen de 
vooroordelen maar hij waarschuwt ervoor dat dit niet 
mag leiden tot een promotiecampagne voor obesitas.

De heer Creyelman heeft een probleem met de manier 
waarop de staatssecretaris conservatisme interpreteert. 
De staatssecretaris vindt conservatisme zorgwekkend. 
De spreker definieert conservatisme als het goede uit 
het verleden behouden voor de toekomst. Dit impliceert 
geen stilstand. Conservatisme is een politieke stroming 
die noch hier noch in het buitenland strafbaar is. Kan 
de staatssecretaris verduidelijken wat ze onder de term 
conservatisme begrijpt en waarom ze dat zorgwekkend 
vindt?

De spreker verwijst tenslotte naar een passage in 
de beleidsnota waarin gesteld wordt dat de last van het 
gebruik van anticonceptie vooral gedragen wordt door 
personen met een baarmoeder. De spreker wijst erop 
dat personen met een baarmoeder vrouwen zijn.

De heer Daniel Bacquelaine (MR) waardeert dat 
de staatssecretaris bijzondere aandacht besteedt aan 
de sterke heropflakkering van antisemitisme in onze 
maatschappij.

In de functietitel van de staatssecretaris staan nog 
steeds de woorden “Gelijke Kansen”. De spreker vraagt 
zich af of we niet moeten evolueren naar een sterker 
concept, bijvoorbeeld naar de “égalité des possibles”, 
die wordt verdedigd door socioloog Eric Maurin, en door 
Amartya Sen. Voor hen is “gelijkheid van kansen” wat 
te statisch, terwijl “égalité des possibles” een actiever 
en dynamischer concept is, waarin men personen in 
de situatie brengt waarin zij een grote kans van slagen 
hebben.

et responsables de leur situation. L’intervenant se félicite 
que la secrétaire d’État entende s’attaquer aux discri-
minations qui découlent de ces préjugés.

Cependant, l’intervenant met en garde contre un effet 
inverse. La grossophobie est condamnable, mais l’obésité 
n’est pas un choix délibéré. On apprend parfois à vivre 
avec, ou on s’y résigne. Pour certains, elle représente 
même une ouverture professionnelle. Pour d’autres, leur 
poids n’est guère une préoccupation. Mais rares sont 
ceux pour qui être trop gros est un choix. L’intervenant 
souligne que, de toute évidence, le body-shaming, et plus 
particulièrement la grossophobie, sont inacceptables, 
mais qu’il ne faut pas non plus glorifier l’obésité.

Le surpoids n’est pas un état agréable ni amusant; il 
est source d’inconfort et est surtout dangereux. La liste 
des problèmes de santé liés au surpoids est pratique-
ment infinie. L’intervenant souscrit à la lutte contre les 
préjugés, mais il avertit qu’elle ne peut conduire à une 
campagne de promotion de l’obésité.

M. Creyelman a un problème avec la manière dont la 
secrétaire d’État interprète la notion de “conservatisme”. 
Selon elle, ce courant est inquiétant. Or, pour l’intervenant, 
il s’agit de préserver pour l’avenir les acquis positifs du 
passé. Cette définition n’implique pas de stagnation. Le 
conservatisme est un courant politique qui n’est punis-
sable ni en Belgique ni à l’étranger. La secrétaire d’État 
peut-elle apporter des précisions quant à sa définition 
de la notion de “conservatisme” et expliquer en quoi 
celle-ci est préoccupante?

L’intervenant renvoie enfin à un passage de la note 
de politique générale indiquant que la charge de l’utili-
sation d’un moyen de contraception repose surtout sur 
les personnes avec un utérus. L’intervenant précise qu’il 
s’agit des femmes.

M. Daniel Bacquelaine (MR) apprécie que la secrétaire 
d’État accorde une attention particulière à la recrudes-
cence de l’antisémitisme au sein de notre société.

La notion d’“Égalité des chances” figure toujours dans 
le titre de la fonction de la secrétaire d’État. L’intervenant 
se demande s’il ne conviendrait pas de tendre vers un 
concept plus fort, tel que l’“Égalité des possibles”, que 
défendent le sociologue Eric Maurin et Amartya Sen. 
Pour ces derniers, la notion d’“Égalité des chances” 
est un peu trop statique, alors que celle d’“Égalité des 
possibles” renvoie à un concept plus actif et dynamique 
qui place les personnes dans une situation leur offrant 
davantage de chances de réussite.
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Met betrekking tot seksueel en intrafamiliaal geweld 
wil de spreker de klemtoon leggen op de rol van de 
lokale autoriteiten. In zijn eigen politiezone heeft de 
heer Bacquelaine STOPP VIF opgericht om intrafamiliaal 
geweld te bestrijden, met een subsidie van de federale 
regering. Dit project regelt noodwoningen voor zowel 
slachtoffers als daders. Het is zeer goed dat de Zorgcentra 
na Seksueel Geweld nog worden uitgebreid, maar het 
lokale niveau moet zeker ook steun krijgen om tegen 
seksueel en intrafamiliaal geweld te kunnen strijden. 
Het zijn immers vaak de lokale actoren die familiale 
problemen het eerst kunnen detecteren.

Volgens de spreker moeten er verdere stappen worden 
gezet om discriminatie bij bloeddonatie helemaal weg 
te werken. Het is het risicogedrag dat moeten worden 
beoordeeld en niet de geaardheid van de kandidaat-donor.

In de beleidsnota worden twee grote problemen 
bijna niet besproken. Het gaat over de wijziging van de 
abortuswet en het draagmoederschap, waarvoor het 
wettelijk kader nog ontbreekt. De spreker begrijpt dat 
deze kwesties niet eenvoudig zijn, maar wenst deze 
thema’s even in herinnering te brengen in het gelijke 
kansendebat.

De spreker komt ook geregeld tussen over het thema 
van leeftijdsdiscriminatie. Het kan gaan over de discri-
minatie van ouderen, maar ook van kinderen. De eerste 
uitingen van discriminatie gebeuren immers op school. 
Wanneer het gaat om ouderen, is de spreker vaak ge-
troffen door de banalisering en infantilisering van deze 
leeftijdsgroep in bepaalde maatschappelijke structuren. 
Hij vraagt zich ook af het huidig maatschappelijk model 
waarin ouderen in woonzorgcentra worden opgevangen 
niet aan vernieuwing toe is. Men kan bijvoorbeeld kijken 
naar het Scandinavisch model, waarin ouderen meer 
autonomie behouden.

Het bevorderen van toegang tot kennis is volgens 
de spreker erg belangrijk om racisme en discriminatie 
te bestrijden. Kennis zorgt er ook voor dat mensen niet 
gaan geloven in allerlei complottheorieën.

De spreker begrijpt de intersectionele aanpak van 
racisme die de staatssecretaris hanteert. De universalis-
tische aanpak blijft echter ook zeer belangrijk. Wat inte-
ressant is in de universalistische aanpak, is dat niemand 
uit de boot valt. Wanneer mensen in categorieën worden 

En ce qui concerne les violences sexuelles et intra-
familiales, l’intervenant souhaite mettre l’accent sur le 
rôle des autorités locales. Au sein de sa propre zone de 
police, M. Bacquelaine a mis en place le projet STOPP 
VIF, qui vise à lutter contre les violences intrafamiliales, 
pour lequel il a bénéficié d’une subvention du gouverne-
ment fédéral. Cette organisation prévoit des logements 
d’urgence tant pour les victimes que pour les auteurs 
des violences. Il est très positif que les centres de prise 
en charge des victimes de violences sexuelles soient 
étendus, mais il convient aussi de soutenir le niveau local 
dans le cadre de la lutte contre les violences sexuelles 
et intrafamiliales. En effet, les acteurs locaux sont sou-
vent les mieux placés pour détecter précocement les 
problèmes familiaux.

Selon l’intervenant, il convient de fournir davantage 
d’efforts pour mettre fin à la discrimination relative au 
don de sang. Il faut se focaliser sur les comportements 
à risque et non sur l’orientation sexuelle des candidats 
donneurs.

Deux problèmes majeurs ne sont pratiquement pas 
abordés dans la note de politique générale. Il s’agit de 
la modification de la loi sur l’avortement et de la gesta-
tion pour autrui, pour laquelle un cadre légal fait encore 
défaut. L’intervenant comprend que ces questions ne 
sont pas simples, mais il souhaite les rappeler dans le 
débat relatif à l’égalité des chances.

L’intervenant revient également régulièrement sur le 
thème de la discrimination liée à l’âge, qui peut certes 
concerner les personnes âgées, mais aussi les enfants. 
Les premières formes de discrimination surviennent 
en effet à l’école. S’agissant des personnes âgées, 
l’intervenant est souvent frappé par la banalisation et 
l’infantilisation auxquelles cette catégorie d’âge est 
confrontée dans certaines structures sociales. Il se 
demande par ailleurs s’il ne convient pas de repen-
ser le modèle sociétal actuel d’accueil des personnes 
âgées au sein des maisons de repos et de soins. L’on 
pourrait, par exemple, s’inspirer du modèle scandinave, 
dans lequel les personnes âgées conservent une plus 
grande autonomie.

Selon l’intervenant, il est crucial de promouvoir l’accès 
à la connaissance pour lutter contre le racisme et la 
discrimination. L’acquisition de connaissances permet 
également de ne pas basculer dans diverses théories 
du complot.

M. Bacquelaine comprend l’approche intersectionnelle 
adoptée par la secrétaire d’État en matière de racisme. 
Néanmoins, l’approche universaliste reste, elle aussi, 
essentielle. L’approche universaliste est intéressante 
dans la mesure où elle n’exclut personne. En rangeant 
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ondergebracht, bestaat steeds het risico dat men iemand 
vergeet. Het universalistisch anti-racisme veroordeelt 
elke daad van racisme ten opzichte van eender welke 
persoon. Wanneer men spreekt over islamofobie, zullen 
er mensen uit de boot vallen, bijvoorbeeld mensen uit 
de Arabische wereld die de islam niet belijden. Het is 
overigens zeer goed mogelijk om de universalistische 
en de intersectionele aanpak samen te gebruiken.

Tot slot had de spreker graag gezien dat het thema 
van de neutraliteit van de openbare diensten ook in de 
beleidsnota was opgenomen. Het gebrek aan neutra-
liteit van de dienstverlening kan immers een bron van 
discriminatie vormen.

Mevrouw Els Van Hoof (cd&v) meent dat België trots 
mag zijn over de oprichting van de dertien Zorgcentra 
na Seksueel Geweld. Is het mogelijk om in landelijke 
gebieden ook centra op te richten, zodat slachtoffers 
geen uren moeten rijden alvorens ze opgevangen kun-
nen worden? Of kunnen er lokale antennes worden 
opgericht, die kunnen doorverwijzen naar de officiële 
Zorgcentra, die vervolgens politioneel kunnen optreden?

De spreekster betreurt de feminicide die zich re-
cent in Haaltert heeft voorgedaan. In een opiniestuk in 
De Standaard werd gesteld dat de laatste jaren wel de-
gelijk heel wat maatregelen zijn genomen om feminicide 
te voorkomen, zoals de oprichting van Family Justice 
Centers, de uitrol van het stalkingalarm enzovoort. Men 
kan zich dus afvragen wat er nog meer moet worden 
gedaan om feminicides te voorkomen. Eén instrument 
dat de spreekster zeer belangrijk vindt, is de risicotaxa-
tie. Het is niet helemaal duidelijk waarom dit instrument 
vandaag niet goed werkt. Daarom is het goed dat de 
staatssecretaris een werkgroep zal oprichten die zal 
bekijken hoe men de risicotaxatie kan inzetten, zowel bij 
veroordeelde als niet-veroordeelde daders. In Vlaanderen 
zal vanaf maart  2024 ook een GPS-systeem worden 
ingebouwd in de enkelband, zodat er een alarm afgaat 
wanneer de gevaarlijke persoon dichter bij de bedreigde 
vrouw komt.

Rond vrouwelijke genitale verminking (VGV) heeft de 
spreekster al meerdere wetgevende initiatieven geno-
men. De staatssecretaris heeft het in haar beleidsnota 
over de multidisciplinaire Zorgcentra. Die zouden niet 
goed genoeg gekend zijn door zorgverstrekkers. Maar 
voor sommige slachtoffers zijn de centra in Brussel en 
Gent nogal ver gelegen. Tegelijk tonen de prevalentie-
studies aan dat het fenomeen steeds meer toeneemt. 
Vandaag zijn er 23.000 slachtoffers van VGV per jaar. 
Er is daarnaast een enorme straffeloosheid. De spreek-
ster denkt dat er ook ver van de grote steden politionele 

les individus dans des catégories, on risque toujours 
d’oublier quelqu’un. L’antiracisme universaliste condamne 
tout acte raciste perpétré à l’encontre qui que ce soit. 
Lorsqu’on parle d’“islamophobie”, on oublie certains 
groupes, tels que les personnes du monde arabe qui ne 
sont pas de confession islamique. Il est d’ailleurs tout 
à fait possible d’utiliser conjointement les approches 
universaliste et intersectionnelle.

Enfin, l’intervenant aurait apprécié que le thème de la 
neutralité des services publiques soit également men-
tionné dans la note de politique générale. Le manque 
de neutralité des services peut en effet être une source 
de discrimination.

Mme Els Van Hoof (cd&v) estime que la Belgique 
peut être fière d’avoir créé treize Centres de prise en 
charge des violences sexuelles. Est-il également possible 
d’ouvrir des centres en zone rurale afin d’éviter que les 
victimes ne doivent faire plusieurs heures de voiture 
avant de pouvoir être accueillies? Ou peut-on envisager 
la création d’antennes locales capables de rediriger les 
victimes vers les CPVS officiels, qui pourraient alors 
intervenir sur le plan policier?

L’intervenante regrette le féminicide survenu récem-
ment à Haaltert. Selon un article d’opinion publié dans 
De Standaard, au cours des dernières années, de nom-
breuses mesures ont effectivement été prises dans la 
lutte contre le féminicide, comme la création des Family 
Justice Centers, le déploiement de l’alarme anti-har-
cèlement, etc. L’on peut dès lors se demander ce qui 
pourrait encore être réalisé en la matière. L’intervenante 
considère l’évaluation des risques comme un instrument 
très important. La raison de la défaillance actuelle de 
cet outil n’est pas totalement claire. La membre se 
réjouit par conséquent que la secrétaire d’État crée un 
groupe de travail, chargé d’examiner la mise en place 
de l’évaluation des risques, tant vis-à-vis des auteurs 
condamnés que des auteurs non condamnés. En Flandre, 
un système GPS sera par ailleurs intégré au bracelet 
électronique à partir de mars 2024 afin qu’une alarme 
retentisse si la personne dangereuse s’approche de la 
femme menacée.

Concernant les mutilations génitales féminines (MGF), 
l’intervenante a déjà pris plusieurs initiatives législatives. 
Dans sa note de politique générale, la secrétaire d’État 
a évoqué les centres de prise en charge multidiscipli-
naire. Ceux-ci ne seraient pas suffisamment connus des 
dispensateurs de soins. Certaines victimes considèrent 
toutefois que les centres de Bruxelles et de Gand sont 
relativement éloignés. Dans le même temps, les études 
de prévalence montrent que le phénomène ne cesse 
de s’accroître. Aujourd’hui, on recense 23.000 victimes 
de MGF par an. À cela s’ajoute une énorme impunité. 
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en psychologische begeleiding van slachtoffers moet 
worden voorzien. Ook de vertegenwoordigers van Gams 
vzw vinden zo’n uitbreiding een goed idee. De zorgver-
strekkers van het Zorgcentrum na Seksueel Geweld 
van Leuven hebben dan weer aangegeven dat zij de 
begeleiding van slachtoffers van VGV zouden kunnen 
toevoegen aan hun takenpakket. Wat is de mening van 
de staatssecretaris?

Met betrekking tot economisch geweld, kijkt de spreek-
ster uit naar de studie rond de oprichting van een univer-
seel en automatisch fonds. Er is immers een grote nood.

De staatssecretaris blijft vrij cryptisch over haar plannen 
inzake quota. Zij zal invulling geven aan de Europese 
richtlijn. In afwachting daarvan heeft de cd&v-fractie een 
wetsvoorstel ingediend om alvast met de overheidsbe-
drijven aan de slag te gaan, gezien hun voorbeeldfunctie 
inzake corporate governance. Welke plannen heeft de 
staatssecretaris precies?

De staatssecretaris heeft in haar beleidsnota rekening 
gehouden met voorstellen die door parlementsleden 
werden gedaan. De spreekster is opgetogen dat de 
staatssecretaris aandacht besteedt aan eenoudergezin-
nen. Het viel de spreekster op dat de staatssecretaris 
specifieke aandacht besteedt aan verpleegkundigen en 
verpleeghulpen. Zal de staatssecretaris dit nog uitbreiden 
naar andere groepen?

Het is een goede zaak dat de staatssecretaris de 
belemmeringen tot de toegang tot anticonceptie wil 
wegnemen. België staat immers niet meer op de eerste 
plaats in de European Contraception Policy Atlas. Het 
is positief dat de staatssecretaris noodanticonceptie wil 
verdelen via de Franstalige centra voor gezinsplanning. 
Hoe zal de noodpil verdeeld worden in Vlaanderen? De 
cd&v-fractie wil nog een stap verder gaan en ook de 
plaatsing van langdurige contraceptie gratis maken. Dit 
is de beste manier om ongewenste zwangerschappen 
te voorkomen.

Waarom krijgen enkel Franstalige organisaties die 
rond endometriose werken subsidies? Langs Vlaamse 
zijde zijn er ook organisaties die goed werk leveren, 
zoals Behind Endo Stories en Me & Endo vzw.

Er is momenteel een toename van antisemitisme 
omwille van de oorlog van Israël tegen Hamas. Uit 
het jaarverslag van Unia blijkt echter dat slachtoffers van 
antisemitisme zich niet snel tot Unia wenden. Kan deze 

L’intervenante pense qu’il faut également prévoir un 
accompagnement policier et psychologique des victimes 
loin des grandes villes. Les représentants de l’ASBL Gams 
sont, eux aussi, favorables à une extension du dispositif. 
Les dispensateurs de soins du Centre de prise en charge 
des Violences Sexuelles de Louvain ont indiqué, pour 
leur part, qu’ils pourraient ajouter l’accompagnement 
de victimes de MGF à leurs missions. Qu’en pense la 
secrétaire d’État?

S’agissant de la violence économique, l’intervenante 
attend impatiemment l’étude de faisabilité sur la création 
d’un fonds universel et automatique. Les besoins sont 
immenses.

La secrétaire d’État demeure assez secrète sur ses 
intentions concernant les quotas. Elle concrétisera la 
directive européenne. En attendant, le groupe cd&v a 
déposé une proposition de loi pour engager le mou-
vement du côté des entreprises publiques eu égard 
à leur fonction d’exemple en matière de gouvernance 
d’entreprise. Quels sont précisément les projets de la 
secrétaire d’État?

Dans sa note de politique générale, la secrétaire d’État 
a tenu compte des propositions qui ont été faites par 
les députés. L’intervenante se réjouit de l’attention que 
la secrétaire d’État prête aux familles monoparentales. 
Elle a été frappée par le fait que la secrétaire d’État 
accorde une attention particulière aux infirmières et 
aides-soignantes. La secrétaire d’État va-t-elle étendre 
cette attention à d’autres groupes?

Il est positif que la secrétaire d’État veuille éliminer les 
obstacles qui entravent l’accès à la contraception. En 
effet, la Belgique n’occupe plus la première place dans 
l’Atlas des politiques sur la contraception en Europe. Il 
est positif que la secrétaire d’État veuille diffuser la pilule 
contraceptive d’urgence par l’intermédiaire des centres 
francophones de planning familial. Comment la pilule 
d’urgence sera-t-elle distribuée en Flandre? Le groupe 
cd&v veut aller encore un pas plus loin en demandant 
la gratuité du placement d’un moyen de contraception 
à longue durée d’action. C’est la meilleure manière de 
prévenir les grossesses non désirées.

Pourquoi les organisations francophones travaillant 
sur l’endométriose sont-elles les seules à recevoir des 
subsides? Du côté flamand, les organisations perfor-
mantes, comme Behind Endo Stories et Me & Endo 
vzw, ne manquent pourtant pas.

On observe actuellement une montée de l’antisémi-
tisme à cause de la guerre que livre Israël au Hamas. 
Selon le rapport annuel d’Unia, les victimes d’antisémi-
tisme ne s’adressent pas facilement à Unia. Pourrait-on 
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groep er meer op gewezen worden dat zij de mogelijk-
heid hebben om een klacht in te dienen bij Unia? De 
staatssecretaris gaat aan de slag met een nieuw coör-
dinatiemechanisme tegen antisemitisme. In Vlaanderen 
bestaan er al heel wat instrumenten rond radicalisering 
die in het onderwijs kunnen worden gebruikt. Ook de 
lokale integrale veiligheidscellen doen goed werk.

Daarnaast moet er meer aandacht worden besteed aan 
online antisemitisme, want het is online dat radicalisering 
vaak start. Het is beter om het probleem vroeg aan te 
pakken, voordat het een veiligheidsprobleem wordt. 
Onderzoek naar online antisemitisme is dus cruciaal.

De cd&v-fractie heeft reeds lang aandacht voor het 
probleem van de leeftijdsdiscriminatie. De fractie pleit 
daarom voor het opstellen van een aparte ouderen-
conventie. Het blijkt niet eenvoudig om dit te doen. De 
spreekster hoopt dat de regering in het kader van het 
Europees voorzitterschap over dit thema zal spreken. 
Wat is de stand van zaken van de internationale strijd 
voor ouderenrechten? Is er enige vooruitgang geboekt?

Mevrouw Nadia Moscufo (PVDA-PTB) zal zich vooral 
richten op de maatregelen over vrouwen die in de be-
leidsnota aan bod komen. De spreekster benadrukt dat 
vrouwen geen minderheid zijn, ze vormen immers de 
helft van de wereldbevolking.

De spreekster streeft een maatschappij na waar 
vrouwen evenwaardig zijn aan mannen. Dit is echter 
nog niet bereikt, er moet nog strijd geleverd worden 
tegen de mentaliteit en de zeden die al eeuwen in de 
kapitalistische en patriarchale wereld gangbaar zijn. 
Deze strijd is een strijd van lange adem. De spreekster 
streeft naar een wereld zonder seksisme en zonder 
geweld tegen vrouwen.

Het is zo dat elke stap in de richting van een meer 
rechtvaardige wereld in vraag gesteld wordt in tijden van 
economische crisis. Er kan inderdaad niet gesproken 
worden over gelijkheid tussen mannen en vrouwen 
zonder te spreken over economische kwesties. Vrouwen 
vormen geen homogene groep, er zijn vrouwen die uit 
verschillende sociale klassen komen. De spreekster 
neemt het hier op voor de vrouwelijke arbeidersklasse. 
Er komt enkel gelijkheid tussen mannen en vrouwen 
wanneer er financiële onafhankelijkheid is van vrouwen.

Mevrouw Moscufo gaat in op de kwestie van salaris-
sen. Bij de werkende vrouwen beschikt 60 % niet over 
een diploma van hoger onderwijs. Zij werd zelf tijdens 
haar beroepsloopbaan geconfronteerd met de ongelijk-
heid tussen mannen en vrouwen. De spreekster ging 

informer ces personnes qu’elles ont la possibilité de 
porter plainte auprès d’Unia? La secrétaire d’État a lancé 
un nouveau mécanisme de coordination de lutte contre 
l’antisémitisme. La Flandre dispose d’une large palette 
d’instruments contre la radicalisation qui peuvent être 
utilisés dans l’enseignement. Les cellules de sécurité 
intégrale locale font également du bon travail.

En outre, il faut également s’intéresser davantage 
à l’antisémitisme en ligne car la radicalisation débute 
souvent sur les réseaux sociaux. Mieux vaut s’attaquer 
au problème plus tôt, avant qu’il ne devienne un pro-
blème de sécurité. L’étude sur l’antisémitisme en ligne 
est donc cruciale.

Le groupe cd&v est attentif depuis longtemps au 
problème de la discrimination fondée sur l’âge, si bien 
qu’il préconise l’élaboration d’une convention distincte 
pour les personnes âgées. L’opération n’est toutefois pas 
simple. L’intervenante espère que dans le cadre de la 
présidence européenne, le gouvernement abordera ce 
thème. Quel est l’état d’avancement de la lutte menée 
à l’échelle internationale pour les droits des aînés? 
Enregistre-t-on des avancées?

Mme Nadia Moscufo (PVDA-PTB) se concentrera 
surtout sur les mesures qui s’appliquent aux femmes 
que cite la note de politique générale. L’intervenante 
souligne que les femmes ne constituent pas une minorité, 
mais représentent la moitié de la population mondiale.

L’intervenante milite pour une société où la femme 
est l’égale de l’homme. Cet objectif n’est pas encore 
atteint: il faut encore se battre contre les mentalités et 
les mœurs qui se perpétuent depuis des siècles dans le 
monde capitaliste et patriarcal. Ce combat est un combat 
de longue haleine. L’intervenante désire un monde sans 
sexisme, ni violences contre les femmes.

Il est un fait que chaque étape qui va dans le sens 
d’un monde plus juste est remise en question en période 
de crise économique. Il est effectivement impossible de 
parler d’égalité entre les femmes et les hommes sans 
aborder les questions économiques. Les femmes ne 
constituent pas un groupe homogène, elles proviennent 
de différentes classes sociales. L’intervenante défend 
le sort des femmes de la classe ouvrière. Il n’y aura 
d’égalité entre les hommes et les femmes que lorsque 
ces dernières acquerront l’indépendance financière.

Mme Moscufo aborde la question salariale. Parmi les 
femmes actives, 60 % ne possèdent pas de diplôme de 
l’enseignement supérieur. Durant sa carrière, l’interve-
nante confie avoir été confrontée aux inégalités entre 
femmes et hommes. À l’époque, l’intervenante avait 
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indertijd deeltijds aan het werk omdat er geen aanbod 
was van voltijdse banen bij haar toenmalige werkgever. 
Toen de spreekster zich daar over beklaagde kreeg ze 
te horen dat ze niet te klagen had omdat ze niet over 
een diploma beschikte en omdat er een economische 
crisis was. De spreekster was toch niet werkloos en 
hoefde ook geen langdurige opleidingen te volgen. 
Mevrouw Moscufo stelt dat ze met haar 24 uren per week 
niet rondkwam en economisch afhankelijk bleef van haar 
echtgenoot. Het systeem van deeltijdse arbeid gaf de 
werkgever de mogelijkheid met de uren te schuiven en 
zijn winst te optimaliseren door de grote flexibiliteit van 
deze deeltijdse contracten. De spreekster merkt verder 
op dat haar werkgever zelfs geen keus had, hij moest 
zo werken omwille van de concurrentiestrijd met de 
grotere spelers in de sector. De spreekster stelt dat in 
moordende concurrentiestrijd de werknemers uiteindelijk 
het gelag betalen.

Verder wijst de spreekster op de traag veranderende 
mentaliteit. Het leek alsof een halftijdse baan een gunst 
was omdat de spreekster nu toch tijd had om haar huis-
houden te doen. De sociale druk was dusdanig dat vele 
werkneemsters niet eens beseften dat ze geacht werden 
in te staan voor hun huishouden. In de strijd voor gelijk-
heid tussen vrouwen en mannen is het belangrijk dat 
vrouwen onderling hun ervaringen uitwisselen.

De spreekster was werkzaam in een sector met 
lage lonen. Dit is wel veranderd dankzij syndicalisten 
die streden en nog steeds strijden voor een uurloon 
van 14 euro. De spreekster streeft naar een uurloon 
van 17 euro en vraagt aan de staatssecretaris wat zij 
daarvan vindt. De regering is veel te positief wanneer 
die stelt dat de koopkracht van de mensen beschermd 
werd. De automatische indexering van de salarissen is 
een inhaalbeweging en dekt niet alle prijsverhogingen. 
De boodschappenmand kost een gezin nu meer. De mi-
nister van Werk verklaarde tijdens de onderhandelingen 
voor het interprofessioneel akkoord dat er marge was 
om de lonen te verhogen. En dat klopt wanneer men 
de winsten en de dividenden van de BEL 20 bekijkt, die 
zijn enorm. Huishoudhulpen hebben werkelijk moeten 
vechten voor een verhoging van 20 cent voor hun ver-
plaatsingskosten! De spreekster vindt dit beschamend 
en onaanvaardbaar. Dit is niet normaal. De blokkering 
van de lonen heeft de hele arbeidersklasse, vrouwen 
en mannen, geen goed gedaan.

Er werd strijd geleverd en dat heeft geleid tot de uitbeta-
ling van een aantal premies. Maar deze premies moeten 
per sector worden onderhandeld. In de voedingssector 
krijgt men maar een kleine premie. De spreekster stelt 

accepté un temps partiel parce que son ancien employeur 
ne proposait aucun poste à temps plein. Lorsqu’elle 
s’en est plainte, on lui a rétorqué qu’elle n’avait pas 
à se plaindre vu qu’elle n’avait pas de diplôme et que 
l’économie était en crise. L’intervenante n’était pas au 
chômage et elle n’était pas non plus obligée de suivre 
des formations de longue durée. Mme Moscufo indique 
qu’avec 24 heures de travail par semaine, il lui était 
impossible de joindre les deux bouts et qu’elle restait 
dépendante économiquement de son époux. Le sys-
tème de travail à temps partiel donne à l’employeur la 
possibilité de jouer avec les heures et d’optimiser ses 
bénéfices grâce à la grande flexibilité de ces contrats à 
temps partiel. L’intervenante relève par ailleurs que son 
employeur n’avait pas le choix: il devait travailler de la 
sorte pour faire face à la concurrence que lui livraient les 
plus grands acteurs du secteur. L’intervenante indique 
que lorsque la concurrence fait rage, ce sont les travail-
leurs qui trinquent au bout du compte.

L’intervenante dénonce en outre la lenteur avec laquelle 
évoluent les mentalités. C’était comme si travailler à 
temps partiel était une faveur qui lui permettait d’avoir du 
temps à consacrer à ses tâches ménagères. La pression 
sociale était telle que bon nombre de travailleuses ne 
réalisaient même pas qu’elles étaient censées prendre 
en charge le ménage. Dans le combat pour l’égalité 
entre les hommes et les femmes, il est important que 
les femmes puissent échanger leurs expériences.

L’intervenante travaillait dans un secteur où les rému-
nérations étaient faibles. Cela a changé grâce aux syn-
dicalistes qui se sont battus, et se battent encore, pour 
que le salaire horaire soit de 14 euros. L’intervenante 
souhaite que le salaire horaire passe à 17 euros et 
demande à la secrétaire d’État son opinion à ce sujet. 
Le gouvernement enjolive la situation lorsqu’il affirme 
que le pouvoir d’achat de la population a été protégé. 
L’indexation automatique des salaires intervient après 
coup et ne couvre pas toutes les augmentations de 
prix. Le panier de la ménagère coûte aujourd’hui plus 
cher aux ménages. Lors des négociations de l’accord 
interprofessionnel, le ministre de l’Emploi a déclaré qu’il 
y avait de la marge pour augmenter les salaires. C’est 
effectivement le cas au vu des bénéfices et dividendes 
du BEL 20, qui sont énormes. Les aides ménagères 
ont vraiment dû batailler pour voir le défraiement de 
leurs frais de déplacement augmenter de 20 centimes! 
L’intervenante estime que c’est honteux, inacceptable 
et anormal. Le gel des salaires a pénalisé l’ensemble 
de la classe ouvrière, hommes et femmes.

Le combat qui a été mené a permis d’obtenir le paie-
ment de certaines primes. Mais ces primes doivent être 
négociées secteur par secteur. Dans le secteur alimen-
taire, seule une petite prime est accordée. L’intervenante 
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dat er nog een lange weg af te leggen valt en wanneer 
de werkgevers niet redelijker worden, dan zal dit leiden 
tot het blokkeren van depots van de grote spelers in de 
voedingssector.

De spreekster pleit voor een betere verdeling van de 
rijkdom. Ook bij het systeem van bedrijfswagens wor-
den vrouwen gediscrimineerd. In de sectoren waar de 
meeste werknemers vrouwen zijn bestaat dit systeem 
van bedrijfswagens niet.

En wanneer men kinderen wenst, dan moeten vrou-
wen beslissingen nemen. De actieve loopbaan van 
een vrouw is daardoor ook vaak korter dan de actieve 
loopbaan van een man. En dit heeft grote gevolgen 
voor het pensioenbedrag van de vrouwen. Het is door 
de druk van de syndicaten dat er een verhoging van 
de minimumpensioenen is gekomen. Maar het blijft 
onvoldoende. Vele vrouwen zitten nog steeds onder 
de armoededrempel of komen er maar juist boven. Ze 
gaan niet rondkomen wanneer ze ouder worden en meer 
geneeskundige zorgen nodig hebben.

Mevrouw Moscufo is van oordeel dat het bilan van de 
regering met betrekking tot de situatie van de vrouwen 
niet rooskleurig is. Een grotere gelijkheid kan er maar 
komen wanneer er doortastende maatregelen genomen 
worden.

De staatssecretaris heeft ook gesproken over de work 
life balance. De spreekster erkent dat er voortuitgang 
werd geboekt door de verdubbeling van het geboorte-
verlof. De spreekster wil verder gaan en streeft naar een 
geboorteverlof van 15 weken voor mannen en vrouwen. 
Hoe staat de staatssecretaris daar tegenover?

Wanneer vrouwen professionele keuzes maken in de 
bestaande samenleving, en dat is voor de spreekster 
geen echt vrije keuze, dan moet er geïnvesteerd wor-
den in gemeenschappelijke, betaalbare structuren die 
ouders helpen. Jonge ouders hebben het niet makkelijk 
en moeten bij wijze van spreken al voor kinderopvang 
zorgen nog voor de vrouw in verwachting is. Wanneer 
er niet genoeg kinderopvang wordt voorzien, dan duwt 
dit de vrouw naar thuiswerk omdat ze meestal diegene 
is in het koppel die het minst verdient. Het wordt vrou-
wen structureel onmogelijk gemaakt hun gezin met een 
voltijdse baan te combineren. Het is natuurlijk aan de 
ouders om te beslissen hoe ze hun leven regelen, maar 
de spreekster wijst op de structurele problemen die tot 
een bepaalde keuze leiden. Wanneer men flexibiliteit 
van de werknemers vraagt, dan moet het hen mogelijk 

affirme qu’il y a encore beaucoup de chemin à parcourir 
et que si les employeurs ne deviennent pas plus rai-
sonnables, les grands acteurs du secteur alimentaire 
verront leurs dépôts être bloqués.

L’intervenante plaide pour une meilleure répartition 
des richesses. Le système des voitures de société est 
par ailleurs aussi discriminatoire à l’égard des femmes. 
Dans les secteurs où travaille une majorité de femmes, 
ce système de voitures de société n’existe pas.

Et lorsqu’elles veulent des enfants, les femmes doivent 
prendre des décisions. Par conséquent, la carrière 
active des femmes est souvent plus courte que celle 
des hommes. Le montant de leur pension s’en ressent 
fortement. Les pensions minimales ont été augmen-
tées sous la pression des syndicats. Mais elles restent 
insuffisantes. De nombreuses femmes vivent encore 
sous le seuil de pauvreté ou dépassent à peine celui-
ci. Elles ne parviendront pas à joindre les deux bouts 
lorsqu’elles prendront de l’âge et auront besoin de plus 
de soins médicaux.

Mme Moscufo estime que le bilan du gouvernement 
concernant la situation des femmes est loin d’être ré-
jouissant. Pour parvenir à une plus grande égalité, des 
mesures fortes doivent être prises.

La secrétaire d’État a également évoqué l’équilibre 
entre vie professionnelle et vie privée. L’intervenante 
admet que des progrès ont été réalisés depuis que la 
durée du congé de naissance a été multipliée par deux. 
L’intervenante souhaite néanmoins l’adoption de mesures 
supplémentaires et aimerait que la durée du congé de 
naissance s’élève à 15 semaines pour les hommes et 
les femmes. Quelle est la position de la secrétaire d’État 
à ce sujet?

À partir du moment où, dans la société actuelle, les 
femmes sont amenées à faire des choix professionnels 
qui, selon, l’intervenante, ne sont pas vraiment posés 
librement, il est nécessaire d’investir dans des structures 
communautaires pratiquant des tarifs abordables, afin 
de venir en aide aux parents. Les jeunes parents n’ont 
pas la vie facile et doivent, pour ainsi dire, se soucier 
de l’accueil de leurs enfants avant même le début de 
la grossesse. Lorsqu’il n’existe pas suffisamment de 
structures d’accueil des enfants, la femme est obligée 
de rester à la maison, car c’est généralement elle qui 
gagne le moins au sein du couple. Les femmes sont 
structurellement empêchées de combiner leur vie de 
famille avec un emploi à temps plein. Bien sûr, c’est aux 
parents de décider comment ils organisent leur vie, mais 
l’intervenante souligne que certains problèmes structurels 
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gemaakt worden hun kinderen langer in de opvang te 
laten.

De spreekster haalt het systeem van flexijobs aan. 
Dit systeem dat wordt opgezet om mensen bij te laten 
verdienen leidt tot deprofessionalisering van bepaalde 
sectoren en beroepen. Flexijobbers op scholen en in 
de kinderopvang om personeelstekort te ondervangen 
vormen geen volwaardige oplossing. Het komt dan weer 
op de schouders van de ouders terecht om hun kinde-
ren te helpen (bij huiswerk). En dit geeft dan weer een 
probleem voor jonge meisjes van de werkende klasse.

De spreekster klaagt de uitbreiding van het systeem 
van flexijobs aan. Men kan nu 10 uur per dag werken en 
vier dagen per week. Het is niet ernstig dat men beweert 
dat dit systeem voor een betere work life balance zorgt. 
De spreekster pleit voor een collectieve arbeidsduurver-
mindering. Daar is in onze samenleving genoeg rijkdom 
voor. Dit systeem laat toe dat vrouwen een voltijds loon 
hebben en ouders genieten van een daadwerkelijke 
verbetering in hun work life balance.

De spreekster staat zeer kritisch tegenover de the-
matische verloven. Waarom werd er in de tijdskredieten 
gesnoeid? Budgettair gezien stelt dat niet veel voor. Heeft 
niemand de staatssecretaris gemeld dat dit negatief is? 
De spreekster gaat in op de uitkeringen voor de man-
telzorgers. 20 miljoen euro werd daarvoor vrijgemaakt. 
Wat werd met dat budget gerealiseerd?

Op het gebied van intrafamiliaal geweld werd zeker 
vooruitgang geboekt. Er werd werk gemaakt van een 
betere definitie van feminicide. De spreekster heeft 
ook lof voor de ZSG en de informatiecampagne die de 
staatssecretaris wil lanceren. Het is voor de betrokken 
vrouwen immers niet makkelijk om daarover te spreken 
en hulp te zoeken. Het is goed dat er posters zullen 
geplaatst worden op publieke plaatsen. De spreekster 
wijst erop dat vorige week de 24e vrouwenmoord van 
dit jaar geregistreerd werd. Dreigementen worden al te 
vaak onderschat en slachtoffers worden niet genoeg 
ondersteund. Er is ook nood aan een betere opvolging 
van de daders. Er is dus nog veel werk aan de winkel. 
De spreekster vestigt de aandacht op de aanstaande 
betoging van 26 november 2023 die door verenigingen 
van het middenveld wordt georganiseerd. Politie en 
justitie moeten beter georganiseerd zijn om feminicide 

nécessitent de poser des choix bien déterminés. À partir 
du moment où les travailleurs doivent faire preuve de 
flexibilité, ils devraient être autorisés à laisser leurs 
enfants plus longtemps dans leur structure d’accueil.

L’intervenante évoque le système des flexijobs. Ce 
système, mis en place pour permettre à des citoyens de 
gagner un revenu complémentaire, conduit à la dépro-
fessionnalisation de certains secteurs et professions. Le 
recours aux flexijobs par les écoles et les crèches, pour 
pallier les pénuries de personnel, n’est pas une solution 
adéquate. Les parents restent par ailleurs contraints 
d’aider les enfants à faire leurs devoirs, ce qui pose 
problème aux jeunes femmes qui travaillent.

L’intervenante dénonce l’extension du système des 
flexijobs. Il est désormais possible de travailler dix 
heures par jour et quatre jours par semaine. Il n’est 
pas sérieux de prétendre que ce système assurera 
un meilleur équilibre entre vie professionnelle et vie 
privée. L’intervenante plaide en faveur d’une réduction 
collective du temps de travail. Notre société concentre 
suffisamment de richesses pour se le permettre. Ce 
système permettrait aux femmes de percevoir un salaire 
à temps plein et aux parents de bénéficier d’une réelle 
amélioration de l’équilibre entre leur vie professionnelle 
et leur vie privée.

L’intervenante est particulièrement critique à l’égard 
des congés thématiques. Pourquoi les crédits-temps 
ont-ils été rabotés? Budgétairement, cette mesure ne 
rapportera pas grand-chose. Personne n’a-t-il signalé à 
la secrétaire d’État que ce n’est pas une mesure posi-
tive? L’intervenante aborde la question des allocations 
d’aidants proches. Un montant de 20 millions d’euros 
avait été débloqué à cet effet. Comment ce budget a-
t-il été utilisé?

Des avancées ont certainement été réalisées dans le 
domaine des violences intrafamiliales. Des travaux ont 
été menés pour mieux définir le féminicide. L’intervenante 
salue par ailleurs l’inauguration des CPVS et la cam-
pagne d’information que la secrétaire d’État entend 
mener. En effet, il n’est pas facile pour les femmes 
concernées d’en parler et de demander de l’aide. Il est 
positif que des affiches soient apposées dans certains 
lieux publics. L’intervenante souligne que la semaine 
dernière a été marquée par le 24e féminicide depuis le 
début de cette année. Trop souvent, les menaces ne sont 
pas assez prises au sérieux et les victimes ne sont pas 
suffisamment soutenues. Il est également nécessaire 
d’améliorer le suivi des auteurs. Il reste donc beaucoup 
de travail à accomplir. L’intervenante attire l’attention sur 
la manifestation qui aura lieu le 26 novembre 2023, à 
l’initiative d’associations de la société civile. La police 



233647/036DOC 55

C H A M B R E   6 e   S E S S I O N  D E  L A  55 e   L É G I S L AT U R E 2023 2024 K A M E R • 6 e   Z I T T I N G  VA N  D E  55 e   Z I T T I N G S P E R I O D E

aan te pakken en er moet meer werk gemaakt worden 
van risicoanalyse.

Het is zeker belangrijk de nodige middelen te voor-
zien. De spreekster roept de staatssecretaris op meer 
middelen vrij te maken of te bekomen om feminicide 
terug te dringen.

Mevrouw Moscuffo pleit voor het afsluiten van een 
me too cao waardoor meer preventie op het werk kan 
worden georganiseerd in overleg met vakbonden, human 
resources, ondernemingsraden… Hoe staat de staats-
secretaris tegenover dit initiatief?

De spreekster gaat in op het statuut van de samenwo-
nenden. Dit is een gemiste kans. De spreekster verwijst 
naar de resolutie van de PVDA-PTB die niet door de 
linkse partijen van het Parlement gesteund werd, terwijl 
men toch steeds de mond vol heeft over de afschaffing 
van dit statuut.

Mevrouw Moscufo citeert de woorden van me-
vrouw Florence Reuter die stelt dat ze gek wordt van 
het aandringen op de afschaffing van het statuut van 
samenwonenden. Deze afschaffing zal volgens me-
vrouw Reuter de vrouwen ontmoedigen te gaan werken. 
Wat vindt de staatssecretaris van deze uitspraak? De 
spreekster wijst op de negatieve rol die dit statuut speelt 
in de strijd voor meer gelijkheid. Mevrouw Christine Mahy 
(Réseau wallon de lutte contre la pauvreté) wijst erop dat 
er jongeren en ouderen zijn die kiezen voor samenwonen 
omdat de economische omstandigheden en het gebrek 
aan betaalbare woningen hen daartoe nopen. Het statuut 
van samenwonenden moet niet enkel afgeschaft worden 
omwille van vrouwen. Het statuut moet sneuvelen omdat 
het in de weg staat van een rechtvaardige samenleving. 
De staatssecretaris haalt in haar beleidsnota aan dat 
ze met minister Dermagne zal nadenken over nog te 
nemen initiatieven. Zal dit iets zijn voor het eind van de 
legislatuur? Het statuut staat in de weg van de financiële 
onafhankelijkheid en de economische autonomie van 
vrouwen. Zijn er alternatieven voor de niet-schrapping 
van het statuut?

La Ligue des Familles heeft een vraag over de over-
gangsuitkeringen. Enkel gehuwden jonger dan 49 jaar 
hebben recht op een overgangsuitkering, wettelijk sa-
menwonenden hebben daar geen recht op. Kan de 
staatssecretaris deze discriminatie nog voor het einde 
van deze legislatuur uit de wereld helpen?

et la justice doivent être mieux organisées pour lutter 
contre les féminicides et l’analyse des risques doit être 
approfondie.

Il est certainement important de prévoir les moyens 
nécessaires. L’intervenante demande à la secrétaire d’État 
de débloquer ou d’obtenir des moyens supplémentaires 
pour diminuer le nombre de féminicides.

Mme Moscufo demande la conclusion d’une CCT 
“me too”, qui permettrait l’organisation d’une prévention 
renforcée sur le lieu de travail en concertation avec 
les syndicats, les ressources humaines, les comités 
d’entreprise, etc. Que pense la secrétaire d’État d’une 
telle initiative?

L’intervenante évoque ensuite la question du statut 
des cohabitants, estimant qu’à cet égard, la note de 
politique générale représente une occasion manquée. 
Elle renvoie à la proposition de résolution du PVDA-PTB, 
qui n’a pas été soutenue par les partis de gauche au 
Parlement, alors qu’ils n’ont de cesse de parler de la 
suppression de ce statut.

Mme Moscufo cite par ailleurs les propos de 
Mme Florence Reuter, qui a déclaré que la volonté 
persistante de certains d’abolir ce statut la rendait folle. 
Selon elle, en effet, cette suppression découragerait les 
femmes de travailler. Que pense la secrétaire d’État de 
ces déclarations? L’intervenante souligne quant à elle 
le rôle négatif que joue ce statut dans la lutte pour une 
plus grande égalité. Mme Christine Mahy, du Réseau 
wallon de lutte contre la pauvreté, souligne qu’il y a des 
jeunes et des moins jeunes qui optent pour la cohabita-
tion parce que les conditions économiques et le manque 
de logements abordables les y contraignent. Le statut 
de cohabitant ne doit pas être aboli uniquement pour le 
bien des femmes, mais doit être supprimé parce qu’il fait 
obstacle à une société juste. Dans sa note de politique 
générale, la secrétaire d’État indique qu’elle réfléchira 
avec le ministre Dermagne à d’autres initiatives qui 
pourraient être prises dans ce domaine. Sera-ce encore 
le cas avant la fin de la législature actuelle? Le statut de 
cohabitant est un obstacle à l’autonomie financière et 
économique des femmes. Existe-t-il des alternatives à 
la non-suppression de ce statut?

La Ligue des Familles formule pour sa part une 
demande concernant les allocations de transition. 
Actuellement, seules les personnes mariées de moins 
de 49 ans ont droit à cette allocation. Ce n’est pas le 
cas des cohabitants légaux. La secrétaire d’État pour-
rait-elle encore supprimer cette discrimination avant la 
fin de la législature?
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Dan is er nog de kwestie van de inclusie van perso-
nen met een handicap. In het regeerakkoord werden 
bijkomende maatregelen aangekondigd om de tewerk-
stellingsgraad van personen met een handicap in de 
publieke sector tot minstens 3 % te doen toenemen. 
Hoe staat het met dat voornemen ten opzichte van de 
toestand in 2020?

De spreekster stelt dat racisme een maatschappelijk 
gif is. Racisme heeft enkel als doel de mensen te verde-
len zodat ze zich niet zouden richten op de belangrijke 
problemen. De regering stelde proactieve testen in het 
vooruitzicht om discriminatie op de arbeidsmarkt tegen 
te gaan. Kan de staatssecretaris een stand van zaken 
geven?

De spreekster stelt vast dat op het gebied van abortus 
in Europa de zaken weer verslechteren. Mevrouw Moscufo 
onderging in 1979 een abortus. Dit moest in de clan-
destiniteit gebeuren en dat was juist het lastigste. Wat 
mevrouw Moscufo stoort is dat het wordt voorgesteld 
alsof abortus iets is als naar de tandarts gaan. De ver-
jaardagen van haar kinderen vergeet ze steeds, maar 
de datum van haar abortus is haar altijd bijgebleven. 
De spreekster is niet te spreken over het akkoord dat 
de regering sloot over abortus. Wat kan de staatsse-
cretaris concreet nog verwezenlijken met betrekking tot 
de abortusproblematiek? De spreekster wenst abortus 
volledig uit het strafrecht te halen.

De heer Robby De Caluwé (Open Vld) focust op een 
aantal elementen die door de vorige sprekers nog niet of 
te weinig werden belicht, en die volgens zijn fractie niet 
voldoende aan bod komen in de beleidsnota. Als eerste 
zijn er de kinderloze alleenstaanden: 35,9 % procent van 
de Belgische huishoudens bestaat uit alleenwoners. Toch 
gaat alle aandacht naar de alleenstaande ouders, die in 
ons land slechts 9,9 % van de huishoudens uitmaken. 
Hetzelfde doet de staatssecretaris ook in de richting 
van het adviescomité Maatschappelijke Emancipatie, 
dat een reeks aanbevelingen heeft geformuleerd rond 
de thema’s alleenstaande ouders en kinderloze al-
leenstaanden. De spreker dringt erop aan om vooral 
dat tweede deel van het thema niet te vergeten: gaat 
de staatssecretaris iets doen voor de groeiende groep 
kinderloze alleenstaanden?

De staatssecretaris geeft in haar beleidsnota aan dat 
zij in januari 2024 de nood aan de strijd voor meer gelijk-
heid zal uitdragen tijdens het Belgische voorzitterschap 
van de Raad van de Europese Unie. Alleenstaanden, 
zonder kinderen en alleenwonend, zijn de groep bij 
uitstek die schaalnadelen ondervinden. Uiteraard is dat 
niet hetzelfde als juridisch gediscrimineerd worden, maar 

L’intervenante aborde ensuite la question de l’inclusion 
des personnes handicapées. L’accord de gouvernement 
annonçait des mesures supplémentaires visant à porter 
le taux d’emploi des personnes handicapées dans le 
secteur public à au moins 3 %. Qu’en est-il de cette 
intention par rapport à la situation en 2020?

L’intervenante affirme que le racisme est un poison 
social, estimant qu’il ne vise qu’à créer des divisions 
entre les gens afin de les détourner des vrais problèmes. 
Le gouvernement avait émis l’idée de procéder à des 
tests proactifs pour lutter contre la discrimination sur le 
marché du travail. La secrétaire d’État pourrait-elle faire 
le point sur ce projet?

Mme Moscufo constate une nouvelle dégradation 
de la situation en Europe en matière d’avortement. 
L’intervenante indique avoir subi une IVG en 1979 et 
que cette intervention a dû se faire dans la clandesti-
nité, ce qui a été pour elle le plus pénible. Ce qui gêne 
Mme Moscufo, c’est que l’on présente l’avortement 
comme s’il s’agissait d’une visite chez le dentiste. Elle 
oublie toujours les anniversaires de ses enfants, mais la 
date de son avortement reste gravée dans sa mémoire. 
L’intervenante est très mécontente de l’accord conclu 
par le gouvernement à ce sujet. Que pourra encore 
réaliser concrètement la secrétaire d’État en matière 
d’avortement? L’intervenante souhaite quant à elle le 
retrait complet de l’avortement du Code pénal.

M. Robby De Caluwé (Open Vld) met l’accent sur 
plusieurs éléments qui n’ont pas encore été ou qui 
ont été insuffisamment évoqués par les intervenants 
précédents et qui, selon son groupe, ne sont pas suffi-
samment abordés dans la note de politique générale. 
Premièrement, il évoque les personnes isolées sans 
enfant: 35,9 % pour cent des ménages belges sont 
constitués de personnes habitant seules. Pourtant, il 
n’est question que des parents isolés, qui ne constituent 
que 9,9 % des ménages dans notre pays. La secrétaire 
d’État fait de même en ce qui concerne le comité d’avis 
pour l’émancipation sociale, qui a formulé des recom-
mandations à propos des parents isolés et des isolés 
sans enfant. L’intervenant insiste pour que l’on n’oublie 
surtout pas la deuxième partie du thème: la secrétaire 
d’État va-t-elle faire quelque chose pour le groupe 
croissant des isolés sans enfant?

Dans sa note de politique générale, la secrétaire d’État 
indique qu’en janvier 2024, elle défendra la nécessité 
de lutter pour plus d’égalité sous la présidence belge du 
Conseil de l’Union européenne. Les isolés sans enfant 
et habitant seuls constituent le groupe qui subit le plus 
de désavantages d’échelle. Bien sûr, il ne s’agit pas 
de désavantages assimilables à des discriminations 
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deze groep wordt in België wel het zwaarst belast en 
heeft zelfs geen eigen statuut bij de fiscus – laat staan 
ook maar één belastingvoordeel. In dat opzicht beveelt 
de heer De Caluwé de staatssecretaris aan om aan 
haar Europese collega’s voorstellen te presenteren die 
de problematiek van kinderloze alleenstaanden helpen 
op te lossen.

België wenst op internationaal niveau een model te 
blijven voor de strijd tegen ongelijkheid in een tijd waarin 
het conservatisme in Europa zorgwekkend toeneemt. 
De spreker kan zich hierin zeker vinden, maar stelt zich 
wel de vraag waarom Zweden in hetzelfde lijstje staat 
als Polen, Hongarije en Italië. Uitgerekend in Zweden 
zou de staatssecretaris net heel veel kunnen leren om-
trent het beleid ten aanzien van alleenstaanden. Wat de 
situatie in Polen betreft, lijkt er na de verkiezingen hoop 
op verandering. Hongarije blijft ontegensprekelijk een 
probleem en in Italië heeft de regering al enkele pijnlijke 
speldenprikken richting lgbti+-gemeenschap uitgedeeld. 
De spreker hoopt dan ook dat België zijn modelrol in de 
toekomst verder zal kunnen zetten.

Het tweede thema dat de heer De Caluwé wil aan-
kaarten is de problematiek van combinatie werk en huis-
houden, die te eenzijdig wordt herleid tot de combinatie 
extra verlof en huishouden. Zijn fractie is ervan overtuigd 
dat er eerder gezocht moet worden naar meer werkbaar 
werk door middel van flexibilisering van arbeidstijden op 
maat of door te focussen op extralegale voordelen die 
de combinatie werk en huishouden faciliteren.

De staatssecretaris spreekt over haar ambitie om 
de socio-economische ongelijkheid tussen vrouwen 
en mannen aan te pakken, maar waarom wordt er niet 
duidelijk gezegd dat vrouwen de gelegenheid moeten 
krijgen om een voltijdse baan op te nemen? Op die 
manier pakken we het glazen plafond en de loonkloof 
aan, want uiteindelijk zijn die al te vaak het gevolg van 
het feit dat vrouwen niet de kans krijgen om een vol-
tijdse job uit te oefenen – omdat ze voor de kinderen 
moeten zorgen – en waardoor ze financieel zwak staan, 
promoties missen, minder opleidingen kunnen volgen 
en zelfs in eenzaamheid eindigen.

De spreker maakt een kleine kanttekening bij de 
passage in de beleidsnota waarin de staatssecretaris 
specifieke aandacht vraagt voor werk op maat voor 
vrouwen en waarin zij terecht aandacht vraagt voor 
de problematiek van de menopauze. Het zou echter 
nog beter zijn mocht zij daar de peri-menopauze aan 
toevoegen. Vrouwen hebben immers vaak nog meer 
last van fysieke en mentale klachten in de periode die 

juridiques, mais c’est ce groupe qui est le plus lourde-
ment imposé en Belgique, et il ne bénéficie même pas 
d’un statut propre vis-à-vis du fisc – et pas d’un seul 
avantage fiscal. À cet égard, M. De Caluwé recommande 
à la secrétaire d’État de présenter à ses collègues euro-
péens des propositions pour contribuer à résoudre cette 
problématique des isolés sans enfant.

La Belgique souhaite rester un modèle de lutte contre 
les inégalités sur le plan international à l’heure d’une 
inquiétante montée des conservatismes en Europe. 
L’intervenant souscrit certainement à ces propos, mais 
se demande pourquoi la Suède se situe sur la même 
liste que la Pologne, la Hongrie et l’Italie. C’est justement 
en Suède que la secrétaire d’État pourrait en apprendre 
beaucoup sur la politique menée à l’égard des iso-
lés. En ce qui concerne la Pologne, il semble que l’on 
puisse espérer des changements après les élections. 
La Hongrie reste incontestablement un problème et en 
Italie, le gouvernement a déjà adressé quelques piques 
douloureuses à la communauté LGBTI+. L’intervenant 
espère dès lors que la Belgique pourra continuer à jouer 
son rôle de modèle à l’avenir.

Le deuxième thème que M. De Caluwé souhaite 
aborder est celui de la problématique de la conciliation 
de la vie professionnelle et des tâches ménagères, qui 
est trop unilatéralement réduite à la conciliation entre 
congés supplémentaires et tâches ménagères. Son 
groupe est convaincu qu’il convient plutôt de rendre 
le travail plus commode en flexibilisant les heures de 
travail sur mesure ou en mettant l’accent sur les avan-
tages extralégaux qui facilitent la conciliation de la vie 
professionnelle et des tâches ménagères.

La secrétaire d’État parle de son ambition de lut-
ter contre les inégalités socio-économiques entre les 
femmes et les hommes, mais pourquoi ne dit-elle pas 
clairement que les femmes doivent pouvoir exercer un 
emploi à temps plein? Cela permettrait de s’attaquer 
au plafond de verre et à l’écart de rémunération, car 
ils résultent trop souvent du fait que les femmes n’ont 
pas l’occasion de travailler à temps plein parce qu’elles 
doivent s’occuper de leurs enfants, ce qui les affaiblit 
financièrement, les prive de promotions et de formations, 
et les entraîne même dans la solitude.

L’intervenant formule une petite remarque concer-
nant le passage de la note de politique générale où la 
secrétaire d’État attire spécifiquement l’attention sur le 
travail sur mesure pour les femmes et où elle réclame 
– à juste titre – que l’on s’intéresse à la problématique 
de la ménopause. L’idéal serait cependant qu’elle y 
ajoute la périménopause. En effet, bien souvent, les 
femmes souffrent encore plus de symptômes physiques 
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de eigenlijke menopauze voorafgaat. Een vrouw in de 
menopauze is geen afgeschreven vrouw!

De verwijzing naar het ‘vrouwelijk ondernemerschap’ is 
zeker positief. De spreker had hier echter liever concrete 
maatregelen zien staan om dit te stimuleren. Hij staat 
ook eerder sceptisch tegenover quota. Toch hebben 
bedrijven er alle belang bij om een gelijke vertegen-
woordiging van mannen en vrouwen na te streven. Het 
is bewezen dat bedrijven met evenwichtige verdelingen 
in raden van besturen, het veel beter doen op de beurs. 
Deze vertegenwoordiging is dus een goede zaak, maar 
hoeft voor de spreker niet per se in wetten of regels 
vastgelegd te worden.

Wat anticonceptie betreft mag de nadruk niet te een-
zijdig op het gratis-verhaal liggen. Het helpt immers niet 
als iemand wel gratis anticonceptie krijgt maar ze niet 
mag gebruiken of ze verkeerd gebruikt. De spreker pleit 
hier uitdrukkelijk voor een inclusief beleid.

Een derde aandachtspunt is het “Plan voor een 
LGBTQI+-friendly België 2021-2024”. De staatssecre-
taris wordt verondersteld het interfederaal karakter van 
dit plan in goede banen te leiden. Officieel zal het echter 
geen interfederaal karakter krijgen, maar het is wel de 
bedoeling om het federaal beleid en dat van de deelstaten 
op elkaar af te stemmen. De staatssecretaris zou tegen 
vorige zomer een initiatief nemen. Is dat gebeurd? Zo 
ja, wanneer en wat heeft dat opgeleverd?

Tot slot vraagt de heer De Caluwé aandacht voor het 
aspect toegankelijkheid. Deze problematiek is transver-
saal en heeft dus ook rechtstreeks betrekking op Gelijke 
Kansen. Mensen stoten op drempels: op het openbaar 
domein, in hun privéomgeving, op de werkvloer, maar 
ook digitaal en qua geletterdheid. Een belangrijk deel van 
die aspecten zijn voornamelijk of gedeeltelijk bevoegd-
heden van de deelstaten, maar de voorbeeldfunctie van 
de overheid binnen de eigen diensten en bevoegdheden 
is wel een federale aangelegenheid. De spreker hoopt 
dat de staatssecretaris haar collega’s hierover zal aan-
spreken en hen zal ondersteunen om de nodige acties 
te ondernemen.

Mevrouw Karin Jiroflée (Vooruit) leest een citaat uit 
een krantenartikel: “Slachtoffer Miren Eynatten was ‘s 
morgens nog naar de politie gestapt om aangifte te 
doen tegen haar man.” Nog diezelfde nacht werd ze 
vermoord door diezelfde man. Jaarlijks zijn er maar liefst 
50.000 aangiften van geweld tegen vrouwen, en dat is 
nog maar het topje van de ijsberg, want heel wat vrou-
wen doen geen aangifte bij de politie. Het is bijzonder 

et mentaux pendant la période qui précède la méno-
pause proprement dite. Une femme ménopausée n’est 
pas une femme finie!

Le renvoi à “l’entrepreneuriat féminin” est certaine-
ment positif. L’intervenant aurait toutefois aimé que des 
mesures concrètes soient prises en vue de le stimuler. Il 
est assez sceptique vis-à-vis des quotas. Pourtant, les 
entreprises ont tout intérêt à viser une représentation 
égale des hommes et des femmes. Il est prouvé que 
les entreprises où la répartition est équilibrée au sein 
du conseil d’administration obtiennent de bien meilleurs 
résultats en bourse. Cette représentation est donc une 
bonne chose, mais selon l’intervenant, elle ne doit pas 
nécessairement être fixée dans des lois ou des règles.

En ce qui concerne la contraception, l’accent ne doit 
pas être mis de manière trop unilatérale sur la gratuité. 
Si une personne reçoit des contraceptifs gratuits mais 
ne peut pas les utiliser ou les utilise mal, cela ne l’aidera 
pas. L’intervenant plaide expressément pour une politique 
inclusive en la matière.

Un troisième point est le “Plan pour une Belgique 
LGBTQI+ friendly 2021-2024”. La secrétaire d’État est 
censée encadrer le caractère interfédéral de ce plan. 
Officiellement, il n’aura cependant pas un caractère 
interfédéral, mais l’objectif est néanmoins d’harmoni-
ser la politique fédérale et celle des entités fédérées. 
La secrétaire d’État devait prendre une initiative à cet 
égard pour l’été dernier. L’a-t-elle fait? Si oui, quand et 
quel a été le résultat?

Enfin, M. De Caluwé attire l’attention sur l’aspect de 
l’accessibilité. Cette problématique est transversale 
et concerne donc directement l’Égalité des chances. 
Beaucoup de nos concitoyens se heurtent à des obstacles: 
dans le domaine public, dans leur environnement privé, 
sur leur lieu de travail, mais aussi sur le plan numérique 
et en termes de littératie. Une partie importante de ces 
aspects relève essentiellement ou en partie des compé-
tences des entités fédérées, mais la fonction d’exemple 
de l’autorité en ce qui concerne ses propres services et 
compétences est bel et bien une compétence fédérale. 
L’intervenant espère que la secrétaire d’État interpellera 
ses collègues à ce sujet et les soutiendra afin qu’ils 
prennent les mesures nécessaires.

Mme Karin Jiroflée (Vooruit) cite un extrait d’un article 
de journal: “La victime, Miren Eynatten, avait encore 
porté plainte contre son mari auprès de la police le 
matin-même.” La même nuit, elle a été assassinée par 
cet homme. Chaque année, on compte pas moins de 
50.000 signalements de violences commises contre 
des femmes, et ce n’est que le sommet de l’iceberg, 
car de nombreuses femmes ne portent pas plainte à 
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belangrijk dat er in de beleidsnota veel aandacht aan 
dit thema wordt besteed.

De tenuitvoerlegging van de feminicidewet die eind 
juni 2023 werd goedgekeurd, is een prioriteit voor de 
staatssecretaris. Wat is hier de stand van zaken, meer 
specifiek wat betreft de uitvoeringsbesluiten? Risicotaxatie 
is een belangrijk instrument voor de preventie van fe-
minicides en gendergerelateerde dodingen. In welke 
fase zit dit project?

De spreekster kan zich, binnen het onderdeel eco-
nomisch geweld, zeker vinden in het initiatief om een 
universeel en automatisch fonds op te richten dat rekening 
houdt met alle alimentatievorderingen van kinderen en 
ex-partners die het slachtoffer zijn van geweld. Er zou 
hiervoor een haalbaarheidsstudie worden uitgevoerd. 
In welke fase zit deze studie?

Mevrouw Jiroflée geeft aan dat kinderen die aan 
geweld worden blootgesteld, zelfs als ze niet zelf in de 
klappen delen, steeds als slachtoffer moeten worden 
gezien. Deze kinderen dragen de trauma’s van deze 
ervaringen voor de rest van hun leven met zich mee. 
Het is daarom belangrijk dat er steeds ook naar hen 
wordt geluisterd.

Kan de staatssecretaris verduidelijken hoe het pi-
lootproject dat de drempels tot juridische bijstand voor 
slachtoffers van intrafamiliaal geweld moet verlagen, 
dat zij samen met de minister van Justitie wenst op te 
starten in november 2023, concreet in zijn werk zal gaan?

Mevrouw Jiroflée is enthousiast over de oprichting 
van de ZSG’s. Zullen de opleidingen voor het zorg- en 
politiepersoneel, meer bepaald een basisopleiding en 
opleidingen op maat, er zijn tegen het einde van de legis-
latuur? Het is precies daar dat het schoentje wringt. De 
spreekster pleit ook uitdrukkelijk voor de analyse van de 
toegankelijkheid van de ZSG’s voor personen met een 
handicap. Ook de verankering van de ZSG’s op juridisch 
en financieel vlak is belangrijk. Voor 2023 en 2024 is 
al in budgetten voorzien. Wat zijn de vooruitzichten op 
lange termijn en hoe zal dat precies gebeuren?

De spreekster kijkt voorts uit naar de resultaten van 
de specifieke studie over minderjarige slachtoffers die in 
het najaar van 2023 is opgestart. Het bekendmaken van 
de ZSG’s en het beter bereiken van kwetsbare groepen 
– die nog ondervertegenwoordigd zijn bij zij die wel hun 
weg naar de ZSG’s vinden – is een positieve zaak. Hoe 
zal de staatssecretaris dit concreet aanpakken?

la police. Il est particulièrement important que la note 
de politique générale accorde une attention majeure à 
cette thématique.

La mise en œuvre de la loi sur le féminicide, adoptée 
fin juin 2023, est une priorité pour la secrétaire d’État. 
Où en sont les choses, plus spécifiquement en ce qui 
concerne les arrêtés d’exécution? L’évaluation des 
risques est un outil important pour la prévention des 
féminicides et des homicides basés sur le genre. Dans 
quelle phase ce projet se trouve-t-il?

En ce qui concerne la violence économique, l’interve-
nante est favorable à l’initiative visant à créer un fonds 
universel et automatique qui prendrait en compte toutes 
les créances alimentaires des enfants et des ex-parte-
naires victimes de violence. La secrétaire d’État peut-elle 
indiquer à quel stade se trouve l’étude de faisabilité qui 
doit être réalisée à ce sujet?

Mme Jiroflée estime que les enfants qui sont exposés 
à la violence, même s’ils ne la subissent pas directement, 
doivent toujours être considérés comme des victimes. 
Ces enfants porteront toute leur vie le traumatisme de 
ces expériences. C’est pourquoi il importe de toujours 
les écouter aussi.

La secrétaire d’État peut-elle préciser la forme concrète 
que prendra le projet pilote visant à réduire le seuil pour 
obtenir de l’aide juridique pour les victimes de violence 
intrafamiliale qu’elle entend entamer en novembre 2023 
avec le ministre de la Justice?

Mme Jiroflée se félicite de la création des CPVS. Les 
formations destinées au personnel soignant et aux poli-
ciers, à savoir une formation de base et des formations 
sur mesure, seront-elles déjà dispensées avant la fin de 
la législature? C’est précisément là que la bât blesse. 
L’intervenante est en outre particulièrement favorable à 
l’analyse de l’accessibilité des CPVS pour les personnes 
handicapées. L’encadrement juridique et financier des 
CPVS est également important. Des budgets sont déjà 
prévus pour 2023 et 2024. Quelles sont les perspectives 
à long terme et comment cet encadrement sera-t-il 
précisément mis en place?

L’intervenante attend en outre avec intérêt les résul-
tats de l’étude portant spécifiquement sur les victimes 
mineures entamée à l’automne 2023. Elle se félicite 
des mesures annoncées pour mieux faire connaître 
les CPVS et mieux atteindre les groupes vulnérables 
– encore sous-représentés parmi les personnes qui se 
sont déjà adressées à un CPVS. Comment la secrétaire 
d’État s’y prendra-t-elle concrètement?
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Mevrouw Jiroflée wenst vervolgens te weten hoe 
de staatssecretaris, in samenwerking met de minister 
van Economie en Werk, de regel “gelijk loon voor gelijk 
werk” een wettelijke basis zal geven. Wat moet er extra 
gebeuren om die regel te verankeren?

In het kader van de bevordering van gendergelijkheid 
in de gezondheidszorg vindt de spreekster het jammer 
dat er altijd wordt teruggegrepen naar het voorbeeld 
van endometriose. Er zijn daarnaast ook nog de hart- 
en vaatziekten, het niet onderkennen van ADHD of 
autismespectrumstoornis bij jonge meisjes en vrouwen 
enzovoort.

Het is een goede zaak dat de staatssecretaris de 
belemmeringen voor de toegang tot anticonceptie wenst 
weg te nemen. Er wordt in de beleidsnota echter nergens 
verwezen naar de rapporten van de nationale evaluatie-
commissie zwangerschapsafbreking, ondanks het feit 
dat zij heel wat nuttige tips kunnen bieden.

Bij het nationaal actieplan “Voor een LGBTQI+-friendly 
België” zijn elf federale ministers betrokken. Hoever 
staat deze samenwerking en hoe concreet is dit plan 
ondertussen al?

De spreekster is teleurgesteld dat er nog geen werk 
is gemaakt van een wettelijk kader om de lichamelijke 
integriteit van intersekse-minderjarigen te beschermen, 
ondanks het aannemen van een resolutie1 hieromtrent 
in 2021. Kan de staatssecretaris bevestigen dat er deze 
legislatuur geen nieuwe wet hierover moet worden 
verwacht?

In 2023 heeft België het uitvoeren van, het reclame 
maken voor en het aanzetten tot het ondergaan van 
conversiepraktijken verboden. Op welke manier wordt 
daar nu concreet mee aan de slag gegaan? Hoewel de 
staatssecretaris aangeeft meer over deze wet te willen 
communiceren, is de spreekster meer voorstander van 
de controle erop. De beleidsnota citeert een aantal 
getuigenissen uit een studie van het Centre Permanent 
pour la Citoyenneté et la Participation (CPCP). In welke 
mate zijn deze getuigenissen levensecht? Hoe ruim is 
het zicht dat men op deze praktijken heeft en heeft de 
wet daar al iets aan gewijzigd?

Een studie om de antigenderbeweging beter te be-
grijpen en een passend antwoord te bieden op an-
tigenderboodschappen werd toevertrouwd aan een 
onderzoeksgroep van de ULB. Wat is de timing van de 
resultaten van deze studie, die eigenlijk voorzien waren 
voor eind 2023?

1 Resolutie over de erkenning van het recht van de interseksuele 
minderjarigen op fysieke integriteit, DOC 55 0043/008.

Mme Jiroflée demande ensuite comment la secrétaire 
d’État confèrera une base légale à la règle “à travail 
équivalent, salaire égal”, conjointement avec le ministre 
de l’Économie et du Travail. Que convient-il encore de 
faire pour inscrire cette règle dans la législation?

L’intervenante déplore, en ce qui concerne la promotion 
de l’égalité des genres dans les soins de santé, que l’on 
cite toujours l’exemple de l’endométriose. On pourrait 
également mentionner les maladies cardiovasculaires, la 
non-reconnaissance du TDAH ou du trouble du spectre 
autistique chez les jeunes filles et les femmes, etc.

La membre se félicite que la secrétaire d’État entende 
lever les obstacles à l’accès à la contraception. La note 
de politique générale ne renvoie toutefois nullement aux 
rapports de la Commission nationale d’évaluation des 
interruptions de grossesse en dépit des conseils utiles 
qu’ils contiennent.

Onze ministres fédéraux sont associés au plan d’action 
national “Pour une Belgique LGBTQI+ Friendly”. Où cette 
coopération en est-elle et dans quelle mesure ce plan 
a-t-il déjà été concrétisé?

L’intervenante déplore l’absence de cadre légal pour 
protéger l’intégrité physique des mineurs intersexes 
malgré l’adoption d’une résolution1 à ce sujet en 2021. 
La secrétaire d’État peut-elle confirmer qu’aucune 
initiative législative n’est à attendre en la matière sous 
l’actuelle législature?

En 2023, la Belgique a interdit les pratiques de conver-
sion ainsi que la publicité pour ces pratiques et l’inci-
tation à les subir. Comment cette interdiction est-elle 
concrétisée? Bien que la secrétaire d’État indique vouloir 
communiquer davantage sur cette interdiction, l’inter-
venante s’intéresse plus au contrôle de son respect. La 
note de politique générale cite une série de témoignages 
provenant d’une étude du Centre permanent pour la 
citoyenneté et la participation (CPCP). Dans quelle 
mesure ces témoignages sont-ils véridiques? Quelle 
idée a-t-on de l’ampleur de ces pratiques? L’interdiction 
a-t-elle déjà produit des effets?

Afin de mieux comprendre le mouvement anti-genre 
et d’apporter une réponse appropriée aux messages 
anti-genre, une étude à ce sujet a été confiée à un 
groupe de recherche de l’ULB. Quand peut-on attendre 
les résultats de cette étude, qui étaient annoncés pour 
fin 2023?

1 Résolution visant à reconnaître le droit à l' intégrité physique des 
mineurs intersexes, DOC 55 0043/008.
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In het geciteerde rapport van Unia staat dat verdere 
vooruitgang onontbeerlijk blijft, onder meer wat betreft 
vrouwen en meisjes met een handicap met wie nog te 
weinig rekening gehouden wordt in studies of in over-
heidsbeleid. Het Nationaal Actieplan tegen genderge-
relateerd geweld preciseert dat aandacht zal worden 
besteed aan de opvang van slachtoffers van seksueel 
geweld, met bijzondere aandacht voor personen met, 
onder meer, een handicap. Wat gebeurt er op dit moment 
concreet daarrond?

Wat betreft leeftijdsdiscriminatie spreken de cijfers voor 
zich. Mevrouw Jiroflée steunt dan ook de initiatieven die 
de staatssecretaris zal nemen om de strijd hiertegen op 
te voeren. De Vooruit-fractie is blij dat de staatssecretaris 
de initiatieven van de Europese Commissie wil steunen 
die de rechten van lgbtqi+-personen in de hele Europese 
Unie beschermen, alsook de initiatieven om van Europa 
een lgbtqi +-vriendelijke zone te maken. Dergelijke initi-
atieven zullen de komende jaren hard nodig zijn, gezien 
de evoluties in bijvoorbeeld Polen en Italië.

Mevrouw Sophie Rohonyi (DéFI) prijst vooreerst de 
voortvarendheid van de staatssecretaris, zoals deze blijkt 
uit de beleidsnota. De staatssecretaris zegt terecht dat 
allianties sluiten essentieel is binnen het thema van de 
gelijke kansen en de gendergelijkheid.

De spreekster brengt net als vorige sprekers het 
drama dat zich recent voordeed onder de aandacht. De 
wet omtrent feminicide werd aangenomen en was een 
hele vooruitgang, al zullen er nog veel middelen moeten 
worden vrijgemaakt om de goede intenties ervan te 
verwezenlijken. Zo zal onder meer de risicotaxatie een 
belangrijk instrument zijn. De staatssecretaris zal aan 
het IGVM de opdracht geven om een werkgroep op te 
richten met alle betrokken stakeholders om alle bestaande 
instrumenten, inclusief deze risicotaxatie, op elkaar af te 
stemmen en indien nodig aan te passen. Wanneer zal 
die werkgroep effectief worden opgericht, wie zal er deel 
van uitmaken en wat is de verdere concrete planning?

Kan de staatssecretaris meer informatie geven over 
de financiële middelen die door de ministers van Justitie 
en Binnenlandse Zaken zijn toegekend aan magistraten 
en politie om de effectiviteit van de maatregelen die in 
de feminicidewet zijn opgenomen, te garanderen?

Anders dan bij de vorige beleidsnota kent men nu 
reeds de inhoud van Titel II van het nieuwe Strafwetboek. 
Hoewel feminicide niet specifiek strafbaar wordt gesteld, 
worden wel een hele reeks stappen vooruit gezet, onder 
meer wat betreft uitgebreidere zorg voor de partner, meer 

On peut lire dans le rapport d’Unia cité dans la note 
de politique générale que des progrès restent indispen-
sables, notamment en ce qui concerne les femmes et 
les filles handicapées, qui sont encore peu prises en 
compte dans les études et les politiques publiques. Le 
plan d’action national de lutte contre les violences de 
genre indique qu’une certaine attention sera accordée 
à l’accueil des victimes de violences sexuelles et une 
attention particulière aux personnes en situation de han-
dicap en particulier. Quelles sont les actions concrètes 
déployées actuellement à cet égard?

Les chiffres concernant la discrimination fondée sur 
l’âge sont éloquents. Mme Jiroflée soutient dès lors les 
initiatives que la secrétaire d’État entend prendre pour 
lutter contre cette discrimination. Le groupe Vooruit 
se félicite que la secrétaire d’État entende soutenir 
les initiatives de la Commission européenne visant à 
protéger les droits des personnes LGBTQI+ dans toute 
l’Union européenne afin d’en faire une zone où ces 
personnes sont acceptées. Ces initiatives seront plus 
que nécessaires dans les prochaines années, compte 
tenu des évolutions observées, par exemple, en Pologne 
et en Italie.

Mme Sophie Rohonyi (DéFI) salue d’abord le dyna-
misme de la secrétaire d’État, qui ressort de la note de 
politique générale. Elle partage l’avis qu’il est essentiel 
de conclure des alliances dans les domaines de l’égalité 
des chances et de l’égalité des genres.

Comme les intervenants précédents, Mme Rohonyi 
évoque le drame qui s’est produit récemment. La loi 
sur le féminicide a été votée et constitue une réelle 
avancée, même si de nombreux moyens devront encore 
être mobilisés pour concrétiser les bonnes intentions de 
cette loi. L’évaluation des risques sera notamment un 
outil important. La secrétaire d’État chargera l’IEFH de 
mettre en place un groupe de travail réunissant l’ensemble 
des parties prenantes afin d’harmoniser tous les outils 
existants, y compris cette évaluation des risques, et de 
les adapter si nécessaire. Quand ce groupe de travail 
sera-t-il effectivement créé, qui en fera partie et quel 
sera concrètement son programme?

La secrétaire d’État peut-elle donner davantage 
d’informations sur les moyens financiers alloués par les 
ministres de la Justice et de l’Intérieur aux magistrats 
et à la police pour garantir l’efficacité des mesures 
contenues dans la loi sur le féminicide?

Contrairement à la situation au moment de la publi-
cation de la note de politique générale précédente, on 
connaît à présent le contenu du titre II du nouveau Code 
pénal. Bien que le féminicide ne soit pas spécifiquement 
incriminé en tant que tel, toute une série d’avancées ont 
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mogelijkheden voor het opleggen van een woonverbod 
enzovoort. Dit is allemaal goed, maar deze maatregelen 
bestaan al en kunnen nu al moeilijk worden verwe-
zenlijkt: omdat de parketten overbelast zijn, omdat de 
ondersteuningscentra niet voldoende gefinancierd zijn, 
omdat slachtoffers aarzelen om een klacht in te dienen, 
omdat de ontvangst niet altijd vriendelijk is, afhankelijk 
van de bevraagde politiezone. Welke middelen zullen 
concreet aangewend worden voor deze twee wetten die 
betrekking hebben op feminicide? Zullen de eisen van 
de slachtofferorganisaties snel ingewilligd worden, meer 
bepaald voor de volgende verkiezingen? Een aantal van 
deze eisen zouden inderdaad nu reeds kunnen worden 
gerealiseerd.

Een ander verzoek is om eenheden voor opvang in te 
richten die onafhankelijk werken van de periode waarin de 
feiten zijn gepleegd, daar waar de ZSG’s vandaag enkel 
een ondersteuning kunnen bieden wanneer de situatie 
actueel is. Veel slachtoffers van seksueel geweld, met 
name van incest of pedofilie, bevinden zich namelijk in 
de situatie waarin ze soms maanden of jaren na de feiten 
pas ondersteuning zoeken. Kan de staatssecretaris dit 
verzoek inwilligen?

Het mobiele stalkingalarm is een belangrijke bescher-
mingsmaatregel in de strijd tegen feminicide. Beschikt 
de staatssecretaris over gegevens over de positieve 
impact van dit alarm sinds de invoering in 2019? Wat 
zijn de menselijke en materiële middelen die ter beschik-
king zullen worden gesteld van de politiezones om de 
uitbreiding van het gebruik van dit stalkingalarm naar alle 
gerechtelijke arrondissementen te realiseren? Er mag 
geen vals gevoel van veiligheid worden gegeven aan de 
slachtoffers. Zijn er specifieke voorwaarden verbonden 
aan het gebruik van dit alarm?

De mogelijkheid wordt onderzocht om een univer-
seel en automatisch fonds op te richten dat rekening 
houdt met alle alimentatievorderingen van kinderen 
en ex-partners die het slachtoffer zijn van geweld. Kan 
hierover meer informatie worden gegeven? Wat stelt de 
staatssecretaris, in afwachting van de resultaten van dit 
onderzoek, voor om de goede werking van de DAVO te 
garanderen? Een resolutie2 hieromtrent werd eind 2022 
door de Kamer aangenomen. Hoe zullen de verzoeken 
uit deze resolutie worden ingewilligd? Moet er niet verder 
worden gegaan, door de DAVO te belasten met de vol-
ledige en automatische uitvoering van de vonnissen die 
betrekking hebben op alimentatievorderingen, mits zij 
hiervoor ook het nodige extra personeel krijgen?

2 Resolutie betreffende de verbetering van de werking van de 
DAVO, DOC 55 1937/005.

été obtenues, notamment une prise en charge élargie 
du partenaire, davantage de possibilités d’imposer une 
interdiction de résidence, etc. L’intervenante estime que 
ce sont certes de bonnes mesures mais souligne qu’elles 
existent déjà et qu’elles sont difficiles à mettre en œuvre 
parce que les parquets sont débordés, parce que les 
centres de prise en charge ne sont pas suffisamment 
financés, parce que les victimes hésitent à porter plainte, 
parce que l’accueil, selon la zone de police sollicitée, n’est 
pas toujours amical, etc. Concrètement, quels moyens 
seront-ils mis en œuvre pour soutenir l’application de ces 
deux lois en lien avec le féminicide? Les demandes des 
associations de victimes seront-elles bientôt rencontrées, 
et ce, avant les prochaines élections? L’intervenante 
estime en effet que ce serait possible dès à présent 
pour certaines de ces demandes.

Une autre demande concerne la création d’unités 
d’accueil fonctionnant indépendamment de la période 
au cours de laquelle les faits ont été commis, alors 
qu’aujourd’hui, les CPVS ne peuvent apporter une aide 
que lorsqu’il s’agit de faits récents. Or, de nombreuses 
victimes de violences sexuelles, notamment d’inceste 
ou de pédophilie, ne sollicitent parfois une aide que 
plusieurs mois ou années après les faits. La secrétaire 
d’État envisage-t-elle d’accéder à cette demande?

L’alarme mobile anti-rapprochement est une mesure 
de protection importante dans la lutte contre les fémini-
cides. La secrétaire d’État dispose-t-elle de données sur 
l’impact positif de ce système depuis son introduction 
en 2019? Quels sont les moyens humains et matériels 
qui seront mis à disposition des zones de police pour 
permettre l’extension de l’utilisation de cette alarme anti-
rapprochement à tous les arrondissements judiciaires? 
Il ne faut en aucun cas donner un faux sentiment de 
sécurité aux victimes. L’utilisation de cette alarme est-
elle soumise à des conditions spécifiques?

La secrétaire d’État examine la possibilité de créer 
un fonds universel et automatique qui prendrait en 
compte toutes les créances alimentaires des enfants 
et ex-partenaires victimes de violence. La secrétaire 
d’État peut-elle fournir davantage d’informations à ce 
sujet? Dans l’attente des résultats de cette étude, quelles 
mesures propose-t-elle en vue de garantir le bon fonc-
tionnement du SECAL? La Chambre a adopté fin 2022 
une résolution à ce sujet2. Comment sera-t-il donné 
suite aux demandes de cette résolution? Ne convient-il 
pas d’aller plus loin, en chargeant le SECAL d’exécuter 
pleinement et automatiquement les jugements relatifs 
aux créances alimentaires, moyennant l’affectation 
d’effectifs supplémentaires pour assurer cette mission?

2 Résolution visant à améliorer le fonctionnement du SECAL, 
DOC 55 1937/005.
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De voorgangster van de staatssecretaris liet verstaan 
dat de ZSG’s niemand weigerden en slachtoffers overal 
welkom waren. De realiteit is echter dat slachtoffers 
van seksueel geweld, wanneer de feiten meer dan een 
maand oud zijn, zich daar niet meer kunnen aanmelden 
en verwezen worden naar de politiecommissariaten. 
Hoewel mevrouw Rohonyi de noodzaak begrijpt om de 
acute gevallen te ondersteunen, hoopt ze dat de ZSG’s 
op termijn ook dergelijke slachtoffers zullen kunnen op-
vangen. Is het een optie om het model van de EVA-cel 
uit te breiden naar alle politiezones, wetende dat deze 
structuur een discrete opvang garandeert zoals deze 
wordt beoogd in de feminicidewet?

Hoe wenst de staatssecretaris een werkgelegenheids-
graad van 80 % te realiseren, wetende dat de regering 
maatregelen neemt die vrouwen in het bijzonder raken? 
Hoe komt het dat deze ongelijkheid vandaag nog be-
staat in België? Hoe komt het dat de hervorming van 
de verschillende verlofstelsels zoals opgenomen in het 
regeerakkoord nog steeds niet werd uitgevoerd? Welke 
maatregelen zal de staatssecretaris nemen om een 
concreet beleid op te starten dat een groter evenwicht 
in de familiale verantwoordelijken beoogt? Wat wenst 
de staatssecretaris te antwoorden aan de verenigingen 
die betreuren dat deze ongelijkheid door de regering niet 
serieus wordt genomen en die vinden dat de beperking 
van de duur van het tijdskrediet deze ongelijkheid net 
nog meer in de hand werkt?

Wat het vaderschapsverlof en het meeouderschapsver-
lof betreft, wordt gevraagd om deze gelijk te stellen aan 
het moederschapsverlof. Ook wordt gevraagd om deze 
laatste te verlengen tot 21 weken. Wat is het standpunt 
van de staatssecretaris hieromtrent en werden hier bin-
nen de regering al gesprekken over gevoerd? Verplicht 
vaderschapsverlof zou volgens de vorige staatssecretaris 
worden overwogen binnen de regering. Is dit nog steeds 
het geval? Het Rekenhof berekende de kostprijs van 
de verlenging van het vaderschapsverlof van 10 naar 
20 dagen op ongeveer 74 miljoen euro per jaar. Kan 
er niet worden berekend wat een gelijkstelling met het 
moederschapsverlof zou kosten?

Het verkleinen van de loonkloof tussen mannen en 
vrouwen is fundamenteel, maar niet evident gezien de 
versnippering van de bevoegdheden. De omzetting 
van de “richtlijn loontransparantie” van 10 mei 2023 
zal volgens de spreekster essentieel zijn, aangezien 
werkgevers minder gemakkelijk loonverschillen zullen 
kunnen verantwoorden die louter gendergerelateerd zijn 
en omdat vrouwen beter geïnformeerd zullen zijn over 
hun rechten. Hoe en wanneer zal deze richtlijn worden 
omgezet?

La prédécesseure de la secrétaire d’État a fait savoir 
que les CPVS ne refusaient personne et que les vic-
times étaient les bienvenues dans tous les centres. Or, 
dans la pratique, lorsque les faits sont survenus il y a 
plus d’un mois, les victimes de violences sexuelles ne 
peuvent plus s’y présenter et sont renvoyées vers les 
commissariats de police. Si Mme Rohonyi comprend 
la nécessité d’aider les cas aigus, elle espère que les 
CPVS pourront, à terme, également accueillir ces vic-
times. Est-il envisageable d’étendre le modèle de la 
cellule EVA à toutes les zones de police, étant donné 
que cette structure garantit un accueil discret, tel que 
visé dans la loi relative aux féminicides?

Comment la secrétaire d’État compte-t-elle atteindre un 
taux d’emploi de 80 %, alors que le gouvernement prend 
des mesures qui touchent en particulier les femmes? 
Pourquoi cette inégalité existe-t-elle encore aujourd’hui 
en Belgique? Pourquoi la réforme des différents régimes 
de congé prévue dans l’accord de gouvernement n’a-t-
elle pas encore été mise en œuvre? Quelles mesures la 
secrétaire d’État prendra-t-elle pour lancer une politique 
concrète visant un meilleur équilibre dans les respon-
sabilités familiales? Quelle réponse la secrétaire d’État 
souhaite-t-elle apporter aux associations qui déplorent 
que cette discrimination n’est pas prise au sérieux par 
le gouvernement et qui estiment que la limitation de la 
durée du crédit-temps creusera encore cette inégalité?

En ce qui concerne le congé de paternité et le congé 
de coparentalité, il est demandé de les assimiler au 
congé de maternité. Il est également demandé de porter 
ce dernier à 21 semaines. Quelle est la position de la 
secrétaire d’État en la matière? Des discussions ont-elles 
déjà été menées à ce sujet au sein du gouvernement? 
Selon l’ancienne secrétaire d’État, le gouvernement 
envisageait de rendre le congé de paternité obligatoire. 
Est-ce encore son intention? La Cour des comptes a 
calculé le coût d’un allongement du congé de paternité 
de 10 à 20 jours à près de 74 millions d’euros par an. Le 
coût d’une assimilation avec le congé de maternité ne 
pourrait-il pas être chiffré, lui aussi?

La réduction de l’écart salarial entre les hommes et les 
femmes est fondamentale, mais n’est pas simple, compte 
tenu du morcellement des compétences. L’intervenante 
estime que la transposition de la directive “transpa-
rence salariale” du 10 mai 2023 sera essentielle car 
les employeurs pourront moins facilement justifier les 
différences salariales purement fondées sur le genre 
et les femmes seront mieux informées de leurs droits. 
Comment et quand cette directive sera-t-elle transposée?
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Een technische werkgroep werkt momenteel aan de 
optimalisatie van het analyseverslag over de loonstruc-
tuur. Wanneer zal dat verslag klaar zijn? Wat met de 
bijhorende afschrikkende sancties wanneer de wet niet 
wordt gerespecteerd, hoe zullen de “goede leerlingen” 
aangemoedigd worden? Zal men niet enkel rekening 
houden met het loon in de strikte zin van het woord, maar 
ook met de weddevoordelen en promoties? Mannen 
kiezen vaker voor een bedrijfswagen, wat neerkomt op 
zo’n 500 euro netto per maand.

De Vivaldi-regering beloofde werk te maken van de 
herwaardering van sectoren waar vrouwen oververtegen-
woordigd zijn, zoals de supermarkten, de dienstencheques 
en de gezondheidszorg. Toch stelt men vast dat hier geen 
vooruitgang wordt geboekt. Voordat men spreekt over de 
gelijkstelling van het loon of de weddevoordelen, dient 
men er zich van te verzekeren dat vrouwen eenzelfde 
toegang krijgen tot de arbeidsmarkt als mannen. Wat 
betreft de quota wenst mevrouw Rohonyi te weten of er 
een werkkalender werd uitgewerkt.

De staatssecretaris wenst een grotere individualisering 
van de sociale rechten te bevorderen en zal analyseren 
welke stappen er kunnen worden gezet om te vermijden 
dat het statuut van wettelijk samenwonende de financi-
ele onafhankelijkheid en economische emancipatie van 
vrouwen in de weg staat. Wenst zij dit statuut te schrap-
pen of wenst zij het te behouden zonder de negatieve 
bijwerkingen? Persoonlijk ziet de spreekster niet in hoe 
deze laatste optie haalbaar zou zijn.

In de beleidsnota spreekt de staatssecretaris haar 
steun uit aan haar collega belast met Maatschappelijke 
Integratie en Armoedebestrijding met betrekking tot haar 
streven om de genderdimensie op te nemen bij de steun 
aan eenoudergezinnen. Voor de spreekster wordt hier 
te licht met het fenomeen omgesprongen en met de 
impact die armoede heeft op eenoudergezinnen, in het 
bijzonder op het leven van alleenstaande moeders en 
dat van hun kinderen. Dit hoofdstuk had kunnen worden 
aangevuld met een hele reeks concrete maatregelen, 
onder meer met betrekking tot de werking van de DAVO, 
de vereenvoudiging van de procedure voor de collec-
tieve schuldregeling, het zoeken naar een evenwicht 
tussen werk en privéleven enzovoort. De Gezinsbond 
heeft hierover tal van voorstellen gedaan. Engageert 
de staatssecretaris zich om deze voorstellen nog deze 
legislatuur te bestuderen?

Het IGVM heeft onlangs bij de Universiteit Antwerpen 
een kwalitatieve studie besteld naar het gebruik en het 
mentale effect van (vrouwelijke en mannelijke) anticon-
ceptie. Wanneer verwacht men over de resultaten van 
deze studie te beschikken? Is er een werkkalender? Wat 
zijn de ambities van de staatssecretaris wat betreft het 

Un groupe de travail technique se penche actuellement 
sur l’optimisation du rapport d’analyse relatif à la structure 
de rémunération. Quand ce rapport sera-t-il prêt? Quid 
des sanctions dissuasives supplémentaires en cas de 
non-respect de la loi? Comment les “bons élèves” seront-
ils encouragés? Ne sera-t-il pas uniquement tenu compte 
de la rémunération au sens strict, mais également des 
avantages salariaux et des promotions? Les hommes 
optent plus souvent pour une voiture de société, ce qui 
représente près de 500 euros nets par mois.

Le gouvernement Vivaldi a promis d’œuvrer à la revalo-
risation des secteurs où les femmes sont surreprésentées, 
par exemple les supermarchés, les titres-services et les 
soins de santé. Or, force est de constater qu’aucune 
avancée n’est réalisée en la matière. Avant d’évoquer 
l’égalité en matière de rémunération ou d’avantages 
salariaux, il convient de s’assurer que les femmes aient 
le même accès au marché du travail que les hommes. 
En ce qui concerne les quotas, Mme Rohonyi demande 
si un calendrier de travail a déjà été fixé.

La secrétaire d’État souhaite promouvoir une plus 
grande individualisation des droits sociaux et analysera 
quelles mesures pourront être prises pour éviter que 
le statut de cohabitant légal entrave l’indépendance 
financière et l’émancipation économique des femmes. 
Souhaite-t-elle supprimer ce statut ou compte-t-elle le 
maintenir en neutralisant ses effets négatifs? À titre 
personnel, l’intervenante ne voit pas comment cette 
dernière possibilité pourrait être mise en œuvre.

Dans sa note de politique générale, la secrétaire 
d’État exprime son soutien à sa collègue en charge de 
l’Intégration sociale et de la Lutte contre la pauvreté 
dans sa volonté de tenir compte de la dimension du 
genre dans le soutien aux familles monoparentales. 
L’intervenante estime que ce phénomène est pris trop 
à la légère, tout comme l’incidence de la précarité sur 
les familles monoparentales, en particulier sur la vie des 
mères isolées et de leurs enfants. Ce chapitre aurait pu 
être complété par toute une série de mesures concrètes, 
notamment en ce qui concerne le fonctionnement du 
SECAL, la simplification de la procédure en règlement 
collectif de dette, la recherche d’un équilibre entre travail 
et vie privée, etc. La Ligue des familles a formulé de 
nombreuses propositions. La secrétaire d’État s’enga-
gera-t-elle à les étudier avant la fin de cette législature?

L’IEFH vient de confier à I’ Université d’Anvers la 
réalisation d’une recherche qualitative sur l’utilisation et 
l’impact mental des contraceptifs (féminins et masculins). 
Quand disposera-t-on des résultats de cette étude? 
Existe-t-il un calendrier de travail? Quelles ambitions la 
secrétaire d’État nourrit-elle en ce qui concerne l’utilisation 
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gebruik van mannelijke anticonceptie? Er wordt gepleit 
voor gratis anticonceptie voor alle vrouwen in de vrucht-
bare leeftijd. Wat is het standpunt van de staatssecreta-
ris? Wat zou de kostprijs van een dergelijke maatregel 
zijn op Belgisch niveau, in combinatie met de nodige 
informatiecampagnes?

Mevrouw Rohonyi juicht de aangekondigde initiatieven 
rond endometriose toe, maar vraagt zich af waarom 
deze aandoening niet als chronische ziekte wordt er-
kend, hoewel zij aan alle criteria voldoet. Zijn hierover 
gesprekken gaande binnen de regering, meer specifiek 
met de minister van Volksgezondheid?

Met betrekking tot obstetrisch geweld kondigt de staat-
secretaris de oprichting van een interfederale werkgroep 
aan om een specifiek beleid op dit gebied te ontwikkelen. 
Deze werkgroep wordt echter al twee jaar aangekondigd. 
Wanneer zal deze er nu concreet zijn, wie zal er deel 
van uitmaken en wat zal de specifieke missie zijn? Zal 
er een kalender met deadlines worden uitgewerkt? Zal 
er samengewerkt worden met de Conseil des femmes 
francophones de Belgique, die reeds werk heeft verricht 
met betrekking tot de objectivering van dit fenomeen? 
Welke steun zal de staatssecretaris bieden aan de alter-
natieve bevallingsstructuren, zowel binnen als buiten de 
ziekenhuizen? Deze worden steeds populairder, maar 
de patiënten moeten wel correct geïnformeerd worden 
over hun rechten en de mogelijkheden voor prenatale 
opvolging. Wat stelt de staatssecretaris tot slot voor met 
betrekking tot vrouwen in ballingschap of vrouwen in grote 
armoede die geen van onze landstalen machtig zijn?

Volgens verschillende media zou de MR het voorstel 
om de vermelding van het geslacht van de identiteitskaart 
te halen blokkeren. Kan de staatssecretaris hierover 
meer informatie geven? Ligt er een alternatief voorstel 
op tafel? Heeft het schrappen van het geslacht gevolgen 
voor de verzameling van gegevens met betrekking tot 
gendergerelateerd geweld?

Wat betreft bloeddonatie van mannen die seks heb-
ben met mannen, betreurt de spreekster de vaststelling 
dat België tegenwoordig bij de slechtste leerlingen van 
de klas behoort. Dat de minister zich zal beraden over 
de afschaffing van de – stigmatiserende – onthou-
dingsperiode van vier maanden is ruim onvoldoende. 
De regels rond bloeddonatie moeten niet gebaseerd 
zijn op seksuele geaardheid, maar op risicogedrag. 
Zal deze discriminatie nog deze legislatuur verdwijnen? 
Kan de staatssecretaris de bewering van het Rode 
Kruis bevestigen dat alternatieve maatregelen een te 
grote bijkomende budgettaire kostprijs (van 50 miljoen 
euro) met zich mee zouden brengen? Werd de positieve 

de la contraception masculine? D’aucuns plaident en 
faveur d’une contraception gratuite pour toutes les 
femmes en âge de procréer. Quelle est la position de 
la secrétaire d’État à ce sujet? Quel serait le coût d’une 
mesure de ce type au niveau belge, en combinaison 
avec les campagnes d’information requises?

Mme Rohonyi salue les initiatives annoncées concer-
nant l’endométriose, mais se demande pourquoi cette 
affection n’est pas reconnue comme une maladie chro-
nique, alors qu’elle répond à tous les critères prévus 
en la matière. Des discussions à ce sujet sont-elles en 
cours au sein du gouvernement, plus particulièrement 
avec le ministre de la Santé?

En ce qui concerne les violences obstétricales, la 
secrétaire d’État a annoncé la création d’un groupe 
de travail interfédéral chargé d’élaborer une politique 
spécifique en la matière. Or ce groupe de travail est 
annoncé depuis deux ans. Quand existera-t-il dans les 
faits, qui en fera partie et quelle sera sa mission spéci-
fique? Un calendrier assorti d’échéances sera-t-il établi? 
Ce groupe de travail coopérera-t-il avec le Conseil des 
femmes francophones de Belgique, qui a déjà réalisé 
un travail visant à objectiver ce phénomène? Quel sou-
tien la secrétaire d’État apportera-t-elle aux structures 
alternatives d’accouchement, tant au sein des hôpitaux 
qu’en dehors? Celles-ci connaissent un succès croissant, 
mais les patientes doivent être correctement informées 
de leurs droits et des possibilités de suivi prénatal. 
Enfin, que propose la secrétaire d’État concernant les 
femmes en exil ou en situation de grande pauvreté qui 
ne maîtrisent aucune de nos langues nationales?

Selon plusieurs médias, le MR bloquerait la proposition 
visant à supprimer la mention du genre sur les cartes 
d’identité. La secrétaire d’État peut-elle fournir de plus 
amples informations à ce sujet? Une proposition alter-
native a-t-elle été déposée? La suppression de cette 
mention affectera-t-elle la collecte de données relatives 
aux violences de genre?

En ce qui concerne le don de sang par des hommes 
ayant des relations sexuelles avec d’autres hommes, 
l’intervenante déplore que la Belgique figure parmi les 
plus mauvais élèves de la classe à l’heure actuelle. Il 
est très insuffisant que le ministre envisage de suppri-
mer la période d’abstinence de quatre mois, qui est 
stigmatisante. Les règles relatives au don de sang ne 
devraient pas être fondées sur l’orientation sexuelle, 
mais sur les comportements à risque. Cette discrimi-
nation disparaîtra-t-elle en cette fin de législature? La 
secrétaire d’État peut-elle confirmer l’affirmation de la 
Croix-Rouge selon laquelle des mesures alternatives 
entraîneraient un surcoût budgétaire trop important (de 
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impact geëvalueerd van de progressieve wetgeving in 
de landen die deze discriminatie hebben afgeschaft?

Tachtig procent van de federale maatregelen van 
het Interfederaal Actieplan tegen racisme is of wordt 
geïmplementeerd. Kan de staatssecretaris hier meer 
details over geven? Tegen wanneer wordt de volledige 
implementatie verwacht? Wanneer zullen de overeen-
gekomen federale maatregelen worden opgenomen in 
het Interfederaal Actieplan tegen racisme? Is er een 
specifieke deadline, eventueel nog deze legislatuur?

De spreekster is blij dat de bestrijding van het anti-
semitisme, zeker gezien de huidige context, de nodige 
aandacht krijgt van de staatssecretaris. Volgens Unia 
komen er sinds het begin van de oorlog vijfmaal zo 
veel meldingen van antisemitisme binnen. De Joodse 
bevolking blijft bang, ondanks de maatregelen van de 
regering. Wanneer is de volgende bijeenkomst van het 
Nationaal Coördinatiemechanisme voor de bestrijding 
van Antisemitisme, en wat zal er op de agenda staan? 
Zal dit mechanisme regelmatig bijeenkomen en niet 
enkel in tijden van crisis? Hoever staat het met de studie 
over antisemitisme die de staatssecretaris in haar vorige 
beleidsnota had aangekondigd? Komt er een evaluatie 
van de maatregelen rond veiligheid en sensibilisering 
om hun effectiviteit te beoordelen?

Mevrouw Rohonyi vestigt de aandacht van de staats-
secretaris op de moeizame handhaving van de wet-
Moureaux op het vlak van antisemitismebeteugeling. 
De crux ligt in het feit dat volgens het criterium sprake 
moet zijn van discriminatie jegens een persoon of groep 
op grond van diens afkomst en dat de hoven en recht-
banken moeite blijken te hebben om ter zake tot een 
eenduidige interpretatie te komen. Zo heeft het hof 
van beroep te Brussel in een arrest van 10 december 
2021 geoordeeld dat het aanzetten tot haat slechts ten 
laste kan worden gelegd indien een bewuste materiële 
handeling heeft plaatsgevonden, zelfs indien de feiten 
vaststaan. Op die manier verkleint het hof de reikwijdte 
van de wet aanzienlijk en zorgt het ervoor dat mogelijk 
elkeen die racistische of antisemitische uitspraken doet, 
een veroordeling kan ontlopen. Zo achtte de directeur 
van Unia het niet bewezen dat de heer Jean-Pascal 
Labille opzettelijk een antisemitisch misdrijf pleegde toen 
hij een bericht postte waarin Israël van nazisme leek te 
worden beschuldigd, aangezien de betrokkene die post 
terugtrok en zijn excuses aanbood. Dient men daarin niet 
het bewijs te zien dat de definitie van antisemitisme in 

50 millions d’euros)? A-t-il été procédé à une évaluation 
des effets positifs de la législation progressiste dans les 
pays qui ont aboli cette discrimination?

Quatre-vingt pour cent des mesures fédérales conte-
nues dans le Plan d’action interfédéral contre le racisme 
ont été mises en œuvre ou sont en train de l’être. La 
secrétaire d’État pourrait-elle donner davantage de 
précisions à ce sujet? Quand la mise en œuvre sera-
t-elle achevée? Quand les mesures fédérales qui ont 
été convenues seront-elles intégrées au plan d’action 
interfédéral contre le racisme? Y a-t-il une échéance 
précise, avant la fin de cette législature le cas échéant?

L’intervenante se réjouit que la lutte contre l’antisémi-
tisme, surtout dans le contexte actuel, reçoive l’attention 
qu’elle mérite de la part de la secrétaire d’État. Selon 
Unia, les signalements pour antisémitisme ont quintuplé 
depuis le début de la guerre. La population juive reste 
habitée par la peur, malgré les mesures prises par le 
gouvernement. Quand aura lieu la prochaine réunion du 
Mécanisme de coordination national de lutte contre l’anti-
sémitisme et quel en sera l’ordre du jour? Ce Mécanisme 
se réunira-t-il régulièrement, y compris en dehors des 
périodes de crise? Qu’en est-il de l’étude portant sur 
l’antisémitisme, annoncée par la secrétaire d’État dans 
sa précédente note de politique générale? L’efficacité 
des mesures relatives à la sécurité et la sensibilisation 
fera-t-elle l’objet d’une évaluation?

Mme Rohonyi attire l’attention de la secrétaire d’État 
sur les difficultés d’application de la loi Moureaux en 
matière de répression de l’antisémitisme. Le problème 
réside dans le fait que le critère retenu est la discrimina-
tion commise à l’égard d’une personne ou d’un groupe 
“en raison de son ascendance”, avec des difficultés 
d’interprétation selon les cours et tribunaux. C’est ainsi 
que dans un arrêt rendu le 10 décembre 2021, la Cour 
d’appel de Bruxelles a considéré que la prévention d’inci-
tation à la haine nécessitait un acte matériel déterminé, 
même si les faits sont établis. Ce faisant, la Cour réduit 
considérablement la portée de la loi en permettant poten-
tiellement à n’importe quel auteur de propos racistes 
ou antisémites d’échapper à une condamnation. Ainsi, 
le directeur d’Unia a considéré qu’à partir du moment 
où M. Jean-Pascal Labille a retiré sa publication asso-
ciant Israël et le nazisme, et présenté des excuses, le 
caractère intentionnel de l’infraction antisémite n’est 
pas établi. Ne doit-on pas y voir la preuve que la défi-
nition de l’antisémitisme doit être précisée dans la loi? 
La secrétaire d’État va-t-elle soutenir l’adoption de la 
définition opérationnelle de l’Antisémitisme de l’Alliance 
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de wet moet worden verduidelijkt? Is de staatssecretaris 
van plan steun te verlenen voor de aanneming van de 
door de International Holocaust Remembrance Alliance 
(IHRA) gehanteerde definitie voor de herkenning van 
antisemitisme, zoals de Senaat dat in 2018 heeft gedaan?

De spreekster is voorstandster van het begrip “anti-
moslimracisme”, want daarmee zou het recht op kritiek 
op een godsdienst behouden blijven. Extremisten wil-
len niets liever dan dat blasfemie een misdrijf wordt. 
Bovendien is het belangrijk dat alle mensen met een 
moslimachtergrond worden beschermd, ongeacht of ze 
de islam al dan niet belijden. Wanneer men het begrip 
‘islamofobie’ hanteert, beschermt men slechts een 
deel van de moslimgemeenschap, terwijl de volledige 
gemeenschap bescherming verdient tegen racistische 
daden waarvan ze het slachtoffer kan worden.

Ter afronding van haar betoog haalt mevrouw Rohonyi 
twee punten aan die niet in de beleidsnota voorkomen.

Alleen door zich van het regeerakkoord te distantië-
ren, kan men inzake vrijwillige zwangerschapsafbreking 
vooruitgang boeken. cd&v wil geen vrijwillige zwanger-
schapsafbrekingen na 14 weken toestaan. Tekent er 
zich een compromis af inzake die 14 weken of is de 
staatssecretaris bereid tot 18 weken te gaan, zoals de 
deskundigen hebben gevraagd, op het gevaar af cd&v 
tegen zich in het harnas te jagen? Wat met de punten 
waarover alle Vivaldipartijen het eens lijken te zijn, in-
zonderheid de opheffing van de strafrechtelijke sancties 
jegens de betrokken vrouwen?

Aangaande discriminatie op basis van taal, waaronder 
sommigen in België te lijden hebben, is de spreekster 
voorstandster van de oprichting van een ter zake bevoegd 
orgaan. Unia had zich kandidaat gesteld om die rol op 
te nemen. Voorts betreurt het lid dat de beleidsnota met 
geen woord rept over de ratificatie van het Kaderverdrag 
inzake de bescherming van nationale minderheden van 
het Protocol nr. 12 bij het Europees Verdrag tot bescher-
ming van de rechten van de mens en de fundamentele 
vrijheden, dat over discriminatie handelt. Werden die 
onderwerpen bewust uit de beleidsnota gehouden? 
Indien niet, welke ambities heeft de staatssecretaris 
inzake die twee specifieke onderwerpen?

De heer Hervé Rigot (PS) benadrukt vooreerst dat 
de staatssecretaris de begonnen acties tot op het einde 
correct wil afwerken. Dat is ook absoluut nodig in de 
huidige context. Discriminatie in allerlei vormen blijft 
immers bestaan, vrouwen zijn nog steeds het slachtoffer 
van geweld en het aantal gevallen waarin haatdragende 
boodschappen en handelingen jegens bepaalde ge-
meenschappen worden gepleegd, stijgt onrustwekkend.

Internationale pour la Mémoire de la Shoah (IHRA), telle 
qu’adoptée par le Sénat en 2018?

L’intervenante est favorable à la notion de “racisme 
antimusulman”, ce qui permettrait de garder le droit de 
critiquer une religion. Faire du blasphème un délit, c’est 
précisément ce qu’attendent les extrémistes. De plus, il 
est important de protéger toutes les personnes d’origine 
musulmane, indépendamment du fait qu’elles pratiquent 
ou pas l’Islam. En parlant d’islamophobie, l’on ne viserait 
qu’une partie de la communauté musulmane, alors que 
c’est l’ensemble de cette communauté qui mérite d’être 
protégé contre des actes racistes dont elle serait victime.

En conclusion, Mme Rohonyi aborde deux points 
qui ne sont pas mentionnés dans la note de politique 
générale.

Le seul moyen aujourd’hui d’avancer en matière d’inter-
ruption volontaire de grossesse, c’est de se distancier 
de l’accord de gouvernement. Le cd&v ne veut pas aller 
au-delà de 14 semaines. Est-ce qu’un compromis se 
dessine autour de ces 14 semaines, ou est-ce que la 
secrétaire d’État est prête à aller jusqu’au 18 semaines 
comme demandé par les experts, quitte à fâcher le cd&v? 
Qu’en est-il des points sur lesquels tous les partis de la 
Vivaldi semblent s’accorder, particulièrement la fin des 
sanctions pénales à l’encontre des femmes?

En ce qui concerne les discriminations basées sur les 
langues que subissent certaines personnes en Belgique, 
l’intervenante est favorable à la création d’un organe 
compétent en cette matière. Unia s’était proposé pour 
endosser ce rôle. Elle déplore également l’absence de 
mention de la ratification de la convention cadre pour la 
protection des minorités nationales du Protocole 12 de 
la Convention européenne des Droits de l’Homme sur 
la discrimination. L’oubli de ces sujets est-il volontaire? 
Sinon, quelles sont les ambitions de la secrétaire d’État 
sur ces deux sujets précis?

M. Hervé Rigot (PS) souligne pour commencer la 
volonté de la secrétaire d’État de mener à bien jusqu’aux 
derniers moments le travail entamé. C’est une nécessité 
absolue dans le contexte actuel où des discriminations 
persistent, des violences envers les femmes demeurent, 
et où des discours et actes de haine envers certaines 
communautés augmentent de manière inquiétante.
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De oorlog in het Midden-Oosten lijkt inderdaad te 
leiden tot racistische uitspraken bij de enen en vrees 
bij de anderen; dat mag men niet toelaten. Volgens 
de spreker dient krachtdadig strijd te worden gevoerd 
tegen het antisemitisme, het antimoslimracisme en het 
anti-Arabische racisme.

Er moet volgens hem ook strijd worden geleverd 
tegen de tendens om zich op zichzelf terug te plooien. 
De opeenvolgende crises vergroten de ongelijkheid en 
de spanningen tussen burgers. Helaas maakt daardoor 
het conservatisme in Europa en in de wereld onvermij-
delijk opgang.

Het lid vindt dat solidariteit, respect en harmonisch 
samenleven blijvend en nadrukkelijk als waarden moeten 
worden uitgedragen, niet alleen in ons land maar ook op 
Europees niveau tijdens het Belgische voorzitterschap 
van de EU-Raad in 2024, alsook op het internationale 
toneel.

De eerste vragen van de heer Rigot hebben betrek-
king op de eerste Europese richtlijn met betrekking tot 
geweld tegen vrouwen.3 Er werden in ons land belang-
rijke doorbraken verwezenlijkt inzake de hervorming 
van het seksueel strafrecht en inzake de erkenning 
van instemming. Vandaag willen het Parlement en de 
Europese Commissie instemming als basisprincipe 
in de wet verankeren. Sommige landen, inzonderheid 
Frankrijk en Duitsland, houden zulks evenwel tegen en 
willen de tekst afzwakken. Voor de slachtoffers is het 
cruciaal dat verkrachting wordt gedefinieerd op basis van 
het ontbreken van instemming en niet op basis van het 
gebruik van kracht of dwang. Wat is de huidige stand van 
zaken? Waar zitten de blokkeringen? Welke rol speelt 
België ter zake en welke rol kan ons land spelen om die 
blokkeringen op te heffen? Heeft de staatssecretaris in 
dat verband al gesprekken met haar Franse en Duitse 
collega’s gehad?

De spreker stelt de staatssecretaris vervolgens enkele 
vragen over een aantal Belgische dossiers waarvoor ze 
samen met andere regeringsleden bevoegd is.

Wat endometriose betreft, heeft de staatssecretaris 
verwezen naar de financiering van het centrum voor 
gezinsplanning Infor-Femmes voor het organiseren 
van raadplegingen over behandelingen van chronische 
bekkenpijn. Hoe werd die financiering bepaald? Zouden 
andere centra voor gezinsplanning in de nabije toekomst 
eveneens een dergelijke financiering kunnen krijgen?

3 Voorstel voor een richtlijn van het Europees Parlement en de Raad 
ter bestrijding van geweld tegen vrouwen en huiselijk geweld.

En effet, la guerre au Moyen-Orient semble clairement 
libérer la parole raciste et avec elle les craintes face aux-
quelles on ne peut pas rester spectateur. Lutter contre 
l’antisémitisme, lutter contre le racisme anti-musulman, 
anti-arabe est un combat que nous devons poursuivre 
avec force, estime l’orateur.

Il convient, selon lui, aussi de lutter contre le repli 
sur soi. Les crises qui se sont succédé renforcent les 
inégalités et les tensions entre les citoyens. Cela pro-
voque inévitablement et regrettablement la montée des 
conservatismes en Europe et dans le monde.

Selon le député, il faut continuer à porter haut et fort 
les valeurs de solidarité, de respect et de vivre-ensemble 
dans notre pays mais aussi au niveau européen, dans 
le cadre de la présidence belge du Conseil de l’UE en 
2024, et au niveau international.

Les premières questions de M. Rigot concernent la 
première directive européenne relative aux violences 
faites aux femmes3. Des avancées importantes ont été 
concrétisées en Belgique dans le cadre de la réforme du 
code pénal sexuel et de la reconnaissance du consen-
tement. Aujourd’hui, le Parlement et la Commission 
européenne veulent ancrer ce principe fondamental du 
consentement dans la loi. Mais certains pays, notam-
ment la France et l’Allemagne, font barrage et souhaitent 
affaiblir le texte. Définir le viol sur la base d’une absence 
de consentement et pas sur la base de l’usage de la 
force ou de la contrainte est essentiel pour les victimes. 
Quel est l’état de la situation? Quels sont les blocages? 
Quel rôle joue et peut jouer la Belgique pour lever ces 
blocages? Des discussions dans ce cadre ont-elles déjà 
eu lieu entre la secrétaire d’État et ses homologues 
français et allemands?

L’intervenant interroge ensuite la secrétaire d’État sur 
une série de dossiers qui relèvent du niveau national 
et dont elle partage les compétences avec d’autres 
membres du gouvernement.

En ce qui concerne l’endométriose, la secrétaire d’État 
a évoqué le financement du centre de planning familial 
Infor-Femmes pour la mise en place d’une consultation 
relative à la prise en charge des douleurs pelviennes 
chroniques. Comment a été déterminé ce financement? 
D’autres centres de planning pourraient-ils en bénéfi-
cier dans le futur proche?

3 Proposition de directive du Parlement européen et du Conseil 
sur la lutte contre la violence à l’égard des femmes et la violence 
domestique
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Inzake de toegang tot contraceptiva wijst het lid op 
de stappen die de jongste jaren zijnn gezet, namelijk de 
gratis voorbehoedsmiddelen tot de leeftijd van 25 jaar, 
de gratis te verkrijgen morning-afterpil ongeacht de 
leeftijd, alsook de invoering van de derdebetalersrege-
ling in de apotheek.

De PS-fractie heeft op dat gebied ook nog andere wets-
voorstellen ingediend, met name teneinde de kosteloze 
terbeschikkingstelling van contraceptiva uit te breiden tot 
alle vrouwen (DOC 55 1953/001) en teneinde te voorzien 
in een specifieke tegemoetkoming in de kostprijs van 
contraceptiva voor mannen (DOC 55 1551/001).

Inzake de toegang tot bloeddonatie voor mannen die 
seks hebben met mannen (MSM) heeft de PS-fractie 
al een verkorting van de uitsluitingsperiode verkregen. 
De afschaffing van dat uitsluitingscriterium is altijd het 
doel geweest en de PS blijft daar ook naar streven. De 
spreker heeft de vice-eersteminister en minister van 
Sociale Zaken en Volksgezondheid, de heer Frank 
Vandenbroucke, andermaal vragen gesteld over dat 
thema. Die heeft aangegeven dat hij wacht op de vol-
gende wetenschappelijke evaluaties, die tegen eind dit 
jaar worden verwacht. De heer Rigot hoopt dat daarna 
stappen zullen kunnen worden gezet en met het oog op 
het naderende einde van de zittingsperiode moedigt hij 
de staatssecretaris aan om die kans te grijpen.

Voorts is het lid van oordeel dat de regering belangrijke 
maatregelen heeft getroffen om gendergerelateerd geweld 
te bestrijden. Zo werd in 2021 het Nationaal Actieplan 
in de strijd tegen gendergerelateerd geweld aangeno-
men. Hoe staat het met de tenuitvoerlegging daarvan? 
Werden er maatregelen getroffen om de middelen voor 
het beleid ter bestrijding van geweld jegens vrouwen 
transparanter te maken, zoals Grevio had gevraagd?

Inzake de wet ter bestrijding van feminicide plaatst 
de heer Rigot vraagtekens bij het tijdpad voor de ten-
uitvoerlegging ervan. Sinds 11 november 2023 telt 
België jammer genoeg weer een extra slachtoffer. Is het 
denkbaar dat die wet wordt uitgebreid tot alle vormen 
van geweld jegens vrouwen?

Inzake intrafamiliaal geweld beschikt België thans 
over twee belangrijke instrumenten, namelijk het risico-
beoordelingsinstrument en het stalkingalarm.

Wat de risicobeoordeling betreft, acht de staatssecre-
taris het noodzakelijk de bestaande tools te coördineren, 
op elkaar af te stemmen en aan te passen. Hoe zit dat 
precies en hoe wordt dat instrument thans gebruikt?

Quant à l’accès à la contraception, le membre rap-
pelle les avancées réalisées en la matière ces dernières 
années: la gratuité de la contraception jusqu’à 25 ans, 
la gratuité de la pilule du lendemain quel que soit l’âge, 
l’instauration du tiers-payant en pharmacie.

Le groupe PS porte encore d’autres propositions de 
loi dans ce domaine, notamment pour permettre un rem-
boursement de la contraception pour toutes les femmes 
quel que soit leur âge (DOC 55 1953/001) et un meilleur 
accès à la contraception masculine (DOC 55 1551/001).

En matière d’accès au don de sang pour les hommes 
ayant des rapports sexuels avec des hommes (HSH), 
le groupe PS a déjà obtenu une réduction de la période 
d’exclusion. L’objectif a toujours été et reste la suppression 
pure et simple de ce critère d’exclusion. L’intervenant a 
à nouveau interrogé le vice-premier ministre et ministre 
des Affaires sociales et de la Santé publique, M. Frank 
Vandenbroucke, à ce sujet. Celui-ci souhaite attendre les 
prochaines évaluations scientifiques prévues fin de cette 
année. Dans l’espoir que celles-ci permettent d’avancer, 
le député encourage la secrétaire d’État à saisir cette 
opportunité compte tenu du délai qui correspond à la 
fin de cette législature.

Le gouvernement a pris des mesures importantes 
dans la lutte contre les violences liées au genre, pour-
suit le député. Ainsi, le Plan d’Action National de Lutte 
contre les violences basées sur le genre a été adopté 
en 2021. Où en est-on dans sa mise en œuvre? Des 
mesures ont-elles été mises en place afin de permettre 
une lisibilité accrue des moyens consacrés aux politiques 
de lutte contre les violences faites aux femmes comme 
le demandait le Grevio?

Concernant la loi visant à lutter contre les féminicides, 
M. Rigot s’interroge sur le calendrier pour sa mise en 
œuvre. La Belgique compte malheureusement depuis 
ce 11 novembre 2023 une victime de plus. Est-il envi-
sageable d’étendre cette loi à l’ensemble des violences 
faites aux femmes?

Pour ce qui est des violences intrafamiliales, la Belgique 
dispose aujourd’hui de deux outils importants: l’outil 
d’évaluation des risques et l’alarme anti-rapprochement.

Concernant l’évaluation des risques, la secrétaire 
d’État estime nécessaire de coordonner, d’aligner et 
d’adapter les outils existants. Qu’en est-il exactement 
et comment cet outil est-il utilisé actuellement?
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Het lid vindt dat het stalkingalarm moet worden toege-
past in alle gerechtelijke arrondissementen. De minister 
van Binnenlandse Zaken, Institutionele Hervormingen en 
Democratische Vernieuwing, mevrouw Annelies Verlinden, 
geeft in haar beleidsnota het volgende aan: “In 2023 
worden 1.000 extra alarmknoppen en 400 smartphones 
door de Federale Politie gefinancierd en vervolgens over 
de arrondissementen verdeeld.” Hoe luiden de plannen 
voor 2024? Zullen ze alle arrondissementen betreffen? 
Zou die maatregel niet structureel moeten worden?

De wet ter bestrijding van seksisme leidt wel tot veroor-
delingen, maar vastgesteld wordt dat men onvoldoende 
op de hoogte is van die wet en dat de reikwijdte ervan 
te beperkt is. Tot die bevindingen komt het onderzoek 
Gelijk zijn versus gelijk krijgen4.Die studie behelst meer-
dere aanbevelingen die zouden kunnen bijdragen tot de 
bestrijding van seksisme in de openbare ruimte. In de 
beleidsnota wordt daar helemaal niets over vermeld. 
Hoe beoogt de staatssecretaris dat probleem aan te 
pakken? Hebben er al besprekingen plaatsgevonden met 
de deelstaten en met de gemeenten? Quid met online 
seksisme? Werd binnen de regering al overleg gepleegd 
over een herziening van artikel 150 van de Grondwet?

Jammer genoeg moet het nut van de Zorgcentra na 
Seksueel Geweld (ZSG) niet meer worden aangetoond. 
Thans zijn er negen dergelijke centra. Binnenkort worden 
nieuwe centra geopend: een in Luxemburg en daarna 
nog drie andere. Wat is het tijdpad voor de opening van 
die nieuwe centra? Meer dan 30 % van de slachtoffers 
die zich hebben aangemeld bij een ZSG waren minder-
jarig. Welke leeftijdsgroep wordt het meest getroffen? 
Is er een specifieke bewustmakingscampagne voor die 
bijzonder kwetsbare doelgroep?

De beleidsnota bespreekt ook de strijd tegen online 
seksueel geweld en de dramatische gevolgen voor slacht-
offers van cyberpesten en wraakporno. Er verschijnen 
ook nieuwe fenomenen zoals dickpicks en deepnudes. 
Worden in dat verband maatregelen overwogen, naast 
die op basis van de mogelijkheden die het Strafwetboek 
nu al biedt?

Wat het gezondheidsgerelateerd geweld tegen vrouwen 
betreft, haalt de staatssecretaris de noodzaak aan om 
verloskundig geweld aan te pakken. Worden ter zake ge-
sprekken gevoerd met de minister van Volksgezondheid? 
Welke maatregelen worden overwogen? Kan er onder-
zoek worden verricht naar de omvang van het probleem? 

4 Cloots E., Spinoy M. en Vrielink J., Gelijk zijn versus gelijk krijgen, 
Een juridische evaluatie van het Vlaamse Gelijkekansendecreet, 
Intersentia, 2021, 306 blz.

Pour ce qui est de l’alarme anti-rapprochement, le 
député est d’avis qu’il convient de l’étendre à tous les 
arrondissements judiciaires. La ministre de l’Intérieur, 
des Réformes institutionnelles et du Renouveau démo-
cratique, Mme Annelies Verlinden, indique dans sa 
note de politique générale que 1.000 boutons d’alarme 
supplémentaires et 400 smartphones ont été financés 
par la Police fédérale et ensuite répartis entre les arron-
dissements. Qu’est-il prévu en 2024? Tous les arrondis-
sements seront-ils concernés? N’est-il pas nécessaire 
de le rendre structurel à l’avenir?

Si la loi sur le sexisme aboutit effectivement à des 
condamnations, la connaissance et la portée de cette loi 
sont trop limitées. C’est ce qui ressort de l’étude “Gelijk 
zijn versus gelijk krijgen”4. L’étude fournit une série de 
recommandations qui pourraient aider à lutter contre 
le sexisme dans l’espace public. La note de politique 
générale ne mentionne rien à ce sujet. Comment faut-
il, selon la secrétaire d’État, résoudre ce problème? 
Des discussions avec les entités fédérées et les com-
munes ont-elles déjà eu lieu? Quid du sexisme en ligne? 
Une révision de l’article 150 de la Constitution a-t-elle 
déjà fait l’objet de discussions au sein du gouvernement?

L’utilité des Centres de Prise en charge des Violences 
Sexuelles (CPVS) n’est malheureusement plus à démon-
trer. Neuf centres sont actuellement fonctionnels. D’autres 
centres vont ouvrir prochainement: un au Luxembourg 
et bientôt trois autres. Quel est le calendrier prévu pour 
l’ouverture de ces nouveaux centres? Plus de 30 % des 
victimes qui se sont rendues dans un CPVS étaient 
mineurs. Quelle était la tranche d’âge la plus concernée? 
Existe-t-il une campagne de sensibilisation spécifique 
pour ce public particulièrement vulnérable?

Dans la note de politique générale, il est également 
question de lutte contre les violences sexuelles en ligne 
et des conséquences dramatiques que l’on connaît 
notamment chez les victimes de cyberharcèlement et 
de revenge porn. En outre, de nouveaux phénomènes 
tels que les dickpicks et deepnudes font leur apparition. 
Au-delà des infractions déjà prévues aujourd’hui dans 
le code pénal, d’autres pistes sont-elles sur la table?

Concernant les violences faites aux femmes en lien 
avec la santé, la secrétaire d’État évoque la nécessité 
de s’attaquer au problème des violences obstétricales. 
Des discussions sont-elles en cours avec le ministre 
de la Santé dans ce cadre? Quelles sont les mesures 
envisagées? Des études pourraient-elles être réalisées 

4 Cloots E., Spinoy M. en Vrielink J., Gelijk zijn versus gelijk krijgen, 
Een juridische evaluatie van het Vlaamse Gelijkekansendecreet, 
Intersentia, 2021, 306 pages



393647/036DOC 55

C H A M B R E   6 e   S E S S I O N  D E  L A  55 e   L É G I S L AT U R E 2023 2024 K A M E R • 6 e   Z I T T I N G  VA N  D E  55 e   Z I T T I N G S P E R I O D E

Bovenal wil het lid vernemen of er plannen zijn om de 
medische sector meer bewust te maken van dat probleem.

Met betrekking tot het economisch geweld en de rol 
van de DAVO inzake onbetaalde alimentatievorderingen 
verheugt het lid zich over de mogelijke oprichting van 
een universeel en automatisch fonds. Bestaat er een 
tijdschema voor het onderzoek naar de haalbaarheid van 
dat project? Wanneer zullen de resultaten beschikbaar 
zijn? Is er overleg met de vice-eersteminister en minister 
van Financiën, belast met de coördinatie van de fraude-
bestrijding en de Nationale Loterij, de heer Vincent Van 
Peteghem, over de verhoging van de voorschotten of 
over de noodzaak om nog meer bekendheid te geven 
aan de DAVO?

Hoewel de situatie gunstig evolueert, blijft de soci-
aaleconomische kloof tussen mannen en vrouwen nog 
steeds te diep. Nog steeds worden vrouwen minder 
betaald voor gelijkwaardig werk, nog steeds vinden ze 
moeilijker de weg naar functies met verantwoordelijkheid 
en nog steeds hebben ze vaker een deeltijdse baan; dat 
alles heeft een weerslag op hun pensioen. Het blijft voor 
vrouwen moeilijker om privé en beroepsleven te combine-
ren en ook vandaag nog blijven vooral vrouwen instaan 
voor de zorg voor zieke of afhankelijke familieleden.

Het is zaak te blijven vechten voor gelijkheid. De 
wet van 22 april 2012 ter bestrijding van de loonkloof 
tussen mannen en vrouwen moet worden geëvalu-
eerd en aangepast. Er zijn gesprekken gaande met 
het Instituut voor de gelijkheid van vrouwen en mannen 
(IGVM). Denkt de staatssecretaris voor het einde van 
de zittingsperiode ter zake resultaten te boeken? Een 
andere toekomstige actie is de omzetting van Richtlijn 
2023/970 van het Europees Parlement en de Raad van 
10 mei 2023 ter versterking van de toepassing van het 
beginsel van gelijke beloning van mannen en vrouwen 
voor gelijke of gelijkwaardige arbeid door middel van 
beloningstransparantie en handhavingsmechanismen. 
Welke verbeteringen zouden in dat verband worden 
aangebracht in de wetgeving?

Volgens de staatssecretaris heeft de quotawet5 een 
positief effect gehad. Hoewel het aantal vrouwen in 
de raden van bestuur van bedrijven die onder die ver-
plichting vallen, is toegenomen, is er echter nog geen 
gelijkheid. Bovendien is het genderevenwicht in de 

5 Wet tot wijziging van de wet van 21 maart 1991 betreffende de 
hervorming van sommige economische overheidsbedrijven, het 
Wetboek van vennootschappen en de wet van 19 april 2002 tot 
rationalisering van de werking en het beheer van de Nationale 
Loterij teneinde te garanderen dat vrouwen zitting hebben in 
de raad van bestuur van de autonome overheidsbedrijven, de 
genoteerde vennootschappen en de Nationale Loterij.

afin de mieux appréhender l’ampleur du problème? Et 
surtout, est-il envisagé de davantage sensibiliser le 
monde médical à cette question?

Pour ce qui est des violences économiques et la 
question du SECAL et des créances alimentaires non 
perçues, le député se réjouit de l’éventuelle mise en 
place d’un fonds universel et automatique. Un calendrier 
est-il prévu pour l’étude sur la faisabilité de ce projet? 
Quand les résultats seront-ils connus? Des concerta-
tions sont-elles menées avec le vice-premier ministre 
et ministre des Finances, chargé de la Coordination 
de la lutte contre la fraude et de la Loterie nationale, 
M. Vincent Van Peteghem, au sujet du relèvement des 
montants des avances ou encore de la nécessité de 
faire connaître mieux encore le SECAL?

L’écart socio-économique entre les femmes et les 
hommes reste trop important même s’il tend à se résorber. 
Les femmes sont toujours moins bien rémunérées à travail 
de valeur égale, elles accèdent toujours plus difficilement 
aux fonctions à responsabilité, elles occupent toujours 
davantage de postes à temps partiels, tout cela avec 
des répercussions sur leur pension. Elles rencontrent 
toujours davantage de difficultés pour concilier leur 
vie privée et leur vie professionnelle, elles s’occupent 
toujours majoritairement des personnes malades ou 
dépendantes de leur famille.

Il importe de continuer à lutter pour atteindre une 
égalité. La loi du 22 avril 2012 visant à lutter contre l’écart 
salarial entre hommes et femmes doit aujourd’hui être 
évaluée et améliorée. Des discussions sont en cours 
avec l’Institut pour l’égalité des femmes et des hommes 
(IEFH). La secrétaire d’État pense-t-elle aboutir d’ici 
la fin de la législature? La transposition de la directive 
européenne 2023/970 du Parlement européen et du 
Conseil du 10 mai 2023 visant à renforcer l’application du 
principe de l’égalité des rémunérations entre les femmes 
et les hommes pour un même travail ou un travail de 
même valeur par la transparence des rémunérations 
et les mécanismes d’application du droit est aussi à 
l’agenda. Quelles améliorations de notre législation sont 
envisagées dans ce cadre?

Selon la secrétaire d’État, la loi “quota”5 a eu un effet 
bénéfique. Néanmoins, si le nombre de femmes dans 
les conseils d’administration des entreprises soumises 
à cette obligation a évolué, l’égalité n’est pas encore 
atteinte. En outre, l’équilibre de genre est encore fort 

5 Loi modifiant la loi du 21 mars 1991 portant réforme de certaines 
entreprises publiques économiques, le Code des sociétés et la loi 
du 19 avril 2002 relative à la rationalisation du fonctionnement et 
la gestion de la Loterie Nationale afin de garantir la présence des 
femmes dans le conseil d'administration des entreprises publiques 
autonomes, des sociétés cotées et de la Loterie Nationale.
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directiecomités nog steeds zeer wankel. Volgens de 
spreker moet het mogelijk zijn om ook daar quota op 
te leggen. Bewustmaking alleen is niet genoeg. Als 
bewustmaking onvoldoende helpt, zijn bindende maat-
regelen met het oog op positieve discriminatie nodig. 
Overweegt de staatssecretaris dergelijke maatregelen? 
Wordt zulks binnen de regering besproken?

Op 6 juli 2023 heeft de Kamer het wetsontwerp tot 
wijziging van diverse bepalingen over de aanpassing 
van de geslachtsregistratie (DOC 55 3356/003) goed-
gekeurd. Zoals het Grondwettelijk Hof heeft gevraagd, 
is het echter ook belangrijk om een oplossing te vinden 
voor de registratie van mensen met een niet-binaire 
genderidentiteit. Hoe staan de zaken op dat vlak?

Vervolgens wil de spreker vernemen hoe het is gesteld 
met de bescherming van de interseksuele minderjarigen. 
Wat zijn de plannen van de staatssecretaris in verband 
met de resolutie over de erkenning van het recht van 
de interseksuele minderjarigen op fysieke integriteit 
(DOC 55 0043/008)?

De wet van 30 juli 1981 tot bestraffing van bepaalde 
door racisme of xenofobie ingegeven daden (bekend als 
de “wet-Moureaux”) is meer dan 40 jaar oud en racisme 
en discriminatie zijn helaas nog steeds actueel. In 2022 
heeft Unia 735 dossiers opgestart op basis van “raci-
ale” criteria. Dat zal in 2023 waarschijnlijk niet beteren, 
meent het parlementslid. Ook Unia luidt de noodklok. 
Welke maatregelen overweegt de staatssecretaris in 
dat verband? Welke rol speelt het nationaal coördinatie-
mechanisme voor de bestrijding van antisemitisme op 
dit moment? De spreker benadrukt dat de focus moet 
liggen op veiligheid en educatie. Het is onaanvaardbaar 
dat sommige voetbaltrainingen worden afgelast omdat 
de Joodse gemeenschap bang is voor haar kinderen. 
De regering heeft ingestemd met het opzetten van een 
rondetafel tussen de Joodse en Palestijnse gemeen-
schappen om het samenleven te bevorderen en het 
klimaat van haat te bestrijden. Wie zal deelnemen aan 
die rondetafel? Wanneer vinden de eerste bijeenkom-
sten plaats?

Op 15 juli 2022 keurde de Ministerraad een aantal 
maatregelen goed om diverse vormen van racisme te 
bestrijden. Tachtig procent van de maatregelen is reeds 
helemaal of gedeeltelijk uitgevoerd. Zoals aanbevolen 
door de Commissie voor de evaluatie van de federale 
antidiscriminatiewetten en door de deskundigen van de 
parlementaire commissie inzake Congo en het koloniaal 
verleden van België, moet er een interfederaal plan ter 
bestrijding van racisme in de praktijk worden gebracht. 

précaire dans les Comités de direction. L’orateur est 
d’avis qu’un quota devrait également pouvoir y être 
imposé. La sensibilisation ne suffit pas. Lorsque la sen-
sibilisation ne suffit pas, des mesures de discrimination 
positive contraignantes s’imposent. La secrétaire d’État 
envisage-t-elle ces mesures? Des discussions sont-elles 
en cours au sein du gouvernement?

La Chambre a approuvé le 6 juillet 2023 le projet de loi 
modifiant des dispositions diverses concernant la modi-
fication de l’enregistrement du sexe (DOC 55 3356/003). 
Il importe cependant, comme le réclame d’ailleurs la 
Cour constitutionnelle, de trouver également une solu-
tion pour l’enregistrement des personnes dont l’identité 
de genre est non-binaire. Quel est l’état d’avancement 
sur ce sujet?

Ensuite, l’intervenant s’informe sur les avancées en 
matière de protection des mineurs intersexes. Quels sont 
les engagements de la secrétaire d’État par rapport à 
la mise en œuvre de la résolution visant à reconnaître 
le droit à l’intégrité physique des mineurs intersexes 
(DOC 55 0043/008)?

La loi du 30 juillet 1981 tendant à réprimer certains 
actes inspirés par le racisme ou la xénophobie (appelée 
“loi Moureaux”) a plus de 40 ans et les faits de racisme 
et de discrimination sont malheureusement toujours 
présents. 735 dossiers ont été ouverts par UNIA sur 
la base des critères “raciaux” en 2022. Cela ne risque 
pas de s’améliorer en 2023, pense le député. UNIA 
lance d’ailleurs l’alerte. Quelles mesures la secrétaire 
d’État envisage-t-elle dans ce cadre? Quel rôle joue 
actuellement le mécanisme de coordination national 
de lutte contre l’antisémitisme? L’orateur insiste pour 
que l’accent soit mis sur la sécurité et l’éducation. C’est 
inacceptable que certains entrainements de foot soient 
annulés parce que la communauté juive craint pour ses 
enfants. Le gouvernement s’est mis d’accord pour mettre 
en place une table ronde entre les communautés juive 
et palestinienne pour promouvoir le vivre-ensemble et 
lutter contre ce climat de haine. Qui composera cette 
table-ronde? Quand les premières réunions devraient-
elles avoir lieu?

Le 15 juillet 2022, le Conseil des ministres a approuvé 
une série de mesures pour lutter contre diverses formes 
de racisme. Quatre-vingts pour cent des mesures sont 
aujourd’hui implémentées ou en cours d’implémentation. 
Il convient, comme le recommandent la Commission 
d’évaluation de la législation fédérale relative à la lutte 
contre les discriminations ainsi que des experts de la 
commission “Congo-Passé colonial”, de concrétiser 
un vrai plan interfédéral de lutte contre le racisme. La 
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Heeft de staatssecretaris de dialoog weer op gang kun-
nen brengen? Mogen tegen het einde van de legislatuur 
resultaten worden verwacht?

Het lid is het met de staatssecretaris eens dat een 
inclusieve samenleving zonder discriminatie moet worden 
bevorderd door het middenveld en de actieve verenigingen 
te steunen en structureel te financieren. Dat heeft deze 
regering gedaan, tot tevredenheid van de spreker. De 
strijd tegen discriminatie op grond van een handicap, 
in samenwerking met de minister van Pensioenen en 
Maatschappelijke Integratie, belast met Personen met een 
beperking, Armoedebestrijding en Beliris, is een goede 
zaak. Dat geldt ook voor de strijd tegen discriminatie op 
grond van leeftijd, gezondheid en fysieke kenmerken. Tot 
slot juicht de heer Rigot de uitbreiding van het project 
‘Improving equality data collection in Belgium’ toe. Het 
is immers belangrijk over gegevens te beschikken om 
de problemen waarmee we worden geconfronteerd, te 
begrijpen en doeltreffender aan te pakken.

Mevrouw Kathleen Pisman (Ecolo-Groen) citeert de 
eerste paragraaf van de algemene inleiding en zegt niet 
te begrijpen dat er mensen zijn die zich niet kunnen vin-
den in deze tekst. Ze feliciteert de staatssecretaris met 
de oprichting van de ZSG’s, waarvan ze er een bezocht 
en waarover ze heel enthousiast is.

De staatssecretaris wil alle armoede uitbannen en 
zodoende een goede gezondheid voor iedereen mogelijk 
maken. Hoe ziet zij de samenwerking met de minister 
van Sociale Zaken in deze materie en welke initiatieven 
zouden er nog kunnen worden genomen om beide as-
pecten te verbinden?

Verschillende landen uitten recent hun bezorgdheid 
omtrent een regressie van de gelijkheid van mannen en 
vrouwen. Wat zal de staatssecretaris doen om ervoor 
te zorgen dat België geen slachtoffer wordt van de wet 
van de remmende voorsprong?

Wat betreft het federaal actieplan voor handicap, 
vraagt de spreekster om goed te bekijken welke concrete 
acties er kunnen worden ondernomen om discriminatie 
te vermijden.

Tot slot geeft mevrouw Pisman nog twee definities 
mee voor haar collega’s:

Racisme is een opvatting dat er een hiërarchie is bij 
groepen van mensen om een ongelijkheid tot stand te 
brengen tussen een dominante groep en de andere. Dat 
is precies wat sommige politieke families de bevolking 
willen doen geloven. Voor de Ecolo-Groen fractie is er 
geen hiërarchie en is iedereen gelijk;

secrétaire d’État a-t-elle pu relancer le dialogue? Pourra-
t-on aboutir d’ici la fin de la législature?

Le député rejoint la secrétaire d’État sur la nécessité 
de promouvoir une société inclusive sans discrimina-
tions, en soutenant la société civile et les associations 
actives en leur assurant un financement structurel. Ce 
gouvernement l’a fait et l’orateur s’en réjouit. Combattre 
les discriminations liées au handicap, en collaboration 
avec la ministre des Pensions et de l’Intégration sociale, 
chargée des Personnes handicapées, de la Lutte contre 
la pauvreté et de Beliris, est à saluer. Il en va de même 
pour le combat contre les discriminations liées à l’âge, à 
l’état de santé et aux caractéristiques physiques. Enfin, 
M. Rigot applaudit l’extension du projet Improving equality 
data collection in Belgium. Il importe, en effet, de disposer 
de données afin de comprendre les problématiques qui 
nous occupent et de mieux les appréhender.

Mme Kathleen Pisman (Ecolo-Groen) cite le premier 
paragraphe de l’introduction générale et fait part de son 
incompréhension quant au rejet du texte par certains 
intervenants. Elle félicite la secrétaire d’État pour la 
création des CPVS. Elle a visité l’un de ces centres et 
se dit ravie qu’ils existent.

La secrétaire d’État entend éliminer toute forme de 
pauvreté et ainsi permettre à chacun d’être en bonne 
santé. Comment envisage-t-elle la coopération avec 
le ministre des Affaires sociales sur ce plan? Quelles 
initiatives pourrait-on encore prendre pour concilier ces 
deux projets?

Plusieurs pays ont récemment exprimé leur inquié-
tude à propos de la régression de l’égalité entre les 
hommes et les femmes. Que compte faire la secrétaire 
d’État pour éviter que la Belgique soit victime de la loi 
du progrès régressif?

En ce qui concerne le Plan d’action fédéral handicap, 
l’intervenante réclame un examen attentif des mesures 
qui pourraient concrètement être adoptées pour éviter 
la discrimination.

Enfin, Mme Pisman rappelle deux définitions à ses 
collègues:

Le racisme revient à considérer qu’il existe une hié-
rarchie entre les groupes de personnes pour établir 
une inégalité entre un groupe dominant et les autres 
groupes. C’est exactement ce que certaines familles 
politiques entendent faire croire à la population. Selon 
le groupe Ecolo-Groen, il n’existe aucune hiérarchie et 
tous les êtres sont égaux.
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Conservatisme is een politieke stroming. Het is een 
politieke, maatschappelijke of culturele richting of opstel-
ling, die streeft naar het behoud van de bestaande orde. 
Een andere definitie stelt: conservatisme is een politieke 
stroming die zich uitspreekt voor een sterk gezag van 
de Koning en een geringe volksinvloed.

De spreekster roept de aanwezigen op om nogmaals 
de geschiedenisboeken boven te halen om vast te stellen 
welke groepen van mensen racisme en conservatisme 
naar voren hebben geschoven en wat de gevolgen 
daarvan zijn geweest.

B. Antwoorden van de staatssecretaris voor 
Gendergelijkheid, Gelijke Kansen en Diversiteit

De staatssecretaris opent met een aantal algemene 
opmerkingen. Het grote aantal vragen toont aan dat 
de thema’s gelijke kansen en diversiteit voor de leden 
hoog op de agenda staan. De staatssecretaris vestigt 
er de aandacht op dat vele kwesties met terminologie 
en woordenschat te maken hebben. De door de heer 
Bacquelaine gebruikte uitdrukking ‘gelijkheid van mo-
gelijkheden’ is in deze context interessant. De staats-
secretaris stelt dat haar beleidsnota een vertaling is van 
de vraag naar respect, waardigheid, dialoog, inclusie, 
cohesie en de effectiviteit van rechten.

De staatssecretaris beseft dat er steeds verschil-
lende meningen en opvattingen zullen zijn. De staats-
secretaris zal ingaan op een aantal gebruikte termen. 
De staatssecretaris wenst te benadrukken dat ze nooit 
heeft gesteld dat ze zich niet bekommert om vrouwen 
die niet werken.

Voor de staatssecretaris wordt conservatisme ge-
kenmerkt door een weigering om dingen ten goede te 
veranderen in naam van een zogenaamde morele orde. 
In Italië streeft de partij die aan de macht is ernaar om 
de rechten van LGBTQI-mensen te beperken, bijvoor-
beeld op het gebied van gezinsbeleid, in de overtuiging 
dat het gezin moet bestaan uit een man en een vrouw.

In naam van een conservatieve visie op het gezin wil 
Hongarije het mogelijk maken om anoniem homoseksuele 
koppels aan te klagen die een kind hebben geadopteerd.

Dit soort conservatief beleid is in feite gericht op het 
beperken van rechten van een bepaalde groep mensen 
en het vergroten van ongelijkheden tussen burgers.

De staatssecretaris stelt dat er op Belgisch en Europees 
niveau de plicht is om waakzaam te zijn en de rechten 
en gelijkheid van alle burgers te garanderen.

Le conservatisme est un courant politique. Il s’agit 
d’une orientation ou d’une prise de position politique, 
sociale ou culturelle qui tend au maintien de l’ordre 
existant. Selon une autre définition, le conservatisme 
est un courant politique selon lequel le Roi doit être 
investi d’une autorité forte, sans que le peuple ait guère 
voix au chapitre.

L’intervenante invite les personnes présentes à res-
sortir leurs livres d’histoire pour identifier les groupes 
d’individus qui ont prôné le racisme et le conservatisme 
et se remémorer les conséquences qui en ont découlé.

B. Réponses de la secrétaire d’État à l’Égalité 
des genres, à l’Égalité des chances et à la Diversité

La secrétaire d’État commence par formuler plusieurs 
observations générales. Les nombreuses questions 
montrent que les thématiques de l’égalité des chances et 
de la diversité constituent une priorité pour les membres. 
La secrétaire d’État fait observer que de nombreuses 
questions concernent la terminologie et le vocabulaire 
utilisés. L’expression “égalité des possibles” utilisée 
par M. Bacquelaine est intéressante dans ce contexte. 
La secrétaire d’État indique que sa note de politique 
générale traduit une demande de respect, de dignité, 
de dialogue, d’inclusion, de cohésion et d’effectivité 
des droits.

La secrétaire d’État est consciente qu’il existera 
toujours des divergences d’opinion et de position. Elle 
évoque plusieurs des termes utilisés. Elle souhaite souli-
gner qu’elle n’a jamais indiqué qu’elle ne se préoccupait 
pas des femmes qui ne travaillent pas.

Pour la secrétaire d’État, le conservatisme se carac-
térise par le refus d’améliorer les choses au nom d’un 
soi-disant ordre moral. Le parti politique au pouvoir 
en Italie s’efforce de limiter les droits des personnes 
LGBTQI, notamment en matière de politique familiale, 
car il estime que la famille doit se composer d’un homme 
et d’une femme.

La Hongrie entend permettre, au nom d’une vision 
conservatrice de la famille, de dénoncer anonymement 
les couples homosexuels qui ont adopté un enfant. 

Des politiques conservatrices de cette nature visent 
en réalité à limiter les droits de certaines catégories 
d’individus et de creuser les inégalités entre les citoyens. 

La secrétaire d’État indique que les responsables 
politiques belges et européens se doivent d’être vigilants 
et de garantir les droits et l’égalité de tous les citoyens.
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Racisme is een houding van vijandigheid of systema-
tische minachting jegens bepaalde mensen of groepen 
mensen op basis van hun nationaliteit, huidskleur, afkomst, 
nationale herkomst of etnische afkomst. Het houdt een 
hiërarchisering in van groepen individuen om ongelijkheid 
te creëren tussen de dominante groep en de anderen. 
Er moet sprake zijn van een voorafgaande relatie van 
overheersing van de ene groep over de andere. Dit maakt 
het irrelevant om de uitdrukking “anti-blank racisme” te 
gebruiken, die structureel verwijst naar een dominante 
meerderheidsgroep in onze samenleving. Maar natuurlijk 
moet elke daad van geweld of agressie worden gemeld 
en is strafrechtelijke vervolging mogelijk.

Mevrouw Depoorter heeft de vraag gesteld een studie 
uit te laten voeren, voor de staatssecretaris zijn studies 
belangrijk bij het bepalen van haar beleid. De staatsse-
cretaris heeft een andere visie dan mevrouw Depoorter 
en stelt dan ook andere prioriteiten.

De vraag werd opgeworpen waarom in de beleids-
nota over fatshaming en niet over bodyshaming wordt 
gesproken. De staatssecretaris heeft uit respect voor 
de vzw’s die zich met deze problematiek bezighouden 
deze term overgenomen. Maar deze termen kunnen 
natuurlijk evolueren en dus anders ingevuld worden.

De studie over genderspecifieke vererving waarnaar 
mevrouw Depoorter verwijst, heeft geen betrekking op 
de afschaffing van successierechten. De studie gaat 
over de afschaffing van het statuut van samenwonenden.

De staatssecretaris betreurt ten zeerste de gebeur-
tenissen van het weekend van 11 en 12 november. De 
staatssecretaris wacht de uitkomst van het onderzoek af 
om te weten te komen welke maatregelen er eventueel 
anders hadden moeten worden genomen en hoe dit soort 
situaties in de toekomst koste wat het kost voorkomen 
kunnen worden. Er zal een grondige analyse komen van 
de situatie die aan de feminicide voorafgaat. Het weten-
schappelijke comité kan dan aanbevelingen formuleren.

De staatssecretaris benadrukt dat de definitie van 
feminicide in detail beschreven wordt in de feminicidewet. 
De staatssecretaris wijst erop dat wat gebeurde in het 
weekend van 11 en 12 november 2023 gekwalificeerd 
wordt als een intieme vrouwenmoord door een partner.

De implementatie van de feminicidewet is in volle 
gang. De wet zal er niet voor zorgen dat er geen femi-
nicides meer gebeuren. Het doel van de wet is ook een 
uitermate nauwkeurig analyse te maken van wat allemaal 
voorafging aan een feminicide. De feminicidewet voorziet 
in het verzamelen van statistieken en de publicatie van 

Le racisme consiste à faire preuve d’hostilité ou de 
mépris systématique à l’égard de certains individus ou 
groupes d’individus en raison de leur nationalité, de leur 
couleur de peau, de leur origine nationale ou ethnique. 
Il implique une hiérarchisation des groupes d’individus 
pour créer des inégalités entre le groupe dominant et 
les autres. Le racisme doit impliquer l’existence d’un 
rapport préalable de domination d’un groupe sur les 
autres, ce qui rend dès lors non pertinente l’utilisation de 
l’expression “racisme anti-blanc”, qui renvoie de manière 
structurelle à un groupe majoritaire dominant dans notre 
société. Mais tout acte de violence ou d’agression doit 
évidemment être signalé et est passible de poursuites 
pénales.

Mme Depoorter a demandé qu’une étude soit menée. 
La secrétaire d’État estime que les études sont impor-
tantes pour définir sa politique. La secrétaire d’État a 
une autre vision que Mme Depoorter et définit donc 
d’autres priorités.

La question a été posée de savoir pourquoi la note 
de politique générale évoque la grossophobie (fatsha-
ming) et pas la morphostigmatisation (bodyshaming). 
La secrétaire d’État a repris ce terme par respect pour 
les ASBL qui s’occupent de cette problématique. Mais 
ces termes peuvent évidemment évoluer et donc être 
interprétés différemment.

L’étude sur les questions de genre en matière d’héri-
tage à laquelle Mme Depoorter renvoie ne concerne 
nullement la suppression des droits de succession. Cette 
étude porte sur la suppression du statut de cohabitant.

La secrétaire d’État déplore profondément les événe-
ments survenus le week-end des 11 et 12 novembre. La 
secrétaire d’État attend les conclusions de l’enquête pour 
savoir quelles autres mesures auraient éventuellement 
pu être prises et pour savoir comment il serait possible 
d’éviter à tout prix ces situations à l’avenir. On procédera 
à une analyse approfondie des situations précédant les 
féminicides, qui permettra ensuite au comité scientifique 
de formuler des recommandations.

La secrétaire d’État souligne que la notion de féminicide 
a été définie en détail dans la loi sur le féminicide. La 
secrétaire d’État indique que les évènements survenus 
le week-end des 11 et 12 novembre 2023 constituent un 
féminicide intime commis par un partenaire.

La mise en œuvre de la loi sur le féminicide bat son 
plein. Cette loi ne permettra pas de prévenir tous les 
féminicides. Elle vise à analyser avec une extrême 
précision tous les événements précédant un féminicide. 
Cette loi prévoit la collecte de statistiques et la publi-
cation d’études qualitatives. La collecte et l’analyse de 
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kwalitatieve studies. Het verzamelen en analyseren van 
gegevens is zeer belangrijk in de strijd tegen feminicides 
en de staatssecretaris wil dit zo grondig mogelijk doen.

De wet omvat de oprichting van een wetenschappelijk 
comité dat beleidsaanbevelingen zal doen op basis van 
de analyse van individuele gevallen. Dit comité zal in 
2024 opgericht worden. Er komt een koninklijk besluit 
over risicotaxatie tegen eind 2023 en jaarlijkse rapporten 
met statistieken over feminicide. De verzamelde statis-
tieken zullen vanaf oktober 2025 beschikbaar zijn. Deze 
termijn is voorzien opdat de criteria voor de verzameling 
van data zo goed en correct mogelijk kunnen uitgewerkt 
worden. Er komt tegen de lente van 2024 een kader dat 
definieert welke tool bij welk type geweld voorzien wordt.

Het colloquium over de feminicidewet en deze tools 
vond onlangs plaats. De staatssecretaris spoort de 
leden aan dit verder op te volgen aan de hand van de 
publicaties die op de website van het Instituut voor de 
gelijkheid van vrouwen en mannen (IGVM) te vinden zijn.

De staatssecretaris benadrukt dat de feminicidewet 
uitdrukkelijk de preventie van feminicides én genderge-
relateerde dodingen beoogt.

De wet gekend als feminicidewet draagt als opschrift 
“de wet inzake de preventie en de bestrijding van femi-
nicides, gendergerelateerde dodingen en het geweld 
dat daar aan voorafgaat”. De staatssecretaris wijst erop 
dat andere vormen van geweld tegen vrouwen ook in 
verschillende artikels terugkomen. De hele wet zal impact 
hebben op de veiligheid van vrouwen in het algemeen. 
Zo komen andere vormen van geweld ook aan bod bij 
bijvoorbeeld de risicotaxaties. De opleidingen voor politie 
en magistraten zullen ook nuttig zijn voor slachtoffers 
van andere vormen van geweld tegen vrouwen.

De staatssecretaris stelt tegen begin 2024 een mo-
nitoring in het vooruitzicht om een beeld te krijgen van 
wat er gerealiseerd is.

De staatssecretaris wijst erop dat in het nieuwe 
Strafwetboek intrafamiliale gewelddaden zwaarder 
bestraft worden, ongeacht het gender van het slachtof-
fer. Bovendien wordt de aanwezigheid van kinderen in 
geval van geweld een verzwarende omstandigheid, in 
overeenstemming met het Verdrag van Istanbul.

De staatssecretaris gaat in op de resolutie over het 
intrafamiliaal geweld in het bijzonder tegen vrouwen en 
kinderen (DOC 55 1844/004). Tal van aanbevelingen uit 
die resolutie werden reeds omgezet door deze regering, 

données est vitale dans la lutte contre les féminicides, 
et la secrétaire d’État souhaite qu’elles soient les plus 
exhaustives possible.

Cette loi prévoit la création d’un comité scientifique 
chargé de formuler des recommandations politiques 
sur la base de l’analyse de cas individuels. Ce comité 
sera créé en 2024. Un arrêté royal sur l’évaluation des 
risques sera publié d’ici la fin de l’année 2023, et des 
rapports annuels comportant des statistiques sur les 
féminicides seront également publiés. Les statistiques 
collectées seront disponibles à partir d’octobre 2025. Ce 
délai a été prévu pour permettre d’élaborer au mieux les 
critères de collecte des données. Un cadre définissant 
qui utilisera quel outil pour quel type de violence verra 
le jour d’ici le printemps 2024.

Le colloque consacré à la loi sur le féminicide et aux 
outils susvisés a été organisé récemment. La secrétaire 
d’État encourage les membres à prendre connaissance 
d’informations plus précises à ce sujet au travers des 
publications disponibles sur le site internet de l’Institut 
pour l’égalité des femmes et des hommes (IEFH).

La secrétaire d’État souligne que la loi sur le fémi-
nicide vise expressément à prévenir les féminicides et 
les homicides fondés sur le genre.

L’intitulé complet de la loi communément appelée 
loi sur le féminicide est “loi sur la prévention et la lutte 
contre les féminicides, les homicides fondés sur le genre 
et les violences qui les précèdent”. La secrétaire d’État 
indique que d’autres formes de violence à l’égard des 
femmes sont également visées dans différents articles. 
La loi aura, dans son ensemble, un impact sur la sécurité 
des femmes en général. D’autres formes de violence 
sont également couvertes dans l’évaluation des risques. 
Les formations pour la police et les magistrats seront 
également utiles pour les victimes d’autres formes de 
violence à l’égard des femmes.

La secrétaire d’État indique qu’une évaluation aura 
lieu début 2024 afin d’obtenir une vue des réalisations 
concrètes.

La secrétaire d’État fait observer que les violences 
intrafamiliales seront punies plus sévèrement dans le 
nouveau Code pénal, quel que soit le genre de la victime. 
En outre, la présence d’enfants dans les cas de violence 
devient une circonstance aggravante, conformément à 
la Convention d’Istanbul.

La secrétaire d’État revient ensuite sur la résolution 
sur la violence intrafamiliale en particulier à l’égard des 
femmes et des enfants (DOC 55 1844/004). De nom-
breuses recommandations de cette résolution ont déjà 
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die intrafamiliaal geweld als een prioriteit beschouwt. 
Zo is er meer aandacht voor intrafamiliaal geweld in het 
nieuwe Strafwetboek, de notie toestemming werd centraal 
gesteld in het seksueel strafrecht, het Nationaal Actieplan 
Gendergerelateerd Geweld baseert zich grotendeels 
op de resolutie, de feminicidewet voorziet in een betere 
preventie van feminicides, een betere datacollectie en 
specifieke opleidingen van politie en magistraten.

Verder wordt het mobiel stalkingalarm nationaal 
uitgerold. De staatssecretaris heeft nog deze morgen 
te Jurbeke de laatste opleiding bijgewoond voor politie 
en parket. Nu die opleidingen erop zitten kan er dit jaar 
nog van start gegaan worden.

De staatssecretaris is bereid een parlementair debat te 
voeren over de maatregelen van het Nationaal Actieplan 
Gendergerelateerd Geweld. Dit debat kan georganiseerd 
worden nadat de tussentijdse evaluatie in februari 2024 
aan het Parlement bezorgd wordt.

Er liep sinds 2019 in Gent een pilootproject mobiel 
stalkingalarm. De staatssecretaris beaamt dat dit proces 
toch wat tijd heeft gekost. Het doel van het pilootproject 
was vooral de praktische problemen (logistiek, com-
municatie) te identificeren en op te lossen zodat bij de 
uiteindelijke uitrol deze problemen zich niet meer voor-
doen. Dit wordt ook in de eerste resultaten weerspiegeld. 
Bij 120 alarmen zijn er 40 afgegaan en konden er 10 
arrestaties verricht worden. De staatssecretaris wijst op 
de doeltreffendheid van het project.

Economisch geweld is een groot probleem. Wat 
DAVO betreft, herinnert de staatssecretaris aan de 
toezegging die zij in het NAP heeft gedaan om een 
haalbaarheidsstudie uit te voeren naar een universeel 
en automatisch fonds voor alimentatievorderingen. Na 
een lange openbare aanbestedingsprocedure werd 
het onderzoek toevertrouwd aan de KU Leuven (HIVA) 
en de Universiteit Antwerpen. Een begeleidingscomité 
bestaande uit onderzoekers, leden van het Plateforme 
associative des créances alimentaires, de kabinetten 
Financiën en Justitie en de betrokken administraties 
(waaronder DAVO) is twee keer bijeengekomen: op 28 
juni en 9 oktober. Tijdens een volgende vergadering zal 
het comité een hoorzitting houden met vertegenwoordi-
gers uit Quebec en Frankrijk, wier werk als inspiratiebron 
dient. De haalbaarheidsstudie zal eind februari 2024 
beschikbaar zijn. De studie zal een stappenplan bevatten 
voor het opzetten van een automatisch en universeel 
fonds, alsook budgetprognoses voor de oprichting van 
dat fonds, een overzicht van de vereiste wetgevingsaan-
passingen en tot slot aanbevelingen. Uiteraard moeten 

été transposées par le gouvernement, qui considère 
la violence intrafamiliale comme une priorité. Ainsi, la 
violence intrafamiliale est davantage prise en compte 
dans le nouveau Code pénal; la notion de consentement 
a été placée au cœur du droit pénal sexuel; le Plan 
d’action national de lutte contre les violences basées 
sur le genre 2021-2025 s’inspire largement de la réso-
lution; la loi sur le féminicide prévoit le renforcement de 
la prévention des féminicides, une meilleure collecte de 
données et des formations spécifiques pour les policiers 
et les magistrats.

L’alarme mobile anti-rapprochement est en outre 
déployée à l’échelle nationale. La secrétaire d’État a 
assisté ce matin même à Jurbise à la dernière formation 
pour la police et le parquet. Ces formations étant termi-
nées, ce dispositif peut être lancé cette année encore.

La secrétaire d’État est prête à participer à un débat 
parlementaire sur les mesures du Plan d’action national 
de lutte contre les violences basées sur le genre. Ce 
débat pourra être organisé après la transmission au 
Parlement de l’évaluation intermédiaire en février 2024.

Depuis 2019, un projet pilote concernant l’alarme mobile 
anti-rapprochement est en cours à Gand. La secrétaire 
d’État reconnaît que ce projet a pris un certain temps. 
L’objectif était principalement d’identifier et de résoudre 
les problèmes pratiques (logistique, communication) 
afin que ces problèmes ne se présentent plus après le 
déploiement final du projet. La secrétaire d’État souligne 
l’efficacité du projet illustrée par les premiers résultats. 
Sur les 120 alarmes placées, 40 se sont déclenchées 
et 10 arrestations ont pu être réalisées.

La violence économique est un enjeu de taille. 
Concernant le SECAL, la secrétaire d’État rappelle l’enga-
gement qu’elle a pris dans le PAN est la réalisation d’une 
étude de faisabilité d’un fonds universel et automatique 
des créances alimentaire. Au bout d’une longue procé-
dure liée aux marchés publics, la réalisation de l’étude 
a été confiée à la KU Leuven (HIVA) et à l’Université 
d’Anvers. Un comité d’accompagnement constitué des 
chercheurs, des membres de la Plateforme associative 
des créances alimentaires, des cabinets Finances et 
Justice ainsi que des administrations concernées (dont 
le SECAL) s’est réuni à deux reprises: le 28 juin et le 9 
octobre. Le prochain comité sera consacré à une audition 
des représentants du Québec et de la France dont s’ins-
pirent leurs travaux. L’étude de faisabilité sera disponible 
fin février 2024. L’étude comprendra un plan étape par 
étape pour la mise en place d’un fonds automatique et 
universel, des prévisions budgétaires pour la création 
de ce fonds, un aperçu des adaptations nécessaires 
aux différentes législations et enfin des recommanda-
tions. Il est évident que ces recommandations devront 
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deze aanbevelingen vervolgens worden besproken door 
de betrokken ministers. De staatssecretaris nodigt de 
leden uit de minister van Financiën, die verantwoordelijk 
is voor DAVO, te bevragen over de nodige initiatieven in 
afwachting van de resultaten van de haalbaarheidsstudie.

Het pilootproject voor juridische bijstand aan slachtof-
fers van intrafamiliaal geweld ging op 13 november van 
start in Brussel. In het kader van het project worden 
advocaten opgeleid rond gendergerelateerd geweld en 
kunnen slachtoffers van bij de start van de procedure 
een advocaat consulteren.

De staatssecretaris gaat in op de feminicide-opleiding 
voor de politie. De initiële opleiding en bijscholing van 
politieagenten omvat ook een opleiding in slachtofferzorg, 
met speciale aandacht voor feminicide, genderspecifieke 
dodingen en het geweld dat eraan kan voorafgaan. De 
staatssecretaris zal hierover nauw samen werken met 
de minister van Binnenlandse Zaken.

De staatssecretaris verduidelijkt verder dat verschil-
lende partners betrokken zijn bij een ZSG: ziekenhuizen, 
de politiediensten en het parket. Er zijn ook andere 
partners zoals de diensten slachtofferonthaal van de 
Justitiehuizen, de Family Justice Centers enzovoort. De 
ZSG en de VGV-centra (Vrouwelijke Genitale Verminking) 
hebben niet helemaal dezelfde doelen, maar het is 
belangrijk om de banden en de werking tussen beide 
te versterken.

De strijd tegen digitaal seksueel geweld wordt ook 
gevoerd naast het Strafwetboek. Zo werd het voorbije 
jaar een studie verricht rond het niet consensueel ver-
spreiden van intieme beelden. Men is volop bezig met 
een studie rond Deepnudes, aangezien we in de toekomst 
meer en meer geconfronteerd zullen worden met AI. Er 
worden niet enkel studies uitgevoerd maar er worden 
ook tools ontwikkeld om er mee aan de slag te gaan. 
Op dit moment wordt er een online toolkit ontwikkeld om 
digitaal seksueel geweld in te schatten en hoe erop te 
reageren. Het betreft hier een ingewikkelde problema-
tiek maar de slachtoffers moeten de middelen krijgen 
om zich te verdedigen. De bewijslast bij de slachtoffers 
leggen betekent dat de verantwoordelijkheid bij het 
slachtoffer wordt gelegd. De staatssecretaris wijst erop 
dat er daarom in het Parlement initiatieven worden ge-
nomen om artikel 150 van de Grondwet aan te passen. 
Dit artikel komt steeds in het geding wanneer het gaat 
over online geweld en online stalking. Voor sommigen 
kan een wijziging van artikel 150 niet los gezien worden 
van de inperking van de meningsvrijheid maar de staats-
secretaris is van oordeel dat de verantwoordelijkheid bij 
de daders gelegd moet worden.

ensuite être discutées entre les ministres compétents. 
La secrétaire d’État invite les membres à questionner 
le ministre des Finances qui a la tutelle sur le SECAL 
quant aux initiatives à prendre en attendant les résultats 
de l’étude de faisabilité.

Le projet pilote relatif à l’assistance juridique aux vic-
times de violences intrafamiliales a été lancé à Bruxelles 
le 13 novembre. Dans le cadre de ce projet, des avocats 
seront formés à la violence fondée sur le genre et les 
victimes pourront consulter un avocat dès le début de 
la procédure.

La secrétaire d’État revient sur la formation sur le 
féminicide dispensée aux policiers. La formation initiale 
et la formation continue des policiers comprennent une 
formation à la prise en charge des victimes, avec un 
accent particulier sur le féminicide, les homicides fon-
dés sur le genre et les violences qui les précèdent. La 
secrétaire d’État travaillera en étroite collaboration avec 
sa collègue ministre de l’Intérieur sur ce point.

La secrétaire d’État indique par ailleurs que plusieurs 
partenaires sont associés aux CPVS: les hôpitaux, les 
services de police et le parquet. Elle cite encore d’autres 
partenaires comme les services d’accueil des victimes 
des maisons de justice, les Family Justice Centers, etc. 
Les CPVS et les centres MGF (mutilations génitales 
féminines) n’ont pas exactement les mêmes objectifs, 
mais il est important de renforcer les liens et le fonc-
tionnement entre les deux.

La lutte contre les violences sexuelles en ligne est 
également menée en dehors du Code pénal. Par exemple, 
une étude sur la diffusion non consentie de contenus 
à caractère sexuel a été menée l’année dernière. En 
outre, une étude sur les Deepnudes est en cours, dès 
lors que nous serons de plus en plus confrontés à l’intel-
ligence artificielle à l’avenir. Non seulement des études 
sont menées, mais des outils adaptés sont également 
développés. Une boîte à outils en ligne est par exemple 
en cours de développement pour évaluer les violences 
sexuelles en ligne et la manière d’y répondre. Il s’agit 
d’une problématique complexe et il convient de donner 
aux victimes les moyens de se défendre. Faire reposer la 
charge de la preuve sur la victime revient à placer la res-
ponsabilité chez la victime. C’est pourquoi des initiatives 
sont prises au Parlement pour modifier l’article 150 de la 
Constitution. Cet article est systématiquement évoqué 
quand il est question de violence et de harcèlement en 
ligne. D’aucuns estiment que l’on ne peut pas modifier 
l’article 150 sans limiter la liberté d’expression, mais la 
secrétaire d’État estime qu’il convient de responsabiliser 
les auteurs.
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De politieke coördinatie van de ZSG berust bij het 
IGVM. Het IGVM is belast met coördinatie, uitvoering, 
opvolging en evaluatie van de Belgische beleidslijnen en 
maatregelen in het kader van het verdrag van Istanbul. 
Het IGVM oefent die bevoegdheden uit onder het gezag 
van de federale minister of staatssecretaris die bevoegd 
is voor gendergelijkheid.

De ZSG dienen op lokaal niveau verankerd te zijn 
door de ZSG aan te moedigen partnerschappen aan 
te gaan met lokale organisaties die kwetsbare groepen 
naar de ZSG kunnen toeleiden. De staatssecretaris wil 
ook de mogelijkheid onderzoeken van een proefproject 
waarbij slachtoffers naar het dichtstbijzijnde ZSG kunnen 
worden vervoerd. Soms zijn regio’s zeer uitgestrekt en 
het is niet evident dat slachtoffers deze centra bereiken.

De nationale sensibiliseringscampagne die wordt 
gevoerd om de ZSG meer bekendheid te geven is meer 
dan ooit nodig. Elk slachtoffer moet weten waar er hulp 
geboden wordt. De staatssecretaris nodigt de leden uit op 
hun sociale media aan deze campagne mee te werken.

De staatssecretaris geeft toelichting bij de opleidingen 
die gegeven worden aan zorgpersoneel en leden van de 
politiediensten. De opleiding tot zedeninspecteur duurt 
ongeveer 9 dagen (72 uur) en wordt georganiseerd door 
de provinciale politiescholen aan de hand van een erken-
ningsdossier. Vooraleer een kandidaat-zedeninspecteur 
kan deelnemen aan de opleiding, wordt de kandidaat 
gescreend aan de hand van een preselectie.

De regering heeft besloten de nodige middelen vrij 
te maken om 3 nieuwe zorgcentra te openen naast de 
10 bestaande. Deze zullen gevestigd worden in Waals- 
Brabant, Bergen en Halle-Vilvoorde. De selectieprocedure 
voor de ziekenhuizen wordt momenteel opgesteld. Het is 
de bedoeling die extra ZSG zo snel mogelijk te openen. 
De opvolging van slachtoffer in een ZSG hangt af van 
de termijn tussen het geweld en de opname. Er wordt 
natuurlijk niemand geweigerd in een ZSG maar deze 
centra zijn er niet om op te treden voor gevallen waarin 
er geen sprake is van acuut geweld. De staatssecretaris 
hoopt de komende jaren werk te kunnen maken van 
deze nazorg. Er zijn al verenigingen die werk maken 
van dit probleem.

De staatssecretaris licht toe dat het ZSG-model be-
paalt dat het ziekenhuis een infrastructuur moet voorzien 
die toegankelijk is voor personen met een handicap 
en rolstoelgebruikers. Een opleiding voor het zieken-
huispersoneel dat in de ZSG werkt, met als thema “de 
opvang van slachtoffers van seksueel geweld met een 

La coordination politique des CPVS incombe à l’IEFH, 
qui est l’organe responsable de la coordination, de la 
mise en œuvre, du suivi et de l’évaluation des politiques 
et mesures belges dans le cadre de la Convention d’Is-
tanbul. L’Institut exerce ces compétences sous l’autorité 
du ministre fédéral ou du secrétaire d’État chargé de 
l’Égalité des genres.

Les CPVS doivent être ancrés au niveau local, en 
les encourageant à établir des partenariats avec des 
organisations locales qui peuvent orienter les groupes 
vulnérables vers les CPVS. La secrétaire d’État entend 
également étudier la possibilité d’un projet pilote per-
mettant le transport des victimes vers les CPVS les plus 
proches. Certaines régions sont en effet très étendues 
et il n’est pas toujours aisé pour les victimes de rejoindre 
un centre de prise en charge.

La campagne nationale de sensibilisation visant à 
faire connaître les CPVS est plus que jamais nécessaire. 
Toute victime doit savoir où trouver de l’aide. La secré-
taire d’État invite les membres à coopérer à la visibilité 
de cette campagne au travers de leurs réseaux sociaux.

La secrétaire d’État fournit des détails sur les forma-
tions dispensées au personnel soignant et aux policiers. 
La formation pour devenir inspecteur des mœurs dure 
près de neuf jours (72 heures) et est organisée par les 
écoles de police provinciales sur la base d’un dossier 
d’agrément. Avant de pouvoir participer à la formation, 
tout candidat à la fonction d’inspecteur des mœurs 
fait l’objet d’une présélection fondée également sur un 
dossier d’agrément.

Le gouvernement a décidé de libérer les moyens 
nécessaires à l’ouverture de trois nouveaux CPVS, qui 
s’ajouteront aux dix centres existants. Ceux-ci seront 
situés dans le Brabant wallon, à Mons et à Hal-Vilvorde. 
La procédure de sélection des hôpitaux est en cours 
d’élaboration. L’objectif est d’ouvrir ces centres le plus 
rapidement possible. L’assistance proposée à la victime 
dans un CPVS dépend du temps écoulé entre les vio-
lences sexuelles et l’admission au CPVS. Il va de soi 
qu’aucune victime n’est refusée dans les CPVS, mais 
ces centres ne sont pas destinés à intervenir pour des 
cas autres que des violences aigües. La secrétaire 
d’État espère pouvoir œuvrer aux soins de suivi durant 
les prochaines années. Certaines associations œuvrent 
déjà à la problématique.

La secrétaire d’État indique que le modèle CPVS 
prévoit que l’hôpital fournisse des infrastructures acces-
sibles aux personnes handicapées et aux utilisateurs 
de fauteuils roulants. Une formation à destination du 
personnel hospitalier travaillant au sein des CPVS, 
intitulée “la prise en charge des victimes de violences 
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verstandelijke beperking” ging van start begin november 
2023. Daarnaast wordt in 2024 een project gestart over 
de toegankelijkheid van de ZSG voor personen met een 
beperking, met als doel de zorg voor slachtoffers van 
seksueel geweld binnen de ZSG verder te verbeteren 
en zo inclusief mogelijk te maken. Een opleidingspro-
gramma voor en door personen met een beperking 
wordt ontwikkeld.

De bevolkingsgroepen die in België het meeste ri-
sico op seksueel geweld lopen, zijn in de eerste plaats 
jongeren, vooral in de leeftijdsgroep van 16 tot 24 jaar. 
De gemiddelde leeftijd van de slachtoffers die zich in 
2022 bij een ZSG hebben gemeld, was 24 jaar. De 
leeftijdsgroep die de voorbije vijf jaar het vaakst bij een 
ZSG heeft aangeklopt is die van 18-26 jaar (34,8 %), 
gevolgd door die van 27-40 jaar (22,3 %) en 13-17 jaar 
(18,5 %). Opvallend is ook dat bijna een derde van de 
slachtoffers die naar een ZSG stappen, minderjarig is.

In het kader van de ZSG-wet werd op 22 november 
2023 een overleg met de zorgcentra gehouden. De ZSG 
konden hun vragen stellen en de staatssecretaris kon 
haar doel verduidelijken: kwalitatieve zorg garanderen 
voor slachtoffers van seksueel geweld. De werking van 
een ZSG steunt op een fundamenteel uitgangspunt: de 
autonomie van het slachtoffer. Het slachtoffer geeft aan 
wat het nodig heeft en beslist over de diensten waarop 
het beroep doet, bijvoorbeeld medische zorgen en po-
litionele bejegening, of enkel één van die twee.

Het is essentieel dat het wetsontwerp in overleg wordt 
uitgewerkt. De staatssecretaris heeft veel contacten met 
het kabinet van de minister van Volksgezondheid en met 
het IGVM. De staatssecretaris ontmoet vele spelers bij 
de ZSG. Er wordt geluisterd naar de opmerkingen en 
de wet wordt aangepast op basis van de ervaringen op 
het terrein.

De staatssecretaris gaat in op de vragen rond gender 
en tewerkstelling. De financiële autonome van vrouwen 
is een noodzakelijke stap naar meer gelijkheid. De 
vivaldiregering heeft meerdere initiatieven ontwikkeld 
om de participatie van vrouwen op de arbeidsmarkt te 
vergroten. De staatssecretaris heeft samen met minister 
Dermagne een werkgelegenheidsconferentie over dit 
onderwerp georganiseerd. Er werd ook ingezet op de 
goedkeuring van het verdrag 190 van de Internationale 
Arbeidsorganisatie (IAO), over intimidatie op de werkplek, 
een vorm van geweld die de toegang van vrouwen tot 
werk belemmert. Als onderdeel van het post-COVID-
herstel- en het relanceplan heeft het IGVM ook een 
projectoproep gelanceerd, namelijk Bread & Roses, 
gericht op werkende of zelfstandige vrouwen die zich 
in een onzekere situatie bevinden, of gewoon toegang 

sexuelles en situation de handicap intellectuel”, a com-
mencé début novembre 2023. En outre, un projet relatif à 
l’accessibilité des CPVS pour les personnes en situation 
de handicap sera lancé en 2024. Ce projet permettra 
d’améliorer encore la prise en charge proposée aux 
victimes de violences sexuelles au sein des CPVS et 
de la rendre la plus inclusive possible. Un programme 
de formation par et pour les personnes en situation de 
handicap est en cours de développement.

Les populations qui courent le plus grand risque de 
subir des violences sexuelles en Belgique sont princi-
palement les jeunes, notamment la tranche d’âge des 
16-24 ans. La moyenne d’âge des victimes s’étant pré-
sentées au sein des CPVS en 2022 est de 24 ans. Le 
groupe d’âge se présentant le plus au sein d’un CPVS 
au cours des cinq dernières années est les 18-26 ans 
(34,8 %), suivi par les 27-40 ans (22,3 %) et les 13-17 ans 
(18,5 %). Il est également à noter que près d’un tiers des 
victimes se présentant dans un CPVS sont mineures.

Dans le cadre de la loi CPVS, une consultation des 
CPVS a eu lieu le mercredi 22 novembre 2023. Les 
CPVS ont pu poser leurs questions et la secrétaire d’État 
a pu clarifier sa volonté: garantir une prise en charge 
de qualité pour les victimes de violences sexuelles. Le 
fonctionnement d’un CPVS repose sur un principe fon-
damental: l’autonomie de la victime. La victime indique 
ce dont elle a besoin et choisit les services dont elle 
veut bénéficier, par exemple des soins médicaux et 
une assistance policière, ou seulement l’un des deux.

Il est essentiel que le projet de loi soit élaboré en 
concertation. La secrétaire d’État a de nombreux contacts 
avec le cabinet du ministre de la Santé publique et l’IEFH. 
La secrétaire d’État rencontre de nombreux acteurs des 
CPVS. Leurs observations sont prises en compte et la 
loi est modifiée en fonction des expériences acquises 
sur le terrain.

La secrétaire d’État aborde les questions relatives au 
genre et à l’emploi. L’autonomie financière des femmes 
est une étape nécessaire vers l’égalité. La Vivaldi a 
développé plusieurs initiatives pour augmenter la par-
ticipation des femmes au marché du travail. Avec le 
ministre Dermagne, la secrétaire d’État a organisé une 
conférence pour l’emploi ayant ce sujet pour thématique. 
Elle a également œuvré pour l’adoption de la convention 
190 de l’Organisation internationale du Travail (OIT), 
qui porte sur le harcèlement au travail, une violence qui 
entrave l’accès au travail des femmes. L’IEFH a aussi 
lancé, dans le cadre du plan de relance et de résilience 
post pandémie, un appel à projets Bread & Roses qui vise 
les femmes salariées ou indépendantes qui peuvent se 
trouver dans des situations de précarité ou qui souhaitent 
simplement accéder au marché de l’emploi. La secrétaire 
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willen krijgen tot de arbeidsmarkt. De staatssecretaris 
heeft enkele van de geselecteerde verenigingen ontmoet. 
Ze zijn zeer gemotiveerd en verrichten zeer belangrijk 
werk op het terrein.

De staatssecretaris wijst erop dat er nog Europese 
richtlijnen moeten omgezet worden. Er is de richtlijn over 
loontransparantie en de Women on Boards-richtlijn. De 
gesprekken over de quota zijn nog gaande, de staats-
secretaris kan voorlopig nog niet veel details geven. De 
staatssecretaris werkt wel aan een realistisch traject voor 
de betrokken bedrijven. Maar enkel werken op basis van 
de goede intenties van de bedrijven zal niet volstaan. 
Quota zijn een tijdelijke maatregel, die het mogelijk ma-
ken om in korte tijd een zeer goed resultaat te behalen.

De staatssecretaris heeft collega’s uit andere EU-
landen ontmoet en zij stelt vast dat bij hen ook veel 
belangstelling bestaat over de vraag naar quota. De 
resultaten volgen waar quota worden ingevoerd. Vrouwen 
toegang geven tot een baan met een correcte verloning, 
dat is de doelstelling en quota zijn een van de opties om 
dat doel te bereiken.

Thematische verlofregelingen zijn ook essentieel 
maar daar moet een middenweg in gevonden worden. 
De NAR heeft zich over deze problematiek gebogen 
maar er valt nog veel werk te verrichten. Toch zal op een 
bepaald moment komaf gemaakt moeten worden met de 
heersende taboes over ouderschapsverlof want dit verlof 
heeft een grote invloed op de arbeidsmarkt. Het gaat dan 
om verloning op en toegang tot de arbeidsmarkt. En dan 
is er nog de kwestie van de automatische toekenning 
aan de co-ouders. Ook het statuut van samenwonen-
den vormt een discussiepunt. Wenst men dit statuut af 
te schaffen of gaat men dit behouden maar zonder de 
perverse effecten van dit statuut? De staatssecretaris is 
zelf gewonnen voor het behoud van het statuut indien de 
perverse effecten ervan worden geschrapt. Men moet 
over deze statuten durven nadenken maar niemand mag 
dan slechter af zijn zonder deze statuten.

Het is waar dat vandaag de dag alleenstaanden zonder 
kinderen extra lasten hebben, vooral op het gebied van 
consumptie. Antidiscriminatiewetten zijn al gericht op 
de burgerlijke staat. Dit is een domein dat nader moet 
worden onderzocht.

De staatssecretaris heeft het IGVM gevraagd om de 
vandaag beschikbare informatie te ontleden, alsook de 
beste manier om te voldoen aan een van de aanbeve-
lingen van de experten van de Nationale Commissie 
voor de evaluatie van de wet betreffende de vrijwillige 
zwangerschapsafbreking. De staatssecretaris heeft zopas 

d’État a eu l’occasion de rencontrer les associations 
sélectionnées qui sont extrêmement motivées et font 
un travail remarquable sur le terrain.

La secrétaire d’État rappelle qu’il reste des directives 
européennes à transposer. Il s’agit de la directive sur 
la transparence salariale et de la directive relative à la 
présence des femmes dans les conseils d’administration 
(Women on Boards). Les discussions sur les quotas 
étant toujours en cours, la secrétaire d’État ne peut pas 
donner beaucoup de détails pour l’instant. Elle prévoit 
une trajectoire réaliste pour les entreprises concernées. 
Mais on ne pourra pas travailler uniquement avec “une 
bonne intention” des entreprises à travailler sur cette 
question. Les quotas sont une mesure temporaire per-
mettant d’arriver à un très bon résultat en peu de temps.

La secrétaire d’État a rencontré ses homologues 
d’autres pays de l’UE et constate qu’ils s’intéressent eux 
aussi beaucoup à la question des quotas. Les résultats 
suivent lorsque l’on introduit des quotas. L’objectif est 
de permettre aux femmes d’accéder à des emplois 
correctement rémunérés et les quotas sont l’une des 
options permettant d’atteindre cet objectif.

Les régimes de congé thématique sont également 
essentiels, mais il faut trouver le juste milieu. Le CNT 
s’est penché sur cette question, mais il reste encore 
beaucoup à faire. Quoi qu’il en soit, il faudra un jour ou 
l’autre se débarrasser des tabous qui entourent le congé 
parental, car ce congé a un impact majeur sur le marché 
de l’emploi, en termes de rémunération et d’accès au 
marché du travail. Et puis il y a la question de l’octroi 
automatique aux coparents. Le statut des cohabitants 
fait également polémique. Voulons-nous abolir ce statut 
ou le maintenir, en le débarrassant des effets pervers 
qui y sont liés? La secrétaire d’État est, pour sa part, 
favorable au maintien du statut si ses effets pervers sont 
supprimés. Il faut oser réfléchir à ces statuts en veillant à 
ce que personne ne se retrouve lésé si on les supprime.

Il est vrai qu’aujourd’hui les isolés sans enfants ont 
des charges supplémentaires, notamment en termes de 
consommation. Les lois anti-discrimination ciblent déjà 
l’état civil. Il s’agit d’un domaine qui doit être exploré 
plus avant.

La secrétaire d’État a demandé à l’IEFH d’analyser 
les informations disponibles actuellement et la meilleure 
manière de rencontrer une des recommandations des 
experts de la Commission nationale d’évaluation de la 
loi relative à l’interruption volontaire de grossesse. La 
secrétaire d’État vient de recevoir leurs recommandations 
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hun aanbevelingen ontvangen, die ze nu zal bespreken 
met de minister van Volksgezondheid. In elk geval zal de 
IGVM-website, die volgend jaar wordt herzien, informatie 
over het wettelijke kader kunnen bevatten, alsook links 
naar betrouwbare websites van organisaties die worden 
gefinancierd door de gemeenschappen en gewesten. 
Aangezien de nodige informatie beschikbaar is op andere 
websites, is het voor het Instituut het best te verwijzen 
naar betrouwbare bronnen voor wie op zoek is naar 
concrete informatie over de abortusprocedure. Het IGVM 
zou echter informatie over het regelgevingskader kunnen 
bundelen en beschikbaar stellen. De staatssecretaris zal 
de aanbevelingen van de experten bespreken met de 
minister van Volksgezondheid, rekening houdend met 
het feit dat er ook op parlementair niveau interessante 
initiatieven worden genomen.

De staatssecretaris gaat in op de beschikbaarheid van 
anticonceptiva in de centra voor gezinsplanning. Enkel 
in Franstalig België zijn deze contraceptiva beschikbaar. 
Dit is een probleem dat specifiek is voor deze centra 
en verband houdt met de federale regelgeving. De 
staatsecretaris heeft de minister van Volksgezondheid 
hierover geraadpleegd en de maatregel is goedgekeurd. 
De staatssecretaris vindt het belangrijk dat langdurige 
contraceptie toegankelijker wordt voor iedereen. Zij is 
daarover in overleg met de minister van Volksgezondheid.

Minstens een op de tien vrouwen wordt getroffen door 
endometriose, een ziekte die nog te weinig bekend is 
bij zorgprofessionals. De diagnose moet sneller worden 
gesteld en de toegang tot behandelingen moet worden 
vergemakkelijkt. Daarom heeft de staatssecretaris 
besloten twee projecten te financieren, een dat meer 
bekendheid wil geven aan endometriose en een ander 
dat betrekking heeft op raadpleging in verband met chro-
nische bekkenpijn. De erkenning van endometriose als 
chronische ziekte valt niet onder haar bevoegdheid, maar 
de staatssecretaris zal de minister van Volksgezondheid 
zeker informeren over die projecten en over het belang 
van verder onderzoek naar die te weinig bekende ziekte.

Hoe wordt de keuze gemaakt voor bepaalde projecten? 
Verschillende projecten zijn gericht op het bevorderen 
van gendergelijkheid in de gezondheidszorg. Deze pro-
jecten zijn gefinancierd omdat ze innovatief zijn, omdat 
ze voorzien in concrete behoeften van endometriose-
patiënten of omdat ze belangrijke informatie geven aan 
gezondheidswerkers om gynaecologisch en obstetrisch 
geweld te voorkomen. De staatssecretaris hoopt dat 
sommige van deze projecten navolging kunnen krijgen 
in andere provincies.

De staatssecretaris benadrukt dat de projecten die 
gefinancierd worden pilootprojecten zijn. Er loopt in 

dont elle va discuter avec le ministre de la Santé publique. 
Dans tous les cas, le site internet de l’IEFH, qui va être 
revu l’an prochain, pourra reprendre les informations 
relatives au cadre légal, ainsi que les liens vers les sites 
Internet fiables d’organismes financés par les commu-
nautés et les régions. Étant donné que les informations 
nécessaires sont disponibles sur d’autres sites web, la 
meilleure option pour l’Institut est de se référer à des 
sources d’information fiables pour obtenir des informa-
tions concrètes sur la procédure d’avortement. L’Institut 
pourrait toutefois centraliser et mettre à disposition des 
informations sur le cadre réglementaire. La secrétaire 
d’État discutera avec le ministre de la Santé publique 
des différentes recommandations des experts, sachant 
que des initiatives intéressantes sont également prises 
au niveau du Parlement.

La secrétaire d’État aborde la question de la disponi-
bilité des moyens de contraception dans les centres de 
planning familial, qui ne sont disponibles qu’en Belgique 
francophone. Il s’agit d’un problème spécifique à ces 
centres et lié à la réglementation fédérale. La secrétaire 
d’État a consulté le ministre de la Santé publique à ce 
sujet et la mesure a été approuvée. La secrétaire d’État 
estime qu’il est important de rendre la contraception 
de longue durée plus accessible à tous. Elle est en 
concertation avec le ministre de la Santé publique sur 
cette question.

Au moins une femme sur dix est touchée par l’endo-
métriose, une maladie qui reste encore trop méconnue 
des professionnels de la santé. Les diagnostics doivent 
être accélérés et l’accès aux traitements facilité. C’est 
pourquoi la secrétaire d’État a décidé de financer deux 
projets pour sensibiliser à l’endométriose et pour prendre 
en charge les douleurs pelviennes chroniques. Bien que 
la reconnaissance de l’endométriose comme maladie 
chronique ne relève pas de ses compétences, la secré-
taire d’État ne manquera pas d’informer le ministre 
de la Santé publique sur ces différents projets et sur 
l’importance d’étudier cette maladie trop méconnue.

Comment les différents projets sont-ils choisis? 
Plusieurs projets visent à promouvoir l’égalité des genres 
dans les soins de santé. Ces projets ont été financés 
parce qu’ils sont innovants, parce qu’ils répondent à 
des besoins concrets des patientes atteintes d’endo-
métriose ou parce qu’ils fournissent des informations 
importantes au personnel de santé pour prévenir les 
violences gynécologiques et obstétricales. La secrétaire 
d’État espère que certains de ces projets pourront être 
reproduits dans d’autres provinces.

La secrétaire d’État souligne que les projets financés 
sont des projets pilotes. Un projet pilote est mené en 
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Vlaanderen een pilootproject voor de daders van geweld 
tegen vrouwen. Dit is een innovatief project. De staats-
secretaris steunt dit soort projecten in één deel van 
België en wanneer een pilootproject vruchten draagt, 
dan wordt het uitgebreid. Het is niet belangrijk waar het 
project initieel gesteund wordt, het gaat erom dat het 
project innoverend is.

De staatssecretaris stelt dat, met betrekking tot ob-
stetrisch geweld, er een werkgroep wordt opgericht in 
het kader van het NAP om een volledig holistisch beleid 
rond dit soort geweld op te maken dat veel verder gaat 
dan alleen wetgeving. Denk hierbij aan bijvoorbeeld 
preventie en opleidingen.

Het LGBTQI+-plan omvat 133 maatregelen. De moni-
toring werd uitgevoerd door de betrokken overheidsdien-
sten. 85 % van de maatregelen is of wordt uitgevoerd.

Het interseksewetsvoorstel is al meer dan een jaar 
onderwerp van gesprek tussen het kabinet van de 
minister van Volksgezondheid en het kabinet van de 
staatssecretaris. De staatssecretaris heeft de gelegen-
heid gehad om verschillende mensen te ontmoeten die 
actief zijn op dit gebied. Op dit moment verschillen de 
betrokken ministers nog van mening. Voor de staats-
secretaris is dit een onderwerp waarbij rekening moet 
worden gehouden met belangrijke richtlijnen binnen een 
wetgevend kader. Om te beginnen moet men het eens 
worden over de definitie van “intersekse personen”. Met 
betrekking tot de bevoegdheid gendergelijkheid wenst de 
staatssecretaris zich te baseren op de definities van de 
Verenigde Naties, het Europees Parlement en de Raad 
van Europa. Er moet ook rekening worden gehouden 
met het recht van intersekse personen om correct te 
worden geïnformeerd.

De wet inzake conversiepraktijken voegt een nieuwe 
strafbaarstelling toe aan het Strafwetboek. Dit laat 
slachtoffers toe om klacht neer te leggen bij de politie 
en laat het openbaar ministerie toe om daders van dit 
misdrijf te vervolgen. De wet is enkele weken geleden 
in werking getreden. Het is op dit moment dus nog te 
vroeg om de toepassing in de praktijk te evalueren.

De staatssecretaris gaat in op de vermelding van 
gender op de identiteitskaart. In dit stadium is de on-
herroepelijkheid van de registratie al geschrapt. Wat de 
registratie van geslacht en genderidentiteit betreft, wordt 
er momenteel samen met het kabinet van de minister van 
Justitie gewerkt om de implicaties van deze wijziging in 
de Belgische wetgeving te analyseren, om een algemeen 
beeld te krijgen van de vereiste wettelijke wijzigingen.

De staatssecretaris geeft een stand van zaken over 
de studie van de anti-genderbewegingen. Het IGVM 

Flandre auprès des auteurs de violence à l’égard des 
femmes. Il s’agit d’un projet innovant. La secrétaire 
d’État soutient ce type de projet dans une partie du 
pays et lorsqu’un d’eux porte ses fruits, il est étendu. 
Peu importe qui a soutenu le projet au départ, ce qui 
compte c’est que le projet soit innovant.

La secrétaire d’État indique qu’en ce qui concerne les 
violences obstétricales, un groupe de travail est mis sur 
pied dans le cadre du PAN afin d’élaborer une politique 
entièrement holistique autour de ce type de violence, 
qui aille bien au-delà de la simple législation. Elle songe 
notamment à la prévention et à la formation.

Le plan LGBTQI+ comprend 133 mesures. Le suivi 
a été assuré par les services publics concernés: 85 % 
des mesures ont été mises en œuvre ou sont en cours.

La proposition de loi visant une approche pluridis-
ciplinaire pour les personnes intersexuées fait l’objet 
de discussions entre le cabinet du ministre de la Santé 
publique et le cabinet de la secrétaire d’État depuis 
déjà plus d’un an. La secrétaire d’État a eu l’occa-
sion de rencontrer différentes personnes actives sur la 
problématique. À ce stade, les avis divergent toujours 
entre les ministres compétents. Elle y voit un sujet qui 
demande de prendre en compte des balises importantes, 
dans un cadre législatif. Pour commencer, il convient de 
s’accorder sur la définition de “personnes intersexuées”. 
En ce qui concerne la compétence égalité des genres, 
la secrétaire d’État veut se baser sur les définitions 
telles qu’énoncées par les Nations unies, le Parlement 
européen et le Conseil de l’Europe. Il faut également 
tenir compte du droit des personnes intersexuées à être 
correctement informées.

La loi visant à incriminer les pratiques de conversion 
ajoute une nouvelle incrimination au Code pénal. Elle 
permet aux victimes de porter plainte auprès de la police, 
et au ministère public de poursuivre les auteurs de cette 
infraction. La loi est entrée en vigueur il y a quelques 
semaines. Il est donc trop tôt à ce stade pour évaluer 
son application pratique.

La secrétaire d’État aborde la question de la mention 
du sexe sur la carte d’identité. À ce stade, l’irrévoca-
bilité de l’enregistrement a déjà été supprimée. En ce 
qui concerne l’enregistrement du sexe et l’identité de 
genre, la secrétaire d’État travaille avec le cabinet du 
ministre de la Justice pour analyser les implications de 
cette modification dans la législation belge afin d’avoir 
une vue globale des modifications légales nécessaires.

La secrétaire d’État fait le point sur l’étude des mou-
vements anti-genre. L’IEFH a rencontré les responsables 
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had een paar weken geleden een ontmoeting met de 
verantwoordelijken voor het onderzoek. De studie zal 
begin 2024 beschikbaar zijn.

De maatregel met betrekking tot bloeddonatie door 
MSM wordt nog bestudeerd. Tijdens de presentatie van 
de follow-up van het plan “Voor een LGBTQI+ friendly 
België” werd de maatregel voorgesteld aan het maat-
schappelijk middenveld, dat wacht op aanpassingen. Er 
zou binnenkort een overleg moeten plaatsvinden met de 
betrokken instanties (waaronder de bloedafnamecen-
tra) om de effecten van de in juli 2023 goedgekeurde 
verkorting van de abstinentieperiode te evalueren en 
om te analyseren wat er wordt gedaan in landen die 
de abstinentieperiode hebben afgeschaft, zodat dit in 
België kan worden toegepast. De staatssecretaris is 
van oordeel dat alleen praktijken met een hoog risico, 
ongeacht seksuele geaardheid, moeten worden beoor-
deeld in termen van risico’s voor de volksgezondheid. 
Dit werd ook door een aantal leden van deze commissie 
opgemerkt.

De winnaars van de projectoproep “Onze rechten” zijn 
geselecteerd en zullen op de hoogte gebracht worden 
van zodra het advies van de Inspecteur van Financiën 
wordt ontvangen. De projecten gaan begin 2024 van 
start in heel het land.

Is er overleg geweest met de gefedereerde entiteiten 
over het Actieplan tegen Racisme? De staatssecretaris 
stelt dat de dienst Gelijke Kansen over het algemeen 
twee keer per jaar een overleg heeft met haar collega’s in 
de gefedereerde entiteiten om het beleid in de verschil-
lende bevoegdheidsdomeinen te bespreken. De dienst 
Gelijke Kansen staat ook voortdurend in contact met 
haar collega’s over alle aangelegenheden die iedereen 
aanbelangen, in het bijzonder met het oog op de coördi-
natie van een Belgische standpunt. Wat de samenwer-
king met het nieuwe Vlaamse Mensenrechteninstituut 
betreft, is Unia het eerste contactpunt. Er hebben al 
ontmoetingen plaatsgevonden. Deze twee instellingen 
willen constructief samenwerken.

De staatssecretaris geeft mee dat 80 % van de maat-
regelen van het Actieplan Racisme werden gerealiseerd 
of zich in het proces van implementatie bevinden. De 
staatssecretaris heeft de ambitie alle maatregelen tegen 
eind 2024 te implementeren. Een volledig overzicht is 
te vinden op de website.

De staatssecretaris stelt vast dat wat het werk op inter-
federaal niveau betreft, het voorzitterschap van de IMC 
Racismebestrijding al maanden geen vergaderingen meer 
heeft belegd. De staatssecretaris heeft dit meermaals 
onder de aandacht gebracht van het voorzitterschap van 

de l’étude il y a quelques semaines. L’étude sera dis-
ponible début 2024.

La mesure relative au don de sang par les HSH est 
toujours à l’étude. Lors de la présentation du suivi du plan 
“Pour une Belgique LGBTQI+ friendly “, la mesure a été 
présentée à la société civile qui attend des ajustements. 
Une concertation devrait avoir lieu prochainement avec 
les instances concernées (dont les centres de collecte 
de sang) pour évaluer les effets de la réduction de la 
période d’abstinence approuvée en juillet 2023 et analyser 
ce qui se fait dans les pays qui ont supprimé la période 
d’abstinence afin de pouvoir l’appliquer en Belgique. La 
secrétaire d’État estime que seules les pratiques à haut 
risque, en faisant abstraction de l’orientation sexuelle, 
doivent être évaluées en termes de risques pour la 
santé publique. Cette observation avait également été 
formulée par certains membres de cette commission.

Les lauréats de l’appel à projets “À nous les droits” 
ont été sélectionnés et seront informés dès réception de 
l’avis de l’inspecteur des finances. Les projets démar-
reront sur l’ensemble du territoire national au début de 
l’année 2024.

Y a-t-il eu une concertation avec les entités fédérées 
concernant le Plan d’action de lutte contre le racisme? 
La secrétaire d’État indique que, de façon générale, le 
service Égalité des chances organise deux fois par an 
une réunion de concertation avec ses homologues des 
entités fédérées pour discuter des politiques dans les 
différents domaines de compétences. Le service Égalité 
des chances est également en contact permanent 
avec ses homologues dans l’ensemble des dossiers 
qui concernent tout le monde, notamment en vue de 
coordonner le positionnement belge. Au niveau de la 
concertation avec le nouvel Institut flamand des droits 
humains, c’est Unia qui est en première ligne. Des ren-
contres ont déjà eu lieu. Ces deux institutions souhaitent 
collaborer de manière constructive.

La secrétaire d’État indique que 80 % des mesures 
du Plan d’action de lutte contre le racisme ont été implé-
mentées ou sont en cours d’implémentation. L’ambition 
de la secrétaire d’État est que l’ensemble des mesures 
soient mises en œuvre d’ici fin 2024. Un aperçu complet 
de ces mesures est repris sur le site internet.

La secrétaire d’État constate qu’en ce qui concerne 
les travaux sur le plan interfédéral, la Présidence de la 
CIM de lutte contre le racisme n’a plus convoqué de 
réunions depuis de nombreux mois. La secrétaire d’État 
l’a indiqué à plusieurs reprises à la Présidence de la CIM 
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de IMC Racismebestrijding. Haar kabinet blijft volledig 
beschikbaar en toegewijd om dit interfederaal plan tegen 
racisme eindelijk te verwezenlijken.

Sinds 7 oktober heeft Unia meermaals zijn rol her-
haald met betrekking tot antisemitisme, zijn vermogen 
om meldingen te ontvangen en gerechtelijke stappen 
te ondernemen. Op 27 januari 2024 zal Unia zijn studie 
over antisemitisme in België publiceren. De staatsse-
cretaris hoopt dat de publiciteit rond deze studie meer 
slachtoffers bewust zal maken van de rol van Unia op 
dit gebied en dat ze zich comfortabel zullen voelen om 
hun ervaringen aan Unia te melden.

De volgende vergadering van het coördinatiemecha-
nisme tegen antisemitisme is voorzien in januari 2024. 
De besprekingen met betrekking tot samenwerking 
verlopen zeer constructief. Het mechanisme, dat al in 
federale vorm bestaat, vergaderde in november 2023 
om al een nauwkeurige analyse van de situatie (zijnde 
manifestaties, daden van antisemitisme en dergelijke) 
te maken. Dit is echter niet de enige taak van het me-
chanisme maar de focus ligt nu op de korte termijn.

De regering heeft ingestemd met het opzetten van een 
rondetafel om de sociale cohesie en het samenleven te 
bevorderen en het klimaat van haat te bestrijden. Een 
eerste vergadering heeft ondertussen plaatsgevonden 
met genodigden. Er werden criteria voor de experten 
bepaald. De experten worden geselecteerd op basis 
van hun kennis van de context van en de situatie in het 
Nabije Oosten. Verder worden ze geselecteerd op basis 
van hun expertise om de dialoog gaande te houden. De 
staatssecretaris wil verhinderen dat de groepen niet meer 
in dialoog treden en dat ze op zichzelf terugplooien. Dit 
is geen eenvoudige taak want er is grote polarisering. De 
experten die deelnemen aan de rondetafel zijn Simone 
Susskind, Brigitte Herremans, Els Hertogen, Sacha 
Guttmann, Els Keytsman, Tomas Baum, Avi Schneebalg 
en Mohamed Ouachen.

Met betrekking tot de vraag van mevrouw Depoorter 
over de tewerkstelling van personen met een handicap 
geeft de staatssecretaris aan dat deze kwestie zeker 
wordt onderzocht door het bevoegde kabinet. Het is 
allerminst de bedoeling om mensen die zich al in een 
kwetsbare situatie bevinden, nog meer in onzekerheid 
te storten. Het is iets waarover goed nagedacht moet 
worden.

Wat betreft de tewerkstelling van personen met een 
handicap, helpt de staatssecretaris, op het vlak van gelijke 
kansen, de e-div-tool van Unia mee te promoten. Deze 
opleidingsmodule biedt inzicht in de wetgeving omtrent 
redelijke aanpassingen op de werkvloer voor mensen 
met een handicap, teneinde een diverse en inclusieve 

de lutte contre le racisme. Son cabinet reste pleinement 
disponible et volontariste afin d’enfin aboutir à ce Plan 
interfédéral de lutte contre le racisme.

Depuis le 7 octobre, Unia a rappelé plusieurs fois son 
rôle en matière d’antisémitisme, sa capacité à recevoir 
les signalements et à lancer des actions en justice. Ce 
27 janvier 2024, Unia va publier son étude sur l’antisé-
mitisme en Belgique. La secrétaire d’État espère que 
la publicité autour de cette étude permettra de rendre 
davantage de victimes conscientes du rôle d’Unia en 
la matière afin qu’elles puissent, en toute confiance, 
signaler leur vécu auprès d’Unia.

La prochaine réunion du mécanisme de coordination 
contre l’antisémitisme est prévue en janvier 2024. Les 
discussions relatives à la coopération se déroulent de 
manière très constructive. Le mécanisme, qui existe déjà 
sous forme fédérale, s’est réuni en novembre 2023 pour 
effectuer une analyse précise de la situation (manifes-
tations, actes d’antisémitisme, etc.). Ce n’est toutefois 
pas la seule tâche du mécanisme, mais l’accent est 
actuellement mis sur le court terme.

Le gouvernement a accepté de mettre en place une 
table ronde pour promouvoir la cohésion sociale et le 
vivre ensemble et lutter contre le climat de haine. Une 
première réunion a déjà eu lieu avec des invités. Des 
critères ont été définis pour les experts. Ces derniers 
sont sélectionnés en fonction de leur connaissance du 
contexte et de la situation au Proche-Orient. Ils sont 
également choisis en fonction de leur expertise pour 
maintenir le dialogue. La secrétaire d’État veut éviter 
que les groupes cessent de dialoguer et se replient 
sur eux-mêmes. Ce n’est pas une tâche facile car il y 
a une grande polarisation. Les experts participant à la 
table ronde sont Simone Susskind, Brigitte Herremans, 
Els Hertogen, Sacha Guttmann, Els Keytsman, Tomas 
Baum, Avi Schneebalg et Mohamed Ouachen.

Concernant la question de Madame Depoorter sur 
le travail des personnes en situation de handicap, la 
secrétaire d’État indique que le cabinet fonctionnel 
compétent est en train d’examiner cette question. Il ne 
s’agit pas de plonger des personnes déjà en situation 
de vulnérabilité dans la précarité. Cela mérite réflexion 
et attention.

En ce qui concerne l’emploi des personnes en situation 
de handicap, la secrétaire d’État contribue, au niveau 
de l’égalité des chances, à la promotion de l’outil e-div 
d’UNIA. Il s’agit d’un module de formation qui explique 
la législation relative aux aménagements raisonnables 
sur le lieu de travail pour les personnes en situation 
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werkomgeving te bevorderen. Met de hulp van Unia is 
er een Handistreaming-toolkit ontwikkeld die binnenkort 
op haar website zal worden gepubliceerd en die een 
antwoord moet helpen bieden op essentiële vragen voor 
projecten of beslissingen in verband met een handicap.

De staatssecretaris is voorstander van een conventie 
voor de rechten van ouderen die in onze samenleving 
een steeds grotere groep uitmaken. Momenteel loopt 
een bevraging vanuit de VN over onze houding ten 
overstaan hiervan. De staatssecretaris ontving recent 
nog een delegatie van Amnesty International die niet 
minder dan 20.000 handtekeningen verzamelde om te 
pleiten voor een VN conventie ter zake.

De staatssecretaris gaat in op de vragen over de 
eerste Europese richtlijn met betrekking tot geweld 
tegen vrouwen.

Van bij het begin van de onderhandelingen over de 
tekst was België een van de landen die de richtlijn inzake 
de bestrijding van geweld tegen vrouwen en huiselijk 
geweld het meest steunden. Samen met Griekenland, 
Luxemburg en Italië heeft België een steunverklaring 
uitgesproken voor het artikel over verkrachting. De 
staatssecretaris probeert andere landen over te halen 
het voorbeeld van België te volgen. Tijdens de laatste 
Raad Gelijkheid in oktober heeft België, op initiatief 
van de staatssecretaris, zijn steun voor deze regeling 
herhaald. Sinds het begin van de onderhandelingen 
staat België in contact met de landen die van gedachten 
zouden kunnen veranderen op basis van het juridische 
en het politieke standpunt van België.

De staatssecretaris benadrukt dat zowel gewerkt moet 
worden om de toepassing van de bestaande Europese 
wetgeving te versterken als aan nieuwe initiatieven. 
België heeft de Europese Commissie gesteund in haar 
actie tegen de anti-LGBTQIA+-wet van Hongarije voor 
het Hof van Justitie van de EU. Dit is één manier om 
de reikwijdte van de Europese wetgeving te verster-
ken. Tijdens het Belgische voorzitterschap wenst de 
staatssecretaris een conferentie op hoog niveau te 
organiseren met ministers uit verschillende Europese 
landen om de volgende Europese strategie voor de 
rechten van LGBTQIA+-personen te ondersteunen, die 
nieuwe wetgevende en niet-wetgevende initiatieven zou 
kunnen omvatten.

C. Replieken en bijkomende antwoorden van de 
staatssecretaris

Mevrouw Kathleen Depoorter (N-VA) is het niet mee 
eens met de definitie die de staatssecretaris geeft van 
‘conservatisme’. Zij heeft het vooral moeilijk met de 

de handicap, afin de promouvoir un environnement 
de travail diversifié et inclusif. Avec l’aide d’Unia, une 
boîte à outil handistreaming a été créée. Elle sera très 
bientôt publiée sur leur site et pourra aider à poser les 
questions essentielles lorsqu’on mène un projet ou 
qu’on doit prendre une décision qui touche au handicap.

La secrétaire d’État est favorable à une convention 
sur les droits des personnes âgées, qui constituent un 
groupe de plus en plus important dans notre société. 
Une enquête de l’ONU sur notre attitude à cet égard 
est actuellement en cours. La secrétaire d’État a récem-
ment reçu une délégation d’Amnesty International qui a 
recueilli pas moins de 20.000 signatures pour demander 
une convention de l’ONU à ce sujet.

La secrétaire d’État répond aux questions concer-
nant la première directive européenne sur la violence 
à l’égard des femmes.

Dès le début des négociations sur le texte, la Belgique 
a été l’un des pays qui ont apporté le plus grand soutien 
à la directive sur la lutte contre la violence à l’égard des 
femmes et la violence domestique. Avec la Grèce, le 
Luxembourg et l’Italie, la Belgique a fait une déclaration 
de soutien à l’article relatif au viol. La secrétaire d’État 
œuvre pour persuader d’autres pays de nous suivre. Lors 
du dernier Conseil Égalité en octobre, à l’initiative de la 
secrétaire d’État, la Belgique a réitéré son soutien à ce 
dispositif. Depuis le début des négociations, la Belgique 
est en contact avec les pays qui pourraient changer leur 
position en partageant notre avis juridique et politique.

La secrétaire d’État souligne qu’il faut à la fois renfor-
cer l’application de la législation européenne existante 
et travailler sur des nouvelles initiatives. La Belgique a 
soutenu la Commission européenne dans sa démarche 
contre la loi hongroise anti-LGBTQIA+ devant la Cour de 
Justice de l’UE. C’est une façon de renforcer l’étendue de 
la législation européenne. Lors de la présidence belge, 
la secrétaire d’État compte organiser une conférence de 
haut niveau avec les ministres de plusieurs pays euro-
péens pour soutenir notamment la prochaine stratégie 
européenne pour les droits des personnes LGBTQIA+, 
qui pourrait inclure des nouvelles initiatives législatives 
et non législatives.

C. Répliques et réponses complémentaires de la 
secrétaire d’État

Mme Kathleen Depoorter (N-VA) ne souscrit pas à la 
définition du “conservatisme” donnée par la secrétaire 
d’État. Elle s’oppose en particulier à l’affirmation selon 
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bewering dat het conservatisme de “weigering om dingen 
ten goede te veranderen” zou inhouden.

De spreekster preciseert dat zij van mening is dat 
de staatssecretaris heel wat concrete zaken die zij zou 
kunnen uitvoeren, maar niet zal uitvoeren, wegstopt in 
allerhande studies. Mevrouw Depoorter heeft inderdaad 
gevraagd om een evidence based studie naar puber-
teitsremmers uit te voeren. Dat is echt noodzakelijk om 
toekomstige generaties jongeren met genderdysforie op 
een wetenschappelijke manier te begeleiden. Het zijn 
niet alleen conservatieve partijen die hierom vragen. De 
ons omringende landen voeren dit soort studies ook uit.

Voorts heeft de spreekster de begroting wat nader 
bestudeerd. Van een financiering van 18,9 miljoen euro 
in 2022 voor het IGVM is de staatssecretaris naar 34 
miljoen euro in 2024 gegaan. Dat is een stijging van 45 %. 
Heeft het te maken met de drie bijkomende Zorgcentra 
na Seksueel Geweld? 34 miljoen euro is immers een 
groot budget voor slechts één instelling. Welke acties 
worden met dat budget gefinancierd?

De spreekster is erg teleurgesteld dat er klaarblijkelijk 
geen goed wettelijk kader komt voor het zorgpersoneel 
van de Zorgcentra na Seksueel Geweld. De staatsse-
cretaris geeft aan dat zij op 22 november heeft overlegd 
met de sector. Welke opmerkingen worden meegenomen 
en welke veranderingen zijn ondertussen aangebracht 
aan het wetsontwerp?

Er is een enorme stijging in de personeelsuitgaven 
voor Justitie. Er staat ook te lezen dat het krediet wordt 
toegekend aan de cel Gelijke Kansen. Welke verbinte-
nis staat daar tegenover? Om hoeveel VTE’s gaat het?

In tabel 34 van de begroting ziet men voor de jaren 
2025 tot 2028 een negatief saldo van 11,5 miljoen euro. 
Wat is hiervoor de verklaring? Is dat een onderbenutting 
die nu reeds wordt voorzien?

Mevrouw Séverine de Laveleye (Ecolo-Groen) is van 
mening dat zowel de toelichting als de antwoorden van 
de staatssecretaris aantonen dat zij alles in het werk 
stelt om tot een meer inclusieve samenleving te komen.

Een ambitieus gelijke kansenbeleid is vandaag meer 
dan ooit nodig, de context waarin het werk gebeurt is 
niet gemakkelijk. De toon van de conservatieve en zelfs 
reactionaire bewegingen verhardt. Het werk moet worden 
voortgezet, en de debatten ook. Daarbij moeten steeds 
de personen over wie het debat werkelijk gaat, worden 

laquelle le conservatisme impliquerait “le refus d’amé-
liorer les choses”.

L’intervenante précise qu’à ses yeux, la secrétaire 
d’État cache toute une série de choses concrètes qu’elle 
pourrait réaliser, mais qu’elle ne réalisera pas, dans 
toutes sortes d’études. Mme Depoorter a effectivement 
demandé la réalisation d’une étude fondée sur des 
preuves concernant les inhibiteurs de puberté. Cette 
étude est indispensable pour accompagner de manière 
scientifique les futures générations de jeunes présen-
tant une dysphorie de genre. Les partis conservateurs 
n’en sont pas les seuls demandeurs. Les pays voisins 
réalisent, eux aussi, ce type d’études.

Ensuite, l’intervenante a examiné le budget un peu 
plus en détail. La secrétaire d’État est passée d’un finan-
cement pour l’IEFH de 18,9 millions d’euros en 2022 à 
34 millions d’euros en 2024. Il s’agit d’une hausse de 
45 %. Est-ce lié au déploiement des trois nouveaux 
Centres de prise en charge des violences sexuelles? 
Le montant de 34 millions d’euros représente en effet 
un budget important pour une seule institution. Que 
finance ce budget?

L’intervenante se dit très déçue de l’absence manifeste 
d’un cadre légal adéquat pour le personnel de santé des 
Centres de prise en charge des violences sexuelles. La 
secrétaire d’État indique qu’elle s’est concertée avec le 
secteur le 22 novembre. Quelles observations a-t-elle 
reçues et quelles modifications a-t-elle apportées entre-
temps au projet de loi?

Les dépenses du personnel de la Justice ont fortement 
augmenté. On peut par ailleurs lire que les crédits sont 
alloués à la cellule “Égalité des chances”. Qu’est-ce que 
cela implique-t-il en échange? De combien d’équivalents 
temps plein (ETP) s’agit-il?

Dans le tableau 34 du budget figure un solde négatif 
de 11,5 millions d’euros pour la période 2025-2028. 
Comment ce solde négatif s’explique-t-il? S’agit-il d’une 
sous-consommation des crédits que l’on prévoit dès à 
présent?

Mme Séverine de Laveleye (Ecolo-Groen) estime que 
tant l’exposé que les réponses de la secrétaire d’État 
montrent qu’elle met tout en œuvre pour tendre vers 
une société plus inclusive.

Une politique ambitieuse en matière d’égalité des 
chances est plus que jamais nécessaire; le contexte 
de travail ne facilite pas les choses. Les mouvements 
conservateurs, voire réactionnaires tiennent des pro-
pos de plus en plus durs. Il convient de poursuivre non 
seulement les efforts, mais aussi les débats. Il importe 
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betrokken. De staatssecretaris heeft dat sinds haar 
aantreden steeds gedaan, en zal dat ook blijven doen 
tijdens de laatste maanden van de huidige legislatuur.

De heer Steven Creyelman (VB) is voorzichtig blij te 
horen dat het gebruik van de terminologie fatshaming 
en fatfaming in de tijd kan evolueren.

Volgens de staatssecretaris is het nog te vroeg om de 
wet inzake conversietherapieën te evalueren. De spreker 
is enerzijds teleurgesteld in dit antwoord, want hij ging 
ervan uit dat bij het initiëren van zo’n wet men zich op 
data zou baseren. Anderzijds, is hij voorzichtig blij te 
horen dat de staatssecretaris dit dossier zal opvolgen. De 
spreker zal hier op een later tijdstip op terugkomen, net 
als op de evaluatie van de projectoproep Onze rechten!.

De beleidsnota stelt in het kader van intersekse kinde-
ren dat er nog geregeld operaties en hormoonbehande-
lingen worden ondergaan die achteraf niet nodig bleken 
te zijn. Dat is een terechte bezorgdheid, meent het lid. 
Anderzijds vraagt hij zich af of niet dezelfde voorzichtig-
heid is geboden bij de behandeling van transkinderen.

Voor een antwoord op de vraag hoeveel mensen met 
een beperking in kabinetten werken, verwijst de staats-
secretaris naar het bevoegde regeringslid. De spreker 
vindt dit antwoord teleurstellend. Als de staatssecretaris 
een beleid voor die doelgroep promoot, verwacht hij dat 
ze dat beleid ook opvolgt.

De heer Creyelman verduidelijkt vervolgens dat hij 
nooit gezegd heeft dat de staatssecretaris thuiswerkende 
ouders minacht. Hij heeft aangegeven een sterke aan-
hanger te zijn van de keuze als ouder om (al dan niet 
deeltijds) thuis te werken. Hij heeft aan de staatssecretaris 
gevraagd hoe zij zich verhoudt tegenover mensen die 
voor die keuze gaan. Vindt ze die keuze evenwaardig 
of minderwaardig aan betaald werk?

In zijn initiële tussenkomst plaatste de spreker vraag-
tekens bij het gebruik van het adjectief ‘zorgwekkend’ 
als het gaat om conservatisme. De staatssecretaris 
illustreerde dit aan de hand van enkele voorbeelden. 
De spreker vindt dat zij hierbij de zaken veralgemeent, 
terwijl ze veralgemeningen net wil bestrijden.

Het lid verwijt vervolgens de staatssecretaris racisme 
selectief te bestrijden en niet in al zijn vormen. Hij wijt 
dit aan de nogal nauw gehanteerde definitie waarbij de 

par ailleurs d’inclure à chaque fois les premières per-
sonnes concernées par le débat, ce que la secrétaire 
d’État n’a cessé de faire depuis son entrée en fonction 
et continuera de faire au cours des derniers mois de 
l’actuelle législature.

M. Steven Creyelman (VB) se dit prudemment heu-
reux que l’utilisation de la terminologie “grossophobie” 
et “fatfaming” puisse évoluer au fil du temps.

Selon la secrétaire d’État, il est encore trop tôt pour 
pouvoir évaluer la loi relative aux thérapies de réorientation 
sexuelle. L’intervenant est, d’une part, déçu par cette 
réponse parce qu’il partait du principe que pour initier 
cette loi, on se baserait sur des données. D’autre part, 
il est prudemment satisfait d’entendre que la secrétaire 
d’État suivra ce dossier. Il reviendra ultérieurement sur 
ce point, ainsi que sur l’évaluation de l’appel à projets 
À nous les droits.

En ce qui concerne les enfants intersexués, la note 
de politique générale indique que ceux-ci sont encore 
régulièrement soumis à des opérations chirurgicales et 
à des traitements hormonaux qui s’avèrent par la suite 
ne pas être nécessaires. Il s’agit d’une préoccupation 
légitime, estime le membre. En outre, il se demande si 
la prudence ne devrait pas également être de mise dans 
le traitement des enfants transgenres.

À la question relative au nombre de personnes por-
teuses d’un handicap travaillant au sein des cabinets, la 
secrétaire d’État renvoie au membre du gouvernement 
compétent en la matière. L’intervenant trouve cette 
réponse décevante. Si la secrétaire d’État promeut une 
politique en matière de handicap, il s’attend à ce qu’elle 
suive aussi celle-ci.

M. Creyelman précise ensuite qu’il n’a jamais dit que 
la secrétaire d’État méprisait les parents au foyer. Il a 
indiqué être un fervent partisan du choix des parents de 
travailler (partiellement ou non) au foyer. Il a demandé à 
la secrétaire d’État de donner son point de vue à l’égard 
de ce choix. Estime-t-elle qu’il a autant de valeur ou 
moins de valeur que le travail rémunéré?

Dans son intervention initiale, l’intervenant s’était 
interrogé sur l’emploi de l’adjectif “inquiétante” concer-
nant la montée des conservatismes. La secrétaire d’État 
avait cité quelques exemples en guise d’illustration. 
L’intervenant estime que celle-ci généralise, alors qu’elle 
veut précisément combattre les généralisations.

Le membre reproche ensuite à la secrétaire d’État de 
lutter contre le racisme de manière sélective et non sous 
toutes ses formes. Il attribue cette attitude à la définition 
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ene bevolkingsgroep nagenoeg altijd slachtoffer is en 
de andere nagenoeg altijd dader is. Het is volgens de 
staatssecretaris onzinnig om te spreken van anti-blank 
racisme omdat racisme alleen kan komen van een do-
minante groep die een systematische minachting heeft 
tegenover een andere, anders is het irrelevant. De spre-
ker nodigt de staatssecretaris uit om de schaal van die 
uitspraak in acht te nemen. Wat is de dominante groep 
in een stad als Brussel bijvoorbeeld? Dominantie valt, 
volgens hem, ook niet enkel in aantallen te definiëren. 
Het is niet altijd een ‘wiskundig verhaal’, het kan ook 
een ‘mentaal verhaal’ zijn: welke stroming heeft het voor 
het zeggen in een buurt, wijk of huis? Hij ziet bijgevolg 
niet in waarom er geen sprake kan zijn van anti-blank 
racisme en nodigt de staatssecretaris uit om de data 
hieromtrent te verzamelen.

Het lid doet dezelfde oproep voor wat genitale ver-
minking betreft.

Ook inzake het geweld tegen holebi’s wordt weinig 
onderzoek verricht naar het waar, wie of waarom. Niemand 
durft, volgens de spreker, de islam-fundamentalistische 
olifant in de kamer te benoemen. Bij geweld tegen holebi’s 
en de joodse gemeenschap wordt gemakkelijkheidshalve 
gewezen naar extreemrechts, terwijl iedereen beter weet. 
Unia zou volgend jaar een onderzoek uitbrengen. Daar 
verheugt het lid zich over. Alleen hoopt hij dat de juiste 
vragen zullen worden gesteld en dat Unia niet met een 
generalistische politiek correcte conclusie zal komen 
die stelt dat extreemrechts verantwoordelijk is.

De staatssecretaris noemt de projecten rond endome-
triose van de vzw Toi Mon Endo innovatief. Het lid stelt 
dat hij te weinig expertise heeft om dit in te schatten. 
Net als de staatssecretaris hoopt hij dat de projecten 
navolging krijgen in andere provincies. Volgens de 
beleidsnota krijgt de vzw een subsidie om een natio-
nale campagne te voeren. Het lid herhaalt in dit kader 
zijn ongenoegen over het gebrek aan een degelijke 
Nederlandstalige versie van de website van de vzw 
Toi Mon Endo, maar ook van de vzw Femmes et Santé 
aangaande obstetrisch geweld.

Tot slot vraagt de heer Creyelman nogmaals aan de 
staatssecretaris om haar plannen toe te lichten inzake 
het nationaliteitscriterium voor ambtenaren.

Mevrouw Els Van Hoof (cd&v) vraagt of de staats-
secretaris kan nagaan of de vragenlijst voor de Open-
Ended Working Group on Ageing van de Verenigde 

plutôt restrictive qui veut qu’un groupe de population soit 
presque toujours la victime et l’autre, presque toujours 
l’auteur. Selon la secrétaire d’État, il n’a guère de sens 
de parler de racisme anti-blancs car le racisme ne 
peut venir que d’un groupe dominant qui méprise de 
manière systématique un autre groupe. Sinon l’emploi 
de ce terme n’est pas pertinent. L’intervenant invite la 
secrétaire d’État à prendre en considération la portée de 
ces propos. Quel est le groupe dominant dans une ville 
comme Bruxelles par exemple? Selon lui, la dominance 
ne se définit pas uniquement de manière chiffrée. Outre 
une dimension mathématique, la dominance peut aussi 
comporter une dimension mentale: quelle tendance 
est aux commandes d’un quartier, d’un voisinage ou 
d’un foyer? Il ne voit dès lors pas pourquoi on ne peut 
pas parler de racisme à l’encontre des blancs. Il invite 
d’ailleurs la secrétaire d’État à recueillir les données 
en la matière.

Le membre lance le même appel en ce qui concerne 
les mutilations génitales.

En ce qui concerne les faits de violence à l’encontre 
des personnes LGBT aussi, il n’y a guère d’études réa-
lisées sur les lieux, les auteurs et les motifs. Personne 
n’ose, selon l’intervenant, pointer du doigt l’islam fonda-
mentaliste. En ce qui concerne les violences à l’encontre 
des personnes LGBT et de la communauté juive, on 
incrimine par facilité l’extrême droite, alors que tout 
le monde sait que c’est faux. L’année prochaine, Unia 
devrait publier une étude, ce qui réjouit le membre. Il 
espère néanmoins qu’on posera les bonnes questions 
et qu’Unia ne tirera pas une conclusion généraliste 
et politiquement correcte désignant l’extrême droite 
comme coupable.

La secrétaire d’État qualifie d’“innovants” les projets 
lancés par l’ASBL Toi Mon Endo en matière d’endo-
métriose. Le membre indique qu’il ne dispose pas de 
l’expertise suffisante pour évaluer ceux-ci. Tout comme la 
secrétaire d’État, il espère que les projets s’étendront à 
d’autres provinces. La note de politique générale indique 
que l’ABSL reçoit une subvention pour le lancement d’une 
campagne nationale. Le membre exprime une nouvelle 
fois son mécontentement au sujet de l’absence d’une 
version néerlandophone digne de ce nom des sites 
internet de l’ASBL Toi Mon Endo et de l’ASBL Femmes 
et Santé, active en matière de violences obstétricales.

M. Creyelman conclut en demandant une nouvelle fois 
à la secrétaire d’État de préciser ses projets concernant 
le critère de nationalité pour les fonctionnaires.

Mme Els Van Hoof (cd&v) demande à la secrétaire 
d’État de s’assurer que le SPF Affaires étrangères a 
dressé et présenté la liste des questions à poser au 
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Naties door de FOD Buitenlandse Zaken is ingevuld en 
ingediend. Het zou fijn zijn indien België zijn stem zou 
kunnen laten horen in dit debat.

De heer Robby De Caluwé (Open Vld) vraagt om 
voldoende aandacht te besteden aan de situatie van de 
kinderloze alleenstaanden. Zij blijven heel wat schaal-
nadelen ervaren. Bovendien kan iedereen alleenstaand 
worden. Men gaat er nog te vaak van uit dat single zijn 
een keuze is, maar dat is zeker niet altijd zo, en bovendien 
kan men ook onverwacht single worden na bijvoorbeeld 
een overlijden. Bij het maken van beleid moet er dus 
altijd een singlereflex zijn.

Alleenstaanden krijgen te maken met allerlei ongemak-
ken, zoals moeilijkheden om een betaalbare woning te 
verwerven, toeslagen voor een eenpersoonskamer in 
hotels enzovoort. Om er meer over te weten te komen, 
raadt de spreker het boek Solo van Nathalie Le Blanc aan.

De staatssecretaris benadrukt dat ook zij voorstander 
is van evidence based onderzoek. De Belgische gen-
dercentra volgen de Europese en internationale zorg-
standaarden. Daarnaast moeten zij voor de behandeling 
van minderjarige patiënten het akkoord van de ouders 
krijgen. De staatssecretaris heeft nooit gezegd dat een 
studie naar de impact van puberteitsremmers niet nuttig 
zou zijn. Zij heeft echter keuzes moeten maken binnen 
de vele prioriteiten in het beleid, en voorlopig is er geen 
ruimte voor een dergelijke studie.

De verhoging van het budget voor het IGVM is uitslui-
tend bestemd voor de Zorgcentra na Seksueel Geweld. 
Er wordt 3 miljoen euro extra uitgetrokken voor de tien 
bestaande centra en 6 miljoen euro voor de opening 
van drie nieuwe centra.

Momenteel is er een interkabinetsvergadering bezig, 
waarbij de opmerkingen van het overleg met de ZSG 
worden besproken. Zodra het wetsontwerp is goedge-
keurd door de regering, kan de staatssecretaris een 
gedetailleerd overzicht geven van wat er is besloten en 
hoe er rekening gehouden werd met de standpunten 
van de ZSG. Zij kan met veel vertrouwen zeggen dat 
het overleg zeer constructief verloopt.

Voor de cel Gelijke Kansen is er geen verhoging van 
de VTE’s gepland. Het budget voor de subsidies voor 
het jaar 2024 is gelijk aan dat van het jaar 2023.

Groupe de travail à composition non limitée sur le vieillis-
sement des Nations unies. Il serait bon que la Belgique 
puisse faire entendre sa voix dans ce débat.

M. Robby De Caluwé (Open Vld) demande d’accorder 
une attention suffisante à la question des parents isolés 
sans enfant. Ces personnes continuent de subir de nom-
breux désavantages d’échelle. Tout le monde peut par 
ailleurs devenir une personne isolée. On pense encore 
trop souvent que les personnes seules sont seules par 
choix, mais ce n’est certainement pas toujours le cas. 
Une personne peut en outre se retrouver soudainement 
seule à la suite, par exemple, d’un décès. Par consé-
quent, il convient de systématiquement se pencher sur 
la question des personnes seules lors de l’élaboration 
d’une politique.

Les personnes isolées sont confrontées à une série 
de désagréments, tels que la difficulté de trouver un 
logement abordable et les frais supplémentaires pour 
une chambre simple dans les hôtels. Pour en apprendre 
davantage à ce sujet, l’intervenant conseille la lecture 
du livre Solo de Nathalie Le Blanc.

La secrétaire d’État souligne qu’elle souscrit, elle 
aussi, à une recherche fondée sur des preuves. Les 
centres de genre belges suivent les normes de soins 
européennes et internationales et doivent en outre obtenir 
l’accord des parents pour procéder au traitement des 
patients mineurs. La secrétaire d’État n’a jamais dit qu’il 
ne serait pas judicieux de mener une étude concernant 
l’impact des inhibiteurs de puberté. Elle a cependant dû 
faire des choix parmi les nombreuses priorités politiques 
et cette étude n’est actuellement pas envisageable.

L’augmentation du budget de l’IEFH est destinée 
exclusivement aux centres de prise en charge des vio-
lences sexuelles (CPVS). Une enveloppe de 3 millions 
d’euros supplémentaires est débloquée pour les dix 
centres existants et 6 millions d’euros pour l’ouverture 
de trois nouveaux centres.

Une réunion intercabinet est actuellement en cours, 
qui vise notamment à examiner les observations issues 
de la concertation avec les CPVS. Dès que le projet de 
loi aura été adopté par le gouvernement, la secrétaire 
d’État pourra expliquer en détail ce qui a été décidé et 
comment les observations des CPVS ont été prises en 
compte. Elle peut affirmer en toute confiance que la 
concertation se déroule de manière très constructive.

Aucune augmentation des ETP n’est prévue pour la 
cellule Égalité des chances. Le budget des subventions 
pour l’année 2024 est le même que celui de 2023.



593647/036DOC 55

C H A M B R E   6 e   S E S S I O N  D E  L A  55 e   L É G I S L AT U R E 2023 2024 K A M E R • 6 e   Z I T T I N G  VA N  D E  55 e   Z I T T I N G S P E R I O D E

Het systeem van de structurele financiering van de 
ZSG moet vanaf 1 januari 2025 worden toegepast. Een 
deel van de middelen voor de ziekenhuizen zal dan door 
het RIZIV worden beheerd.

De staatssecretaris verduidelijkt dat het wetsontwerp 
intersekse gaat over het beëindigen van onnodige me-
dische ingrepen bij minderjarigen in afwachting van hun 
geïnformeerde toestemming, terwijl gendertransitie bij 
kinderen gebeurt wanneer is aangetoond dat zij hun 
geïnformeerde toestemming hebben gegeven. Dit zijn 
twee verschillende zaken.

De staatssecretaris meent dat er geen probleem is 
om de campagne rond endometriose naar de andere 
landstalen (Nederlands, Duits) te vertalen.

Voor vragen over het nationaliteitscriterium bij amb-
tenaren verwijst de staatssecretaris naar de minister 
van Ambtenarenzaken.

Het werk rond de vragenlijst voor de ouderenconven-
tie heeft wat vertraging opgelopen. De staatssecretaris 
meent wel dat de deadline voor indiening van de vra-
genlijst is uitgesteld.

De staatssecretaris vermoedt dat sommige leden 
het nooit met haar eens zullen zijn als het gaat om de 
definities van conservatisme en racisme. Zij vertrekt 
echter van definities die wetenschappelijk onderbouwd 
zijn door experten – antropologen, sociologen enzovoort. 
En inderdaad, die wetenschappelijke analyses tonen 
relaties van dominantie, van superioriteit van één groep 
ten opzichte van een andere aan. Bovendien meent de 
staatssecretaris dat als twee mensen zelfs niet meer 
van dezelfde definitie kunnen vertrekken, het geen zin 
heeft om nog verder te discussiëren.

De heer Steven Creyelman (VB) wenst nog een ver-
duidelijking. Is, om slachtoffer te zijn van racisme, de 
kleur van je huidskleur belangrijk of niet? Daarnaast 
geeft hij aan dat hij zeker niet alle principes of defini-
ties van racisme verwerpt. Hij verwerpt enkel bepaalde 
nuances die de staatssecretaris aanbrengt. Het is voor 
de spreker namelijk onaanvaardbaar dat, wanneer het 
om racisme gaat, bepaalde groepen per definitie dader 
zijn en andere groepen zich automatisch het slachtof-
ferschap kunnen toe-eigenen.

Mevrouw Kathleen Depoorter (N-VA) stelt vast dat een 
studie naar puberteitsremmers voor de staatssecretaris 
geen prioriteit is voor het jaar 2024.

De spreekster vindt het interessant dat de resul-
taten van het interkabinetsoverleg zullen worden 

Le système de financement structurel des CPVS doit 
s’appliquer à partir du 1er janvier 2025. Une partie des 
moyens alloués aux hôpitaux sera alors gérée par l’INAMI.

La secrétaire d’État précise que le projet de loi relatif 
aux personnes intersexuées vise à mettre fin aux inter-
ventions médicales inutiles sur les mineurs dans l’attente 
de leur consentement éclairé, tandis que la transition 
de genre chez les enfants a lieu lorsqu’il est établi qu’ils 
ont donné leur consentement éclairé. Il s’agit de deux 
choses différentes.

La secrétaire d’État estime qu’il n’y a pas de problème 
pour faire traduire la campagne consacrée à l’endomé-
triose dans les autres langues nationales (néerlandais 
et allemand).

En ce qui concerne les questions relatives au critère 
de nationalité des fonctionnaires, la secrétaire d’État 
renvoie à la ministre de la Fonction publique.

Les travaux préparatifs autour du questionnaire pour 
la convention pour les personnes âgées ont pris un peu 
de retard. La secrétaire d’État pense toutefois que la 
date limite de dépôt du questionnaire a été reportée.

La secrétaire d’État se doute que certains membres 
ne partageront jamais son avis lorsqu’il s’agit de définir 
le conservatisme et le racisme. Elle s’appuie toutefois 
sur des définitions scientifiquement étayées par des 
experts – anthropologues, sociologues, etc. Et ces 
analyses scientifiques montrent en effet des rapports de 
domination, de supériorité d’un groupe sur un autre. La 
secrétaire d’État estime en outre que si deux personnes 
ne peuvent même plus s’appuyer sur la même définition, 
il est inutile de poursuivre la discussion.

M. Steven Creyelman (VB) souhaite encore obtenir des 
précisions. Pour être victime de racisme, la couleur de 
peau est-elle importante ou non? Il ajoute qu’il ne rejette 
certainement pas tous les principes ou définitions du 
racisme. Il rejette simplement certaines nuances appor-
tées par la secrétaire d’État. Il juge en effet inacceptable 
qu’en matière de racisme, certains groupes soient par 
définition des auteurs et que d’autres groupes puissent 
automatiquement s’approprier le statut de victime.

Mme Kathleen Depoorter (N-VA) constate qu’une 
étude sur les inhibiteurs de puberté ne figure pas dans 
les priorités de la secrétaire d’État pour 2024.

L’intervenante se réjouit que les résultats de la concer-
tation intercabinet soient communiqués. Elle espère que 
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bekendgemaakt. Zij hoopt dat de zaken die niet in het 
wetsontwerp zullen worden opgenomen, ook meegedeeld 
zullen worden. Zij hoopt daarnaast dat er geluisterd zal 
worden naar de zorgactoren.

De staatssecretaris zal 3 miljoen euro besteden aan 
de bestaande ZSG en 6 miljoen euro aan de nieuwe 
ZSG. Wat gebeurt er met de overige 6 miljoen euro?

Waarom moet het bedrag van 11,5 miljoen euro dat 
later betaald zal worden door het RIZIV, nog in de be-
groting worden vermeld?

De staatssecretaris verduidelijkt dat er nog met het 
RIZIV onderhandeld moet worden over de verdeling 
van de budgetten.

Met betrekking tot de vraag van mevrouw Depoorter 
over het budget van het IGVM, denkt de staatssecretaris 
dat zij niet dezelfde cijfers heeft. Het budget in 2023 was 
25 miljoen euro en in 2024 34 miljoen euro. Dat is dus een 
verhoging van 9 miljoen euro. De staatssecretaris heeft 
reeds uitgelegd hoe die 9 miljoen euro verdeeld wordt.

Mevrouw Kathleen Depoorter (N-VA) wil nog steeds 
weten hoe men een verhoging van 18,9 miljoen euro in 
2022 naar 34 miljoen euro in 2024 kan verklaren.

De staatssecretaris zal dit nakijken vóór de bespreking 
in de plenaire vergadering.

les éléments qui ne seront pas inscrits dans le projet de loi 
seront également communiqués. Elle espère également 
que les acteurs des soins de santé seront entendus.

La secrétaire d’État débloquera 3 millions d’euros 
pour les CPVS existants et 6 millions d’euros pour les 
nouveaux CPVS. Qu’adviendra-t-il des 6 millions d’euros 
restants?

Pourquoi le montant de 11,5 millions d’euros qui sera 
payé ultérieurement par l’INAMI doit-il encore figurer 
dans le budget?

La secrétaire d’État précise que la répartition des 
budgets doit encore être négociée avec l’INAMI.

En ce qui concerne la question de Mme Depoorter 
relative au budget de l’IEFH, la secrétaire d’État pense 
ne pas disposer des mêmes chiffres. Le budget était de 
25 millions d’euros en 2023 et de 34 millions d’euros en 
2024, soit une augmentation de 9 millions d’euros. La 
secrétaire d’État a déjà expliqué comment ces 9 millions 
d’euros seraient répartis.

Mme Kathleen Depoorter (N-VA) demande encore 
à la secrétaire d’État comment elle peut expliquer que 
le budget concerné passe de 18,9 millions d’euros en 
2022 à 34 millions d’euros en 2024.

La secrétaire d’État examinera cette question avant 
la discussion en séance plénière.
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III. — ADVIES

Met 10 tegen 5 stemmen brengt de commissie een 
gunstig advies uit over Sectie 07 – Autonome Instellingen 
(partim: Gendergelijkheid, Gelijke Kansen en Diversiteit) 
en Sectie 12 – FOD Justitie (partim: Gendergelijkheid, 
Gelijke Kansen en Diversiteit), van het ontwerp van al-
gemene uitgavenbegroting voor het begrotingsjaar 2024.

*
* *

De naamstemming is als volgt:

Hebben voorgestemd:

Ecolo-Groen: Cécile Cornet, Laurence Hennuy, 
Kathleen Pisman;

PS: Patrick Prévot, Leslie Leoni;

MR: Daniel Bacquelaine, Christophe Bombled;

cd&v: Els Van Hoof;

Open Vld: Robby De Caluwé;

Vooruit: Karin Jiroflée.

Hebben tegengestemd:

N-VA: Kathleen Depoorter, Frieda Gijbels;.

VB: Steven Creyelman, Dominiek Sneppe;

PVDA-PTB: Roberto D’Amico.

Hebben zich onthouden:

Nihil.

De rapporteurs, De voorzitter,

Nadia Moscufo
Robby De Caluwé

Roberto D’Amico

III. — AVIS

Par 10 voix contre 5, la commission émet un avis 
favorable sur la Section 07 – Institutions autonomes 
(partim: Égalité des genres, Égalité des chances et 
Diversité) et la Section 12 – SPF Justice (partim: Égalité 
des genres, Égalité des chances et Diversité) du projet 
de loi contenant le budget général des dépenses pour 
l’année budgétaire 2024.

*
* *

Résultat du vote nominatif:

Ont voté pour:

Ecolo-Groen: Cécile Cornet, Laurence Hennuy, 
Kathleen Pisman;

PS: Patrick Prévot, Leslie Leoni;

MR: Daniel Bacquelaine, Christophe Bombled;

cd&v: Els Van Hoof;

Open Vld: Robby De Caluwé;

Vooruit: Karin Jiroflée.

Ont voté contre:

N-VA: Kathleen Depoorter, Frieda Gijbels;

VB: Steven Creyelman, Dominiek Sneppe;

PVDA-PTB: Roberto D’Amico.

Se sont abstenus:

Nihil.

Les rapporteurs, Le président,

Nadia Moscufo
Robby De Caluwé

Roberto D’Amico
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